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AMLO admite más asesinatos, 
lo atribuye a mala herencia
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SEÑALA que le dejaron un 
país con altas tasas de crimi-
nalidad; se dejó crecer a ban-
das de delincuentes, dice.

RECHAZA negociar con el 
crimen; critica jiribilla en pre-
gunta; responden 2 cárteles 
a buscadora. págs. 10 y 11 

SINALOA, con 850% más casos entre primer y segundo bimes-
tre; liga Redim delito a reclutamiento de narco y trata. pág.  14

Presidente 
destaca 

confianza 
en Marina

SEÑALA que por 
la presencia de la 

delincuencia en  
los puertos se nece-
sitaba a la Armada; 

ante el almirante 
Rafael Ojeda resalta 

avances; ofrece 
utilidades de obras 

a pensiones de 
marinos y soldados. 

pág. 10

Corrupción de menores 
aumenta en 17 estados

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
Conversatorios pág. 2

EDUARDO NATERAS
A un año de la presidencial pág. 9

VALE VILLA
Se acabó Succession pág. 28

ANUNCIA García Harfuch plan ante 
alta incidencia delictiva; policías pasarán 
de 450 a 670, instalarán 100 cámaras, 
desmantelarán chelerías... pág. 15

LA JEFA de Gobierno con 
el alcalde de Xochimilco  

y el titular de la SSC, ayer. Fo
to
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RÍSPIDA SESIÓN TERMINA EN GRITOS

México calienta 
debate contra subir 

cuotas en OEA... 
pierde votación

JORGE CHAPARRO

PLANTEAN países de AL y del Caribe 
aumentar 30% aportaciones al orga-
nismo; Chile propone que incremento 
sea gradual; otro bloque de izquierda 
se alinea con mexicanos a no actualizar 

EN LA DISCUSIÓN, embajadora Ba-
ños critica a Almagro, le piden mode-
rarse; “no me voy a sentar”, responde; 
tras retiro de apoyos votación queda 
25 a favor y 5 en contra pág. 4

Creel controvierte 
 2º decretazo que
 blinda obras de 4T

Remesas récord de 
60 mmdd; les pega 
peso fortachón

ACUSA intento del Ejecutivo de darle la vuel-
ta a la Constitución y “burlar” decisión de la 
Corte que declaró al primero inconstitucional; 
ve acto arbitrario contra transparencia. pág. 6

ES UN MONTO histórico en 12 meses; en 
abril entran 5,003 mdd; disminuye poder 
adquisitivo de envíos de paisanos por apre-
ciación del peso y alza de precios. pág. 17

2,350 Homicidios dolosos  
en mayo; es el mayor pico 
de violencia en el año

Durante el último año ingresaron 6.88 mdd por hora.
SALVAVIDAS FINANCIERO

abril 2022-marzo 2023

marzo 2022-febrero 2023

febrero 2022-enero 2023

mayo 2022-abril 2023 60,254

59,464

59,464

59,017

Fuente|Banxicocifras en millones de dólares

CHILE 
COLOMBIA 
BOLIVIA 
COSTA RICA

VOTAN CON MÉXICO
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

Twitter: @JavierSolorzano

EL GRAN RETO 
es si Morena 

va a atender e 
instrumentar las 

sugerencias y 
propuestas de los 

conversatorios. 
La experiencia 

del Parlamento 
Abierto sobre la 

Reforma Electoral 
y Energética 

resultó al final 
decepcionante.

Está a la mano 
una alternativa 

colectiva

CONVERSATORIOS

En pocos temas existe un consenso en el país 
como en la necesidad de reformar y depurar el 

sistema de justicia. Todas y todos de alguna mane-
ra lo hemos padecido y quizá también nos hemos 
aprovechado de él.

Ana siendo Ana  
Y es Ana Gabriela Guevara, titular de la Conade, la que regresó a la polémica que se 
suscitó por la falta de apoyos de la dependencia a su cargo al equipo de nado artísti-
co que ganó medalla de oro en el mundial de ese deporte. Y no se entendió su afán 
de retornar al tema de los trajes de baño que el equipo tuvo que vender para costear 
el viaje a Egipto para poder competir. “Calzón de baño o traje de baño, es lo mismo, 
si tienen conflictos con los calzones, pos que se los quiten, pero yo no las mandé a 
vender calzones, ellas se pusieron a vender calzones. Yo únicamente dije si quieren 
seguir vendiendo, que sigan vendiendo, yo no las mandé, ése es el detalle”. Quienes 
siguen los asuntos del deporte nos hacen ver que con sus dichos de nuevo ofensivos 
le pega a las deportistas... y a sí misma.

Y Cuevas siendo Cuevas
Vaya puntada, nos comentan, la que se aventó ayer la alcaldesa de Cuauhtémoc, 
Sandra Cuevas, al “destaparse” como aspirante a la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana. En una entrevista televisiva, la funcionaria dijo que le gustaría que la Jefatura 
de Gobierno recayera en el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada, o en el de 
Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, porque “saben lo que está pasando en la ciudad”. 
En esto, dicen los que saben, Cuevas tiene razón, pues en ambos casos hay buenos 
resultados en sus respectivas demarcaciones. Pero lo que hasta ahora nadie ha ase-
gurado es que Cuevas pueda ser un buen perfil para encabezar la SSC, pues, más 
allá de su personalidad polémica, no ha destacado por el tema de la seguridad en su 
demarcación. Ahí el dato.

¿Priistas bajo la lupa en NL?
Y es en Nuevo León donde, nos comentan, notan que ha generado una especie de 
inquietud entre algunas figuras del PRI en la entidad una versión que ha estado 
trascendiendo, según la cual esta semana la Fiscalía General de la República habría 
solicitado a la Fiscalía del estado información sobre el delegado priista en Coahuila 
Francisco Cienfuegos, además de haber una petición en el mismo sentido, pero 
hace dos semanas sobre el exgobernador Rodrigo Medina. Y es que el primer dato 
ha sido conectado con otra versión sobre una indagatoria que estaría en marcha de 
una red de empresas y socios ligados al priista Cienfuegos. Se trata de 43 sobre las 
que revisan si facturan operaciones simuladas. Nos cuentan que en este asunto hay 
enredos, pues mientras la Fiscalía estatal niega la existencia de ese requerimiento, 
por otros lados insisten que el acuse del oficio está fechado el 29 de mayo. Por lo 
pronto, pendientes. 

¿Y el alcalde burlón?
Muchos tienen aún presente la actitud burlona que el alcalde de Xochimilco, José 
Carlos Acosta, asumió el pasado 24 de mayo, ante los cuestionamientos de dipu-
tados —incluso de la 4T— por los altos índices delictivos en su demarcación. Acosta 
se salía por la tangente con frases como que en Benito Juárez está acotada la delin-
cuencia “porque ahí no hay montañas”. Pero ayer el funcionario estuvo muy serio 
durante la presentación de un plan de rescate, que implica el aumento de 49 por 
ciento en la fuerza policial y el apoyo del Ejército y la Guardia Nacional. El plan se 
presentó apenas una semana después de que Acosta se intentara sacudir los recla-
mos de los legisladores. Tras conocer el ambicioso plan que armaron autoridades 
centrales, muchos piensan que quienes reclamaron y pintaron un panorama negro 
en materia de seguridad el día de la comparecencia, tenían razón.

Gaviño y el embeleso 
Aunque su peso no es mayor en la estructura partidista, nada bien cayó la noticia 
de que Jorge Gaviño, uno de los dos diputados del PRD en el Congreso de la Ciu-
dad de México, ahora respalda a Claudia Sheinbaum rumbo a la Presidencia de 
México. Como si le hubiese caído un balde de agua fría, el líder del sol azteca, Jesús 
Zambrano, calificó el hecho como inaceptable y mencionó que lo analizará con la 
dirigencia cómo actuar en consecuencia. Por cierto que en las filas del sol azteca 
llamó la atención, no sólo la decisión del exdirector del Metro, sino la forma en la que 
la expresó, pues notaron un discurso, nos describieron, muy embelesado: “cuando la 
vi a los ojos por primera vez, me encontré la sensibilidad, la firmeza y la coincidencia 
en una sola preocupación: la gente”. Uf.  

Pendientes en el INE 
Pese a que Guadalupe Taddei no ha logrado los consensos para realizar los nom-
bramientos de las áreas operativas fundamentales del INE, tras la salida de Lorenzo 
Córdova y todo su equipo, la nueva consejera presidenta aseguró que la estructura 
del órgano electoral está firme y no se detiene. Sin embargo, antes de hacer estas de-
claraciones, durante una conferencia de prensa de los consejeros, previa a la jornada 
electoral del próximo domingo, en por lo menos cuatro ocasiones se negó a abordar 
el tema de los nombramientos e incluso al final puntualizó que es un asunto que 
todavía sigue a nivel interno del INE. La sigue teniendo complicada la consejera, 
nos comentan.

El Presidente tiene razón en algunas críticas que ha hecho en 
esta materia. Podemos estar en favor o en contra en el fondo de 
ellas, lo que genera la controversia es la forma en la que lo propo-
ne, pero de que ha puesto en la mesa un tema fundamental no  
existe duda.

La corrupción y el desorden permean en una gran cantidad de 
juzgados. Las y los jueces colocan los expedientes a su antojo y 
todos sabemos que las cosas se pueden en muchos casos resolver 
con dinero o las influencias.

Se quiere apurar la transformación de los aparatos de justicia, 
porque es uno de los grandes problemas del país que nos afecta en 
todos los sentidos. La clave es el cómo, porque para ello se requiere 
de un debate serio e incluyente.

De ahí la importancia de los Conversatorios en el Congreso. 
Se trata de escuchar a todas y todos los especialistas que cono-
cen los alcances que puede tener cualquier cambio en el marco 
constitucional. 

Es claro que para llevar a cabo una completa transformación 
se tiene que cambiar la Constitución en muchos de sus artículos, 
pero también es claro que para hacerlo se requiere un consenso 
entre las fuerzas políticas para alcanzar una mayoría calificada  
que lo apruebe.

Esto es lo que quiere hacer el Presidente y por eso su campaña 
adelantada para el 2024. Parte de que ganando la mayoría en el 
Congreso los cambios se pueden hacer a partir de septiembre del 
año que entra. Su estrategia no considera acuerdos con la oposi-
ción, quiere las cosas a su manera esperando que la elección le sea 
favorable a su partido y aliados.

El problema está en que si nos atenemos a los antecedentes 
electorales inmediatos no pareciera que les alcance para esa mayo-
ría calificada. No quiere acuerdos con nadie y muy probablemente 
ello lo lleve a que no puedan darse los cambios que quiere, pero 
en el camino quizá los conversatorios puedan dar un rumbo y nos 
puedan dar claridad de lo que se pudiera hacer en consenso sin 
necesidad de la maquinaria para alcanzar la mayoría calificada.

La primera sesión de los conversatorios fue interesante y pro-
ductiva. Se delineó lo que puede hacerse con la Corte llevando a 
cabo transformaciones que la coloquen en un terreno de moderni-
dad, pero, sobre todo, que pueda responder a las demandas ciuda-
danas y también a la gran cantidad de trabajo que cargan.

La Corte igual que los juzgados no tiene manera de darse abas-
to, porque la gran cantidad de asuntos que revisa y que tiene que 
resolver los apabulla muchas veces. El martes este tema se puso 
en la mesa: cómo depurar la gran cantidad de casos que van como 
en cámara lenta en el aparato de justicia, es un hecho que hay so-
luciones que pueden trascender con debates y, sobre todo, con  
voluntad política.

Otro de los grandes asuntos es cómo elegir a las y los minis-
tros. En ningún país se les elige de manera directa, incluso Bo-
livia del que tanto se ha hablado tiene un proceso de selección 
directo-indirecto.

En medio de la controversia que vivió el INE, el desenlace fue 
positivo. Se hizo una selección de las y los mejor preparados y quie-
nes llegaron al final, recordemos las cuatro quintetas, eran una muy 
buena opción para ser consejeros del Instituto.

El gran reto es si Morena va a atender e instrumentar las suge-
rencias y propuestas de los conversatorios. La experiencia del Par-
lamento Abierto sobre la Reforma Electoral y Energética resultó al 
final decepcionante.

Está a la mano una alternativa colectiva.

RESQUICIOS.
Son ciertos los recovecos en las federaciones deportivas. En mu-
chos casos los atletas no dan cuenta del dinero que reciben, pero no 
porque no quieran, sino por las complejidades que existen de las 
cuales si alguien sabe es Ana Gabriela Guevara. Los juegos pirotéc-
nicos verbales están siendo ofensivos, innecesarios y lamentables.
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Cuerpos hallados en Jalisco coninciden con jóvenes del call center. La Fis-
calía General de Justicia del estado dio a conocer que los restos encontrados 
el pasado 31 de mayo en la Barranca de Huentitán, de manera preliminar, se 
asemejan a las características físicas de algunos de los jóvenes desaparecidos 
del call center. También informaron que mantuvieron una mesa de trabajo con 
las familias de los desaparecidos con la finalidad de mantenerlas actualizadas 

sobre el rumbo y los avances de la investigación. La Fiscalía detalló que “se está en 
espera de que el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses emita los dictámenes 
correspondientes que confirmen la identidad de los cuerpos”. Señalaron que la 
extracción en dicha zona no ha culminado y se seguirá con los trabajos hasta agotar 
por completo la recolección de indicios, aun en condiciones complejas por la pro-
fundidad y la pendiente, con la participación de diversas instituciones.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

Viernes 02.06.2023AGENDA NACIONAL

OMS advierte por
brote de meningitis
LA ORGANIZACIÓN Mundial de la Salud lanzó ayer una alerta 
por la aparición de un brote de meningitis fúngica asociada a 
procedimientos quirúrgicos realizados con anestesia raquídea 
en Estados Unidos y en nuestro país. Señaló que la enfermedad 
“puede ser mortal y requiere atención médica inmediata”. 

04

LA EMBAJADORA 
Luz Baños durante 
la sesión del Con-
sejo Permanente 
de la OEA, ayer.

Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

México encabezó un debate 
en contra de que se incre-
mentaran las cuotas que la 
Organización de los Estados 

Americanos (OEA) cobra a sus integran-
tes y perdió la votación, durante una rís-
pida sesión en la que la embajadora Luz 
Elena Baños expresó un posicionamien-
to frontal.

El aumento de cuotas y la postura 
irreductible de México en contra provo-
có la discusión en el seno del Consejo 
Permanente del organismo, que terminó 
a gritos y con molestias por parte de los 
embajadores de América Latina y el Cari-
be, quienes votaron 25 a favor y cinco en 
contra de actualizar los pagos.

La sesión, que se llevó a cabo ayer en la 
sede de la OEA en Washington, inició con 
la propuesta de países caribeños de ac-
tualizar el monto de las cuotas que pagan 
los Estados para formar parte del organis-
mo multilateral de carácter continental.

Encabezados por Antigua y Barbados, 
el bloque de países caribeños se pronun-
ciaba por aumentar el presupuesto de la 
organización.

Chile formuló una contrapropuesta 
para que la actualización fuera gradual; 
no se opuso al monto, sino a que el in-
cremento fuera en una sola exhibición, 
y que permitiera que, al ser progresivo, 
resultara menos pesado para los países 
integrantes.

Una vez presentada la moción de 
Sebastián Kraljevich, representante 
chileno, los países caribeños solicitaron 
cerrar el periodo de discusiones y pasar 
a la votación.

En principio se formaron dos grupos: 
los caribeños, que impulsaban esta pro-
puesta de incrementar en 30 por ciento 

Sesión termina a gritos y con molestias

México encabeza discusión ríspida 
contra aumento de cuotas de OEA
EMBAJADORA Luz Elena Baños acusa al 
presidente del Consejo, el uruguayo Washing-
ton Abdala, de actuar contra la ética y moral; 
AMLO alista visita para plantear sus críticas

las cuotas, y otro bloque, con los países 
con gobiernos de izquierda que se alinea-
ron a la propuesta mexicana de no incre-
mentar las cuotas, con el señalamiento 
de que la organización ha tenido una 
conducción deficiente con Luis Almagro.

México subió el tono e insistió con ve-
hemencia en que no era correcto incre-
mentar los recursos para el organismo, e 
incluso la embajadora Luz Elena Baños 
calificó como una ilegalidad la decisión 
que tomó la mesa de continuar con la 
discusión. Incluso, acusó al presidente 
del Consejo, el representante de Uruguay 
Washington Abdala, de actuar contra “la 
ética y la moral”.

Washington Abdala le pidió que mo-
derara el tono de voz y que se sentara, 
ante lo que ella gritó, con elocuente ira: 
“¡No me voy a sentar!”.

La representante mexicana no detuvo 
su protesta; señaló que, con su actitud, la 
mesa del Consejo estaba violentando el 
mandato de la organización y consideró 
que el debate era improcedente.

Los señalamientos de Luz Elena Ba-
ños provocaron tensión entre los diplo-
máticos, que comenzaron a cambiar el 
sentido de su voto y que en un principio 
México había logrado unificar, como el 
de Bolivia, Chile, Colombia y Argentina, 
a quienes se sumaba Costa Rica; en cam-
bio, países como El Salvador se mantu-
vieron en abstención, como una forma 
de protesta contra la OEA, que ha critica-
do sus políticas de seguridad y considera 
que el presidente Nayib Bukele ha viola-
do derechos humanos de la población.

Ante la prolongada discusión, el em-
bajador argentino, Carlos Raimundi, 
señaló que, aunque había apoyado no 
cerrar el debate, tampoco esperaría una 
eternidad para concluir la discusión.

“Si hace algunos años que está conge-
lado el presupuesto, es lógico actualizar-
lo, es de sentido común, pero también es 
de sentido común que haya países que 
no están en condiciones de un aumento 
del 30 por ciento, por eso parecía impor-
tante la posición de Chile que no cuestio-
na el techo, sino avances graduales hasta 
llegar al techo”, subrayó Raimundi.

Finalmente, al realizar la votación, 25 
países estuvieron de acuerdo en incre-
mentar la cooperación para la OEA y sólo 
México, Chile Colombia, Bolivia y Costa 
Rica, que está enfrentando un déficit 
presupuestario y no puede incrementar 
su participación en la OEA, estuvieron en 
contra.

El Salvador se abstuvo y Brasil, a pe-
sar de que es gobernado por un man-
datario de izquierda y coincide con los 
cinco más duros críticos, no acompañó 
la decisión de votar contra el incremen-
to de cuotas.

Pasada la votación, Luz Elena Baños 
calificó como un “atropello” y calificó la 
conducción de la sesión como si fueran 
“dioses del Olimpo”. Incluso, señaló que 
esto “demuestra que no se debe perder 
más el tiempo en el multilateralismo y 
menos alcanzar consensos, porque se 
imponen mayorías. ¡Que les aproveche, 
ganaron por la fuerza!”, sentenció la di-
plomática mexicana.

Los embajadores evitaron responder 
a la mexicana y sólo el representante de 
Barbados, Noel Andersen, calificó como 
“una falta de respeto hacia nosotros”.

El diplomático caribeño contó que 
cuando era estudiante tuvo que sopor-
tar los “peores insultos raciales, incluso 
me llegaron a llamar mono. Es por ello 
que no aceptaré insultos disfrazados en 
esta sala, ya viví esa vida, sé lo que es”, 
expresó.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador se refirió a la Organización de los 
Estados Americanos en su conferencia 
mañanera del jueves, luego de la discu-
sión suscitada la víspera en Washington, 
y dijo que planea acudir a la sede del or-
ganismo para plantear sus críticas.

“Y me dices ‘la ONU’ y me dices ‘la 
OEA’, y no les creo, ni a la ONU ni a la OEA, 
porque no actúan con justicia. Se los fue 
a decir a la OEA que no han hecho nada 
para defender a los pobres del mundo, y 
tienen aparatos administrativos y mu-
chísimos burócratas, claro, de pedigrí, 
porque ganan muchísimo dinero, pero 
no ven nada en violación de derechos 
humanos”, criticó el mandatario.

30
Por ciento de 

aumento en el presu-
puesto propusieron 
los países caribeños

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador se pronunció el pasado 11 de mayo 
por la desaparición la Organización de Esta-
dos Americanos.

Eldato

Y ME DICES ‘la ONU’ y me dices ‘la OEA’, y no 
les creo, ni a la ONU ni a la OEA, porque no ac-
túan con justicia. Se los fue a decir a la OEA que 
no han hecho nada para defender a los pobres 
del mundo...
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

EN CONTRA
5

México

Chile

Colombia

Bolivia

Costa Rica

Así votaron
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EN ABSTENCIÓN
2

El Salvador

Brasil
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LO QUE DESEA el Presidente es que el pue-
blo no sepamos si está administrando con 
eficiencia, eficacia, economía, transparencia y 
honradez la construcción del Tren Maya, el In-
teroceánico y de los aeropuertos de Palenque, 
Chetumal y Tulum

Santiago Creel
Presidente de la Mesa Directiva

Hoy impugnan 
reformas del 
“viernes negro” 
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL BLOQUE de contención del Senado 
de la República presentará este viernes 
las acciones de inconstitucionalidad en 
contra de siete de las 20 reformas que la 
mayoría de Morena y sus aliados aprobó 
el denominado “viernes negro”, al cierre 
del pasado periodo ordinario de sesiones. 

Los grupos parlamentarios del PAN, 
PRI, PRD, MC y Grupo Plural impugna-
rán los decretos de las siete reformas que 
fueron publicadas en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF), el pasado 4 de mayo. 

Los decretos que serán controverti-
dos incluyen el que reforma, adiciona 
y deroga diversos artículos de las leyes 
Orgánica de la Administración Pública 
Federal, Orgánica del Ejército y Fuerza 
Aérea Mexicanos, de Aeropuertos y de 
Aviación Civil, en Materia de Protección 
del Espacio Aéreo Mexicano, misma que 
fue descrita como de la militarización del 
espacio aéreo. 

También el decreto por el que se refor-
man diversas disposiciones de las leyes 
General de Bienes Nacionales, del remate 
de bienes; el que reforma la Federal de De-
rechos y de la General de Turismo, sobre 
el recurso del turismo a obras que admi-
nistran militares. 

Los otros que se impugnarán son el 
decreto por el que se reforma la Ley de 
Aeropuertos y de la de Aviación Civil, la 
denominada Línea Aérea del Bienestar; el 
decreto por el que se reforma el artículo 3 
de la Ley de Vías Generales de Comunica-
ción, y se adicionan un segundo párrafo 
al artículo 10 de la Ley Reglamentaria del 
Servicio Ferroviario y un artículo 59 Bis a 
la Ley Federal de las Entidades Paraestata-
les, relacionado con la concesión vitalicia 
del Tren Maya a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). 

Igualmente, la oposición impugnará el 
decreto por el que se modifican diversas 
disposiciones de la Ley Orgánica de la Ad-
ministración Pública Federal, relacionado 
con los cambios a órganos de control in-
terno, y el decreto por el que se reforman, 
adicionan y derogan diversas disposicio-
nes de la Ley Federal para el Control de 
Precursores Químicos, Productos Quími-
cos Esenciales y Máquinas para Elaborar 
Cápsulas, Tabletas y/o Comprimidos, rela-
cionado con el fentanilo. 

EL PASADO 28 de abril, senadores de Morena aprobaron en una 
sede alterna 20 reformas a diversas leyes, ante la imposibilidad de se-
sionar en Reforma por la toma de la tribuna por parte de la oposición.
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De junio pre-
sentarán otro 

recurso contra la 
desaparición del 
Insabi y Finrural

Defiendo atribuciones del Legislativo, dice

Creel controvierte 2o 
decretazo presidencial
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Por considerar que es un acto ar-
bitrario que atenta contra algu-
nos derechos humanos en ma-
teria de acceso a la información, 

el presidente de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados, Santiago Creel Mi-
randa, presentó una controversia consti-
tucional en contra del segundo decreto 
presidencial con el que se consideran las 
megaobras del actual Gobierno como de 
interés público y de seguridad nacional.

El legislador panista argumentó que el 
objetivo es defender las atribuciones que la 
Constitución da al Poder Legislativo como 
representante de la población mexicana.

“De manera concreta, lo que desea el 
Presidente es que el pueblo no sepamos 
si está administrando con eficiencia, efi-
cacia, economía, transparencia y honra-
dez la construcción del Tren Maya, del 
Tren Interoceánico del Istmo de Tehuan-
tepec y de los aeropuertos de Palenque, 
Chetumal y Tulum”, estableció.

Subrayó que esto contiene una grave-
dad doble, pues acusó que el Ejecutivo 
emitió el segundo decreto, a pesar de sa-
ber que fue inconstitucional el primero 
en la misma materia, dada la resolución 
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) en la que lo invalidó.

Por ello, dijo que el mandatario federal 
“quiere darle la vuelta a la Constitución” 
para “burlar” la decisión del máximo tri-
bunal, lo que a su vez afecta la competen-
cia de la Cámara de Diputados.

“Le recuerdo, Presidente, que el pue-
blo mexicano decidió constituirse en una 
República, bajo el principio de división 
de poderes, y le otorgó al Congreso la fa-
cultad exclusiva de definir el concepto y 

EL PRESIDENTE de la Cámara de Diputados acusa al Ejecutivo 
federal de querer darle la vuelta a la Constitución para burlar a la 
SCJN; no quiere que sepamos cómo administra recursos, dice

Firma logra suspensión de Ley Minera
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

UN JUEZ FEDERAL concedió la primera 
suspensión parcial contra la reforma a la 
Ley Minera impulsada por el Ejecutivo fe-
deral y aprobada en fast track por el Senado.

La decisión se toma dentro del ampa-
ro que promovió la empresa canadiense 
First Majestic Plata, quien dijo que tiene 
solicitudes de concesión en trámite ante 
la Secretaría de Economía y busca que no 
resulten afectados con la reforma.

Ulises Rivera González, juez Cuarto 
de Distrito en Materia Administrativa, 
otorgó a la firma dicha suspensión con-
tra el artículo quinto transitorio de la re-

forma, por considerar que esta suspen-
sión puede impactar de inmediato a las 
empresas del sector. 

“Las solicitudes en trámite de nueva 
concesión de exploración y explotación 
se desecharán sin mayor trámite, en vir-
tud de lo dispuesto por el presente decre-
to. La quejosa no pretende la paralización 
de alguna obligación, deber, restricción o 
medida concreta, más bien, lo que busca 
con la medida cautelar es que no se ejecu-
te el tercer párrafo del artículo 
quinto transitorio, es decir, que 
no se deseche sin mayor trámi-
te la solicitud de concesión en 
materia minera solicitada por 
ésta”, dijo el juzgador.

Además, expuso que, debido a lo an-
terior, se consideró factible conceder la 
suspensión provisional solicitada, para 
el efecto de que las autoridades respon-
sables en el ámbito de sus funciones no 
apliquen a la quejosa el tercer párrafo del 
quinto transitorio, de modo que su solici-
tud de concesión no sea desechada ni se 
considere desechada por la sola entrada 
en vigor de la norma.

La resolución fue publicada este jue-
ves en los estados electrónicos 
del Poder Judicial de la Federa-
ción, y en la resolución el juez 
insistió en que la suspensión 
que se dictó “no es de efecto 
general”.

los alcances de la seguridad nacional, la 
transparencia y el acceso a la informa-
ción pública gubernamental”, apuntó.

Por ello, Creel Miranda advirtió al titu-
lar del Ejecutivo que recurrirá a la Corte 
“las veces que sean necesarias” para im-
pugnar, en caso de que decida publicar 
nuevos decretos en el mismo sentido.

“Cuando asumí la responsabilidad de 
ser el presidente de la Cámara de Diputa-
dos, protesté guardar y hacer guardar la 
Constitución y las leyes que de ella ema-
nan. Con la presentación de esta contro-
versia, es exactamente lo que estoy ha-
ciendo. Yo sí honro mi palabra”, dijo, por 
medio de un video compartido en redes 
sociales.

El 18 de mayo de este año, la Suprema 
Corte aprobó, con ocho votos a favor, el 
proyecto del ministro José Luis Gonzá-
lez Alcántara Carrancá, quien propuso la 
invalidez del decreto publicado el 22 de 
noviembre del 2021, con el que las obras 
insignia de la administración actual se 
declararon como de seguridad nacional, 
a partir de lo cual se ha reservado infor-
mación respecto a éstas en materia pre-
supuestal y los proyectos de ejecución.

Sin embargo, en la versión vespertina 
del Diario Oficial de la Federación (DOF) 
de ese mismo día, fue publicado otro de-
creto presidencial en el que declaró bajo 
tales figuras a los proyectos ferroviarios y 
aeroportuarios mencionados.

Ante esto, Creel Miranda argumentó 
que el segundo decreto incurrió en las 
mismas violaciones, pues aunque hay 
diferencias formales, “sus consecuencias 
jurídicas son materialmente idénticas”.

Además, explicó que, aunque en la pu-
blicación se menciona sólo a determina-
dos proyectos, tendrá efectos sobre otras 
obras, pues “en realidad constituye una 
orden a sus entidades y dependencias 
subordinados”.

EL LEGISLADOR panista difundió ayer un video en sus redes sociales.

TRAS la publicación del segundo decreto, el 
pleno del Inai, adelantó que analiza los meca-
nismos legales para defender la transparencia 
y el acceso a la información de la población.
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definitiva
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CONSEJEROS DEL INE en conferencia de prensa, ayer.

Corte debe determinar vigencia

INE espera resolución 
para ejecutar el Plan B

CONSEJEROS REFIEREN que plazo de 90 días previos al 
inicio del proceso electoral aplica para los congresos, no para el 
PJ; Barra de Abogados presenta amicus curiae contra reforma

Por M. Juárez y C. Arellano

Consejeros del Instituto Nacional 
Electoral (INE) apuntaron que 
la implementación del Plan B 
de la Reforma Electoral no se 

realizará hasta que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) determine 
su vigencia.

En conferencia de prensa, se refirie-
ron al plazo de 90 días previos al inicio 
del proceso electoral para que ya no se 
hagan reformas legales en la materia, el 
cual comenzaría este viernes.

Ante el hecho de que la SCJN todavía 
no resuelve sobre el tema, la consejera 
Claudia Zavala expuso que dicho plazo 
aplica para los congresos, no para el Po-
der Judicial.

“El plazo de los 90 días previsto en el 
artículo 105 constitucional es para los 
congresos. Los congresos tienen vedado 
hacer cambios sustantivos a las reglas de 
las contiendas electorales, los poderes 
legislativos. ¿Por qué está pensado ese 
plazo? Porque justo dan esos 90 días para 
que las autoridades electorales, o en este 
caso la Suprema Corte de Justicia, pueda 
atender las posibles cuestiones de in-
constitucionalidad.

“Ese plazo, desde mi punto de vista, 
no es para la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación; es un plazo previsto para 
que se pueda dar estabilidad jurídica 
dentro de los nueve días en un pronun-
ciamiento judicial”, explicó.

El consejero Arturo Castillo mencio-
nó que el artículo 105 constitucional 
textualmente establece que las leyes 
electorales deben ser promulgadas 90 
días antes del inicio del proceso electoral.

La consejera Dania Ravel recordó que, 
por el momento, está suspendida la apli-
cación del Plan B, porque existe una sus-
pensión de la Corte.

“Tenemos una instrucción de la SCJN, 
que concedió una suspensión. Nosotros 
no podríamos entrar en un desacato ante 
esta suspensión. Haber hecho alguna 
actividad para que nosotros lo imple-
mentáramos, eso hubiera implicado no 
observar lo que nos ordenó la Suprema 
Corte, y hacer también un desgaste insti-
tucional”, indicó.

Por su parte, la Barra Mexicana Colegio 
de Abogados y la Escuela de Derecho de 
la Universidad de Stanford presentaron 
ante la SCJN “elementos de estudio en 
el amicus curiae”, contra la totalidad del 
Plan B electoral.

Ambos organismos dicen que el Plan 
B es cuestionable, debido a que amenaza 
la existencia de instituciones electorales 
independientes en nuestro país.

“El amicus curiae (amigos del tribunal 
o de la Corte) es un documento que apor-
ta argumentos y opiniones jurídicas para 

enriquecer los elementos de juicio que 
los juzgadores podrán tomar en cuenta 
sobre un caso concreto a resolver. Pro-
viene de terceros, ajenos al litigio, con el 
objetivo de fortalecer el estudio del tribu-
nal sobre un asunto de carácter trascen-
dente”, refirieron ambas instituciones, en 
un comunicado.

La barra de abogados dijo que dentro 
de un informe técnico se establece que “el 

paquete de reformas que han sido aproba-
das en el Congreso atenta contra el princi-
pal árbitro electoral en nuestro país”.

Refirieron que, en conjunto, hicieron 
llegar a la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación “argumentos legales sobre el 
decreto impugnado en la controversia 
261/2023, por considerar que amenaza 
la independencia de instituciones elec-
torales en México”.

Declinaciones no tienen 
efecto jurídico, precisan 
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

 
CONSEJEROS del Instituto Nacional 
Electoral (INE) precisaron que pese a las 
declinaciones anunciadas por el PT y el 
PVEM sobre sus candidatos en Coahui-
la, no tienen un efecto jurídico en los 
procesos electorales. 

En conferencia de prensa previa a 
los comicios del próximo domingo, los 
consejeros electorales precisaron que 
cuando se dieron a conocer las decisio-
nes que tomaron los partidos, ya no po-
dían tener un efecto en los resultados. 

La consejera Claudia Zavala apuntó 
que el único efecto que podría tener es 
en materia política, porque de otra for-
ma sería necesario que se diera de baja 
de manera formal el registro. 

“Jurídicamente tenemos candidatos 
registrados; la posibilidad de que un 
partido pueda cambiar a sus candida-
tos terminó, ahora sería sólo 
sí los candidatos renuncian, 
así están las reglas previstas. 
Hasta ahorita, ninguno de los 
candidatos ha sido registrado; 
por lo tanto, creo que jurídi-
camente siguen registrados, 

si hay votos a favor de esos candidatos, 
serán votos a favor de esos candidatos 
con los partidos que los postulan. 

“Lo otro, pues son posicionamientos 
desde los partidos políticos, con un sen-
tido político, para que las personas pue-
dan saber que el partido político pues ya 
no está abanderando una candidatura, 
pero ya no está en la decisión del partido 
político; el registro de candidatos está 
así”, expuso. 

En el mismo sentido se expresó el 
consejero Martín Faz, quien precisó 
que las declinaciones de última hora, 
con independencia de lo que declararon 
las dirigencias a nivel nacional y a nivel 
local, no pueden tener algún efecto legal 
en los resultados de la jornada electoral. 

“Estas declinaciones de último mo-
mento no tienen ningún efecto de ca-
rácter jurídico, ninguno. Así que, ahí 
más bien tocará a los partidos políticos 
pues decirles a sus simpatizantes, qué 

deben de hacer para que su 
voto pues no se anule, pero 
pues eso ya es un asunto de 
ellos, nosotros no les vamos 
ahorita a andar haciendo el 
trabajo”, puntualizó el conse-
jero electoral. 

Hay condiciones 
para que salgan a 
votar 15 millones
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

 
EL INSTITUTO Nacional Electoral (INE) 
aseguró que existen las condiciones nece-
sarias para que los más de 15 millones de 
ciudadanos que podrán votar en la próxi-
ma jornada electoral del 4 de junio hagan 
uso de su derecho. 

En conferencia de prensa, la consejera 
presidenta del INE, Guadalupe Taddei, 
acompañada por los integrantes del Con-
sejo General, aseguró que toda la organi-
zación de los comicios avanza de forma 
adecuada. 

“Las condiciones son propicias para 
que 15 millones 31 mil 650 personas pue-
dan emitir su voto de manera libre en al-
guna de las 24 mil 480 casillas que se ins-
talarán en ambas entidades. El Instituto 
agradece, de manera especial, a los 171 mil 
360 ciudadanos y ciudadanas que dedica-
ron su tiempo y esfuerzo para capacitarse 
como personas funcionarias de casilla, 
quienes recibirán y contarán los votos de 
sus vecinos”, expresó. 

Al exponer el posicionamiento de los 
integrantes del INE sobre los próximos co-
micios en el Estado de México y Coahui-
la, resaltó que por la noche del próximo 
domingo se podrá tener la certeza de los 
resultados preliminares. 

“El INE y los OPLES trabajan para dar 
certeza en los resultados de las eleccio-
nes. La misma noche de la jornada elec-
toral, las presidencias de los organismos 
locales informarán a la ciudadanía sobre 
las tendencias de la votación que arroje el 
conteo rápido, ejercicio que contará con 
una muestra aleatoria de 450 casillas elec-
torales en Coahuila y de 700 en el Estado 
de México”, indicó. 

Los consejeros electorales puntualiza-
ron que desde este ayer inició la etapa de 
reflexión, por lo que “a partir de este día 
y hasta el cierre de las casillas el próximo 
domingo 4 de junio, partidos, candidatu-
ras y actores políticos deben abstenerse 
de realizar actos públicos de campaña, ha-
cer propaganda o proselitismo electoral”. 

Respecto a si existen focos rojos en ma-
teria de seguridad para el día de la jornada 
electoral, Taddei reconoció que sí han ob-
servado la necesidad de definir algunos 
puntos, pero indicó que eso no es materia 
del instituto, sino de las instancias encar-
gadas de atender el rubro. 

GUADALUPE TADDEI se reunió ayer con 
los integrantes de la misión de la COPPPAL 
que observarán los comicios locales en 
Coahuila y el Edomex el próximo 4 de junio.

Eltip

24
Mil 480 casillas 

se instalarán 
en Coahuila y 

Edomex el día de 
la elección

MÁS DE 7 MIL mexicanos que residen en el extranjero podrán ejer-
cer su voto a través de tres modalidades: vía Internet, postal y pre-
sencial en los consulados de Chicago, Dallas, Los Ángeles y Montreal.
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observadores en 
las elecciones del 
próximo domingo
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CREEMOS que 
es imprescindible 
acercarnos a esa 

sociedad que hoy es 
la cuna de respuesta 

de nuestro país, 
la defensa de las 
causas sociales
Fernando Lerdo  

de Tejada
Líder de Plataforma PRI

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Calificó de “tendenciosa” la pregunta que le fue hecha 
ese día en la mañanera e intentó justificar su respuesta, al 
salir con que “No podía decir ni queremos ningún acuer-
do con la delincuencia, como decían otros presidentes 

—‘no me va a temblar la mano, los vamos a derrotar’— que 
eran balandronadas y ni modo de decir no tenemos 
acuerdo ni queremos tenerlo con quien por su propia vo-
luntad decide actuar de manera responsable y humana”. 

DE ESTO Y DE AQUELLO...
La Barra Mexicana Colegio de Abogados y la 
Escuela de Derecho de la Universidad de Stanford pre-
sentaron ante la Suprema Corte de Justicia un amicus 
curiae —amigos del tribunal y de la Corte— contra la to-
talidad del Plan B de reforma electoral por considerar 
que atenta contra el INE, como permitir que el Presiden-
te de la República intervenga en decisiones internas de 
carácter operativo y técnico, que viola compromisos y 
obligaciones internacionales.
Ese documento, suscrito por Víctor Olea Peláez 
y Amrit Singh, titulares de ambas, señala que, entre 
otros riesgos graves, identificaron la eliminación del 
84 por ciento del personal del Servicio Profesional de 
Carrera del INE, encargado de organizar las elecciones; 
violación a la capacidad de autorregulación al permitir 
que el Ejecutivo federal imponga nuevas estructuras y 
a la Secretaría de Hacienda, alterar unilateralmente el 
presupuesto.
El juez Cuarto de Distrito en Materia Administrativa, 
Ulises Rivera González, otorgó la primera suspensión 
provisional contra el artículo quinto transitorio de la 
Ley Minera a la empresa First Majestic Plata, que fue 
una de la veintena de iniciativas aprobadas al fast-track 
por el Senado.
De “desfachatez”, acusaron Jorge Romero, 
Rubén Moreira y Luis Espinosa Cházaro, coordinado-
res parlamentarios del PAN, PRI y PRD en la Cámara de 
Diputados, que, a cinco años del sexenio, el gobierno 
lopezobradorista siga culpando a los anteriores de la 
violencia en el país.
Sorprendió ese anuncio del actual diputado local 
capitalino del PRD, Jorge Gaviño, de que apoya a la Jefa 
de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, para que 
sea la próxima Presidenta de la República, aunque se 
apresuró a anticipar que no es por acuerdo en “lo os-
curito”, ni en busca de algún cargo futuro o que se le 
investigue por accidente en la Línea 12 del Metro, del 
que fue director.

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador dio marcha atrás y 

aseguró que su gobierno no busca 
ni apoya la propuesta de un acuer-
do de paz con grupos criminales 
para evitar más violencia y que lo 
que declaró el martes, a propuesta 
de las madres buscadoras, fue en 
el sentido de que estaba a favor de 
cualquier medida que nos permi-
tiera vivir en paz.

RECTIFICA AMLO: NINGÚN 
PACTO CON CRIMEN

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Crean Frente Amplio de Renovación

Nace nueva corriente 
en el PRI contra la 4T
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Exdirigentes nacionales, exgo-
bernadores y otros actuales in-
tegrantes del PRI, inconformes 
con la dirigencia de Alejandro 

Moreno, conformaron el Frente Amplio 
de Renovación, con el que buscan en-
carar lo que consideran “ataques” de la 
Cuarta Transformación contra las insti-
tuciones del país, ante los cuales la opo-
sición “se ha quedado corta”, incluyendo 
su partido.

Esta nueva corriente tricolor, de la cual 
será vocera la expresidenta partidista y 
hoy senadora Dulce María Sauri Riancho, 
acordó dejar a un lado las diferencias que 
sostienen con Moreno Cárdenas, para 
priorizar el acercamiento a la sociedad 
civil ante los retos políticos que se aveci-
nan en el 2024.

Sin embargo, advirtieron que no de-
jarán que lo que llamaron “ambición 
desmedida” del actual presidente priista 
fracture a la alianza opositora que se ha 
constituido, y que convierta a su partido 
en una “franquicia electoral”.

Al leer el pronunciamiento, Sauri 
Riancho mencionó que el tricolor ha 
cometido errores y se ha alejado de la 
ciudadanía, lo que ha derivado en una 
reducción significativa de la representa-
ción popular.

CRÍTICOS DE Alejandro Moreno buscan, dicen, encarar ata-
ques a instituciones; acuerdan dejar de lado diferencias con 
el líder del tricolor para priorizar acercamiento a la sociedad

DULCE MARÍA 
Sauri y Fernando 
Lerdo de Tejada 
(der.), ayer.

Hay libertad en nuestro 
movimiento: Sheinbaum
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

“AQUÍ HAY LIBERTAD en nuestro mo-
vimiento”, dijo la Jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
al ser cuestionada sobre el apoyo que dos 
hermanos del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador hicieron público, uno ha-
cia ella y otro hacia el canciller Marcelo 
Ebrard.

En conferencia de prensa, dijo tam-
bién: “Aquí lo más importante es un tema 

de convicción en un proyecto de nación, 
lo que queremos es más justicia; me quitó 
la cachucha de Jefa de Gobierno, nosotros 
como gobernamos para los que menos 
tienen, pero también somos miembros 
de un partido y quienes nos afiliamos a 
ese partido, en pausa ahora porque no 
hacemos labores partidarias, también de-
bemos respetar los estatutos”.

A pregunta expresa sobre la decla-
ración de Ebrard en el sentido de que 
debería haber más mujeres corcholatas, 
Sheinbaum respondió: “Por convicción 

hemos estado ahí siempre, estamos arriba 
en las encuestas por varias razones”.

Añadió: “Si hubiéramos hecho un mal 
trabajo en la ciudad, difícilmente podría-
mos estarnos presentando, nos respalda 
el trabajo que hemos hecho en la ciudad”.

Dijo también que los perfiles de cientí-
ficas, académicas y políticas ayudan a que 
los cambios sean visibles. “Luchamos por 
los derechos de las mujeres y porque las 
mujeres podamos estar en cargos de elec-
ción popular al nivel más alto de cualquier 
país”, comentó.

Remarcó que es un asunto de proyecto 
y nación al que están vinculadas y eso es 
lo que mantiene a las mujeres arriba en las 
encuestas. Además, se dijo orgullosa de 
ser parte del grupo que ha acompañado 
al Presidente y aseveró que juntos luchan 
“por las causas, no por cargos”.

A pesar de ello, señaló, las divergen-
cias serán hechas a un lado, para que el 
frente se constituya como un espacio de 
diálogo para abonar a la defensa de las 
instituciones, que hoy son “atacadas” 
desde el Gobierno.

El exdiputado Fernando Lerdo de 
Tejada, líder de Plataforma PRI, dijo que 
tomarán cartas en el asunto como ciuda-
danos, debido a que los partidos de opo-
sición “se están quedando cortos” para 
ofrecer una respuesta.

Tras mencionar que el PRI atraviesa 
uno de los momentos más complejos 
desde su constitución, dijo que aún tie-
ne “mucho por aportar” al país 
y por ello no puede “cerrar los 
ojos y hacer oídos sordos” ante 
lo que llamó la “deconstruc-
ción” del país.

“¿Dónde está la defensa 
férrea a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), 
que es sujeto de ataques; la de-
fensa a la división de poderes, 
que los partidos tendrían que 
llevar como su primer tema de 
agenda? Esa defensa hoy está 

en la sociedad civil y, por lo tanto, cree-
mos que es imprescindible acercarnos a 
esa sociedad que hoy es la cuna de res-
puesta de nuestro país, la defensa de las 
causas sociales”, declaró.

El exsenador Adolfo Toledo aclaró que 
no aspiran a ser una disidencia contra 
Alejandro Moreno; sin embargo, mencio-
nó que no están de acuerdo “ni comulga-
mos con la visión miope, cortoplacista, 
acomodaticia y la errada conducción 
patrimonialista de nuestro instituto po-
lítico, ni que el PRI se perredice”.

Antes de que la organización se pre-
sentara públicamente, el dirigente nacio-

nal emitió su opinión. Aunque 
dijo que el Frente Amplio “no 
le merece” ninguna opinión, 
manifestó su desacuerdo con 
su conformación.

“Yo soy muy respetuoso. 
¿Creen que puede ser sensato, 
responsable, que a cuatro días 
de la jornada electoral estén 
pensando en ese tipo de cosas, 
cuando lo más importante que 
tenemos hoy es la elección del 
domingo? Lamentable”, dijo.

ALITO  a s e g u ró 
que los resultados 
en los comicios del 
próximo domin-
go en Edomex y 
Coahuila no afecta-
rán a la coalición Va 
por México, que se 
mantiene fuerte de 
cara al 2024.
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Pide a abogados evitar radicalización

Compra de Mexicana 
está en riesgo: AMLO 

EL PRESIDENTE señala que la adquisición de la aerolínea se 
encuentra en pausa por la indemnización tan alta que piden los-
rabajadores; advierte que abandonará el plan si sigue la negativa

Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

L a negociación para adquirir la 
marca Mexicana de Aviación y 
sus activos a los extrabajadores 
de la aerolínea se encuentra en 

riesgo de perderse por la intención de al-
gunos de ellos, que buscan obtener una 
indemnización más alta, advirtió el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador. 

“Ya se había llegado al acuerdo; todos, 
la mayoría, pero estoy hablando de mayo-
ría del 95 por ciento que aceptan, porque 
se iba a distribuir ese recurso entre ellos, y 
hay gente mayor que le iba a tocar algo o 
les puede tocar algo. Se hizo un avalúo y, 
no sé, se estableció un precio por la mar-
ca, y luego tres edificios, y juntaban una 
cantidad. 

Nosotros, más que por la marca, lo que 
también buscábamos es ayudar en algo a 
estos trabajadores, que fueron víctimas de 
una gran injusticia. Bueno, aparecen dos 
abogados de repente y encampanan, mal 
aconsejan a 50, 100, 200, y meten ampa-
ros, y entonces ellos están pidiendo dine-
ro, más dinero para ellos, porque estos dos 
abogados les dicen: ‘No acepten ese trato, 
les toca más’”, denunció el mandatario. 

López Obrador hizo un llamado a los 
litigantes para evitar que se radicalice el 
movimiento y pierdan la oportunidad de 
recuperar una parte de los recursos que 
les quedó a deber la empresa Mexicana 
de Aviación. 

“Quiero aprovechar para decirles que 
nos ayuden, porque van a perjudicar a 
miles de trabajadores; que ayuden, que 
contribuyan, porque lo que van a recibir 
los trabajadores de Mexicana, ya en una 
asamblea de ellos, tanto de activos y de 
jubilados, llegaron al acuerdo de distri-
buirlo de manera equitativa, que les toque 
parejo. Entonces, con esos amparos no 
podemos hacer nada; entonces, les hago 
un llamado a esos dos abogados que nos 
ayuden y también a los trabajadores que 
están aceptando esa asesoría”, pidió. 

Agregó que esperará un mes, pero 
si persiste la negativa para alcanzar un 
acuerdo sobre el monto de la transacción, 
se abandonará la idea de comprar la marca 
y se abrirá la aerolínea con otro nombre. 

“Porque nosotros, ayer me lo planteó 
la secretaria del Trabajo, habíamos pensa-
do ya resolver esto, porque tenemos que 
echar a volar la nueva línea aérea a finales 
de este año; ya estamos haciendo todos 
los trámites y la firma del contrato con las 
empresas de aviones y todo, y dijimos: 
‘Vamos a resolver’, pero se emproblemó 
por esta situación. 

“Entonces, le dije todavía a Luisa Ma-
ría: ‘Vamos a esperar un mes más, un mes 
más; ojalá y se desistan de la denuncia’. 

Y también a los trabajadores, porque si 
ellos no se desisten de la denuncia y los 
abogados dicen: ‘No, porque vamos a ga-
nar y nos van a tener que dar lo que pe-
dimos’, pues están en un error, porque ni 
van a recibir ellos nada, ni la mayoría de 
los trabajadores, porque ya nosotros ten-
dríamos que ver cómo registramos una 

marca para que empiece a volar la línea 
aérea”, advirtió. 

López Obrador aseguró que el Ejército 
ya se encuentra en negociaciones para ad-
quirir la flota de aviones que ofrecerán el 
servicio y también está cumpliendo con 
las legislaciones y requisitos impuestos 
por las autoridades aéreas.

4T recupera concesión 
de vía férrea sin pago
Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador confirmó que alcanzó un acuer-
do con Grupo México para recuperar un 
tramo de 128 kilómetros de vías del Gru-
po Ferrocarriles del Sur (Ferrosur), que 
regresa a ser propiedad de la nación y no 
habrá indemnización para el empresario 
Germán Larrea a cambio se extenderá el 
plazo para otras concesiones. 

“Se llegó a un acuerdo, informo al pue-
blo de México, con la empresa del señor 
Germán Larrea, Grupo México, porque se 
decidió, de conformidad con un decreto, 
recuperar para la nación un tramo de la 
vía del Ferrocarril del Sureste en el Istmo 
de Tehuantepec, y se llegó al acuerdo de 
entregar voluntariamente este tramo de 
concesión, que es estratégico porque es el 
istmo”, subrayó el mandatario. 

Con este acuerdo, Grupo México cede 
la parte de Medias Aguas a 
Coatzacoalcos, Veracruz, a 
cambio de ampliar su conce-
sión de la línea que corre por 
esa entidad por otros ocho 
años más, es decir, la concesión 

que vencía en 2036, ahora permanecerá 
en poder de la compañía hasta 2044 y de-
berá pagar una cuota por derecho de paso, 
explicó el secretario de Gobernación Adán 
Augusto López. 

“El Indaabin determinó que era un 
total de 836 millones 894 mil pesos, se 
dividió entre el precio original del tramo 
concesionado, se actualizó con el índi-
ce inflacionario por el número de años 
transcurridos y esa cantidad se tradujo en 
extensión del periodo de vigencia de ocho 
años. Se combinó también el pago de una 
cuota por derecho de paso que es de cua-
tro pesos con 10 centavos por vagón y de 
ocho pesos con 15 centavos por las loco-
motoras que pasen. 

“Se les reconoce el derecho de paso que 
tienen entre Coatzacoalcos o entre Medias 
Aguas y Salina Cruz. Pero es un derecho 
de paso que se identifica en el mundo de 
los ferrocarriles como tipo túnel, porque 
ellos no pueden bajar o subir mercancías, 

sino que será directo desde 
Medias Aguas a Salina Cruz, y 
ahí sí tienen el permiso en el 
puerto, ya lo tenían para subir 
carga y llevarla hasta el otro 
puerto pagando su tarifa”, dijo.

EL GOBIERNO de México firmó el 7 de 
enero un acuerdo con varios sindicatos para 
comprar la marca de la extinta aerolínea 
Mexicana de Aviación por más de 815 mdp. 

Eldato

En la compra 

El Gobierno 
firmó un acuerdo 

en enero con 
sindicatos 

LOS DERECHOS de 
uso de la marca de la 
aerolínea 

LA COMPRA de dos 
edificios 

UN CENTRO de 
formación técnica 

UN SIMULADOR de 
vuelo

POR EDUARDO NATERAS •

Al respecto, en días recientes han salido a relucir diversos 
aspectos que vislumbran la intensidad con la que opera-
rá el partido gobernante, tanto en la pugna interna para 
elegir al candidato presidencial, como en el desarrollo de 
dichas campañas. 

Para muchos, Morena no tendrá mayores dificultades 
para retener la presidencia de la República. Y puede que 
así sea, particularmente, ante la nula presencia de una 
candidatura opositora suficientemente fuerte como para 
hacerle frente a cualquiera de las alternativas morenis-
tas. Sin embargo, el partido gobernante tiene el enorme 
reto de definir la candidatura presidencial por medio de 
un método suficientemente válido —hacia el interior del 
propio partido, más que hacia la ciudadanía— que deje 
suficientemente conformes a quienes no resulten elegi-
dos y evite roces internos mayores. 

Pero este proceso no será nada sencillo. Desde hace 
más de un año, los principales aspirantes morenistas se 
encuentran en abierta campaña por hacerse de la candi-
datura, con alcances muy distintos. Entre ellos, básica-
mente, en función de la exposición y respaldo que les ha 
dado el propio presidente, quien, en muchos sentidos, 
ha cargado los dados en favor de la jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, a la vez que mantiene como un as 
bajo la manga al titular de las oficinas de Bucareli –sin que, 
hasta el momento, su imagen logre penetrar lo suficiente 
entre la ciudadanía. 

Ante este escenario, el canciller pareciera que ve venir 
un dedazo en la elección de la candidatura —a pesar de 
que se ha pregonado a diestra y siniestra que la selección 
será por medio de una encuesta—, por lo que en semanas 
recientes comenzó a salirse del redil, hizo cambios estraté-
gicos al interior de su secretaría para destinar personal y re-
cursos a su propia campaña, y ha tomado cuanto reflector 
ha podido para dejar en claro que él sigue en la contienda. 

Llama así tremendamente la atención las declara-
ciones y publicaciones, a mediados de esta semana, por 
parte de dos de los hermanos del presidente —remontán-
donos a lo que parecían ya añejas prácticas, de cuando la 
familia presidencial tenía presencia activa en la agenda 
nacional—, en favor de determinados aspirantes, aunque 
en sentidos contrarios: uno, respaldando al canciller, y 
otro, dándole el espaldarazo a la jefa de Gobierno. 

Después del domingo próximo, ya con los resulta-
dos de las elecciones en Coahuila y Estado de México 
en la mano, quedarán enormes lecciones para el partido 
gobernante, principalmente, respecto a la importancia 
del proceso interno para la definición de la candidatura 
presidencial e, igual de importante, respecto a la opera-
ción cicatriz que, incluso, ya deberían estar implemen-
tando, para evitar desbandadas y rupturas internas que 
pudieran abrirle la puerta a una sorpresa por parte de la 
oposición. 

A un año de la elección presidencial, que comiencen 
los Juegos del Hambre. 

D entro de exactamente un año se 
llevará a cabo la jornada electoral 

en la que elegiremos —entre otros mu-
chos cargos— al próximo presidente de 
México para el periodo 2024-2030. 

A UN AÑO DE 
LA PRESIDENCIAL 

CONTRAQUERENCIA

 eduardonateras@hotmail.com
Twitter: @eNateras

  Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría 
política y ámbito electoral. Analista político.
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Kilómetros de vías 

de Ferrosur recuperó 
el Gobierno
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DE IZQ. a der.: Adán Augusto López, Alejandro Armenta, Rafael Ojeda, el Presidente López Obrador, Américo 
Villarreal, Norberto Cortés, Jorge Alcocer, Jorge Nuño y Víctor Villalobos, ayer.

Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

E l Presidente Andrés Manuel 
López Obrador reconoció 
que su sexenio es el periodo 
en que se han cometido más 

asesinatos dolosos en la historia del país, 
pero lo achaco a “una mala herencia en 
seguridad”. 

“Ahora nos dicen: ‘¡Qué barbaridad! ¡El 
Gobierno de ahora es el Gobierno que tie-
ne más homicidios!’. Sí, pero… ¿Por qué no 
pones la lámina de homicidios para que 
vean cómo nos dejaron el país? Porque 
esta es una mala herencia en seguridad”, 
manifestó en conferencia de prensa.

Dijo que no sólo le dejaron un país con 
altas tasas de criminalidad, sino que inclu-
so estaba “quebrado” financieramente.

“Pero así nos dejaron salud, y así nos 
dejaron educación, y así nos dejaron todo. 
El país estaba en bancarrota, el país estaba 
inmerso en una decadencia. Ni siquiera 
era una crisis, era una decadencia, y por 
eso, frente a una decadencia, lo único que 
debía hacerse era llevar a cabo un proceso 
de transformación, arrancar de raíz la co-
rrupción”, aseguró el mandatario.

Acusó que durante mucho tiempo se 
dejó crecer a las bandas de delincuentes, 
se les concedió impunidad, y en el se-
xenio de Felipe Calderón incluso hubo 
complicidad entre el Gobierno y los cri-
minales, todo bajo la complacencia de 
jueces, magistrados y ministros del Po-
der Judicial.

“Nos ha costado porque, ¿quiénes crea-
ron las bandas, los cárteles que funcionan 
en todo el país? Pues éstos. ¿Dónde están 
los cárteles creados por nosotros, tolera-
dos por el Gobierno de nosotros? No. Se 
fueron consolidando por la impunidad y 

Admite récord en homicidios

AMLO: Nos dejaron una mala
herencia, un país en bancarrota

EL PRESIDENTE señala que durante mucho tiempo se dejó crecer a los grupos delictivos; con 
Calderón fue un “narco-Estado”, dice; rechaza pacto con criminales: “Fue pregunta con jiribilla”

Destaca apoyo de la Marina en su día
Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

LOS MANDOS civiles de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SICT) 
no pudieron controlar a las bandas del 
crimen organizado que se apoderaron de 
los puertos, sobre todo en los del Pacífico, 
Manzanillo y Lázaro Cárdenas, por eso 
fue necesario que pasara a manos de la 
Secretaría de Marina (Semar), reconoció 
el Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, al celebrar el día de esa institución en 
el puerto de Tampico, Tamaulipas. 

“En casi todos los puertos había pre-
sencia de la delincuencia organizada, 
sobre todo en los puertos del Pacífico, en 
Manzanillo, en Lázaro Cárdenas, estaban 
tomados los puertos por la delincuencia, 
y se manejaba la consigna de ‘plata o plo-
mo’, y se necesitaba por eso contar con el 
apoyo de la Armada de México. Ahora, los 
puertos están a cargo de la Secretaría de 
Marina y vamos avanzando”, destacó.

Al encabezar la ceremonia conmemo-
rativa por el aniversario del Día de la Mari-
na Nacional, el Presidente López Obrador 
afirmó que la institución es uno de los 
pilares más importantes por su aporta-
ción en el plano económico, social y po-
lítico, en lo que destacó que, además de 
los puertos, colaboran en la vigilancia de 
aeropuertos y ahora, en ferrocarriles, con 
el Tren Transístmico.

“Y ahora la Marina tiene a cargo proyec-
tos estratégicos, como el Plan del Istmo de 
Tehuantepec, el Interoceánico, el ferroca-
rril desde Ciudad Hidalgo, Guatemala, 
hasta Ixtepec. El ferrocarril de Salina Cruz 
a Coatzacoalcos, que, por cierto, ayer ya 
se recuperó una concesión y ya sólo la 
nación va a tener dominio sobre el Istmo 
de Tehuantepec por cuestiones 
de seguridad nacional y de uti-
lidad pública.

“Una empresa de la Semar 
va a manejar esta línea de Gua-
temala a Ixtepec y de Salina 

por las complicidades. Imagínense, si el 
secretario de Seguridad Pública estaba 
al servicio del narcotráfico, era un narco-
Estado”, señaló.

Al referirse a la solicitud de Delia Qui-
roa, madre buscadora que planteó un 
acuerdo de no agresión a 10 grupos delic-
tivos, el Presidente dio marcha atrás a su 
idea de apoyar este pacto con los narcotra-
ficantes. Sostuvo que el Estado no puede 
renunciar a su obligación de combatir a 
los criminales y culpó a la prensa de hacer 
“preguntas con jiribilla”.

“Madres buscadoras de desaparecidos 
planteaban que se enviara un mensaje de 
tregua a la delincuencia para que se cesara 
la violencia, así más o menos. Lo que dije 

es que yo estaba a favor de cualquier me-
dida que nos permitiera vivir en paz. 

“La pregunta siempre me pareció ten-
denciosa, pero no podía decir yo: ‘Fíjense 
que no queremos ningún acuerdo con 
la delincuencia’; como decían los otros 
presidentes: ‘No me va a temblar la mano, 
los vamos a derrotar’, así, esas balandro-
nadas en asuntos tan serios. Yo también, 
ni modo de decir: ‘No tenemos acuerdos, 
ni queremos tenerlos, con quien por su 
propia voluntad decida actuar de manera 
responsable y humana’”, consideró.

López Obrador apuntó que no podía 
incurrir en errores del pasado, como legi-
timar las autodefensas, que suplieron la 
labor de seguridad del Estado, por lo que 

rechazó que pudiera existir un plan para 
negociar con las bandas criminales.

“Lo han de haber repetido todos, to-
dos, todos, sí, hasta la prensa internacio-
nal, claro, el New York Times, el Washing-
ton Post, el Wall Street Journal, El País, y 
todos. Pero de aquí surge la pregunta, con 
jiribilla. Ahora sí que, hablando en térmi-
nos de beisbol, era una pelota enjabona-
da, una moña. 

“Entonces, ésa es mi respuesta: claro 
que nosotros ayudamos en todo lo que 
tiene que ver con la paz, pero la respon-
sabilidad de garantizar la paz, la tran-
quilidad, es del Estado mexicano, y no 
podemos renunciar a eso”, aseguró el 
mandatario.

Cruz a Coatzacoalcos y de Coatzacoalcos 
a Palenque, más cuatro puertos: Dos Bo-
cas, Coatzacoalcos, Salina Cruz y Puerto 
Chiapas, que se están modernizando; y 10 
polos de desarrollo en el Istmo de Tehuan-
tepec, todo esto a cargo de la Semar. 

“Ahí para que se sepa, se oiga bien, se 
oiga lejos, todas las utilidades por la admi-
nistración de estas obras públicas, de es-
tas obras de la nación, todas las utilidades, 
para las pensiones de marinos y soldados”, 
recordó el mandatario.

En su oportunidad, la capitán de altura 
Ana Laura López Bautista, coordinadora 
general de Puertos y Marina Mercante, al 
hablar en representación de los marinos 
mercantes y navales, consideró que la 
dependencia atraviesa un momento “cru-

cial”, pero confió en que, con 
“trabajo y muchas millas que 
navegar para la consolidación 
de México como la potencia 
marítima y portuaria que sabe-
mos puede llegar a ser”.

16
Por ciento ha bajado 

el homicidio doloso 
respecto al inicio del 

sexenio

Tendencia a la baja 

Homicidios entre el primero y el cuarto año de cada sexenio y variación porcentual. 

Fuente•SSPC

AHORA NOS DICEN: ‘qué barbaridad, el Go-
bierno de ahora es el Gobierno que tiene más 
homicidios’, sí, pero (…) vean como nos deja-
ron el país, porque este es una mala herencia 
en seguridad” 
Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México 
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Elementos distribui-
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puertos del país
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Responden presuntos 
cárteles a buscadora
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La vocera del Colectivo 10 de Mar-
zo, Delia Quiroa, aseguró que al 
menos dos grupos delictivos ya 
le contestaron, tras difundir un 

video en el que pide un convenio de paz y 
detener las desapariciones forzadas.

“Se comunicó una persona de Michoa-
cán y me dijo que estaban considerando 
firmar el pacto, pero no están totalmente 
de acuerdo; además, se comunicó otra 
persona de Tamaulipas que dijo que tam-
bién consideran firmarlo, ya que están 
cuidando que el Cártel Jalisco Nueva Ge-
neración se vaya subiendo a su territorio”, 
aseguró a La Razón.

Detalló que por el momento no le han 
dicho a qué cárteles pertenecen, ya que 
son los primeros acercamientos, pero 
espera que sea en los siguientes días o se-
manas cuando se determine quiénes son 
realmente.

Quiroa reprochó que el Gobierno fede-
ral se apoye de la propuesta para avanzar 
en los procesos que les corresponden, 
pues desean que ninguna autoridad lo 
use como botín político para sus temas de 
campaña, ya que son tiempos electorales.

“Se necesita un verdadero compromi-
so y seriedad de parte del Presidente de 
la República. Necesitamos saber qué es lo 
que pasa con su Gabinete, pues necesita-
mos que nos reciban y que ellos también 
firmen el pacto”, dijo.

En días anteriores, a través de un men-
saje en sus redes, la buscadora pidió a 10 
grupos de la delincuencia organizada pa-
rar las desapariciones y comprometerse a 
que se tengan entierros dignos, respetar el 
libre tránsito de las madres buscadoras y 
el cese de los conflictos armados.

Frente a esta propuesta, algunos co-
lectivos mostraron su desacuerdo en so-
meterse a los grupos organizados, pues 
aseguran que es deber de las autoridades 
proteger a los mexicanos.

“Yo difiero de esa petición porque la 

VOCERA DEL COLECTIVO 10 de Marzo da a conocer comu-
nicado de grupos de Michoacán y Tamaulipas; por desespe-
ración buscan acuerdo, pero es arma de dos filos, dicen ONG

Lamentan declaraciones contra ONG
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

 
EL CENTRO de Derechos Humanos Mi-
guel Agustín Prodh Juárez lamentó las 
declaraciones del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, que señalan que las 
organizaciones de derechos humanos ca-
llaron en el pasado por las violaciones que 
se registraban por filiaciones partidistas. 

“En conferencias matutinas el Presi-

dente sugirió, ayer y hoy, que en el pasado 
callamos ante las violaciones a derechos 
humanos por supuestas filiaciones parti-
distas. Sus afirmaciones son falsas”, desta-
có en sus redes. 

El organismo señaló que desde su fun-
dación, en 1988, acompañaron luchas po-
pulares de campesinos, trabajadores y víc-
timas de represión. “Desde hace 35 años 
hemos defendido los derechos humanos, 
denunciado la desigualdad y trabajado 

por la democracia. Nuestras convicciones 
no han cambiado. Seguiremos, hasta que 
la dignidad se haga costumbre”, dijo. 

Al respecto, la diputada del PAN Marga-
rita Zavala declaró que fue una expresión 
que demuestra que el Presidente no tiene 
límites y carece de todo sentido democrá-
tico. “Los centros de derechos humanos 
no están para complacer a ninguna autori-
dad. Y particularmente este centro ha sido 
valiente e independiente”, asentó. 

violencia no para. A nivel nacional, es-
tamos colapsados y no es posible que le 
estemos pidiendo a la delincuencia or-
ganizada que nos deje trabajar. Yo me he 
enfocado en impulsar los proyectos que 
sí puedo, pero no me le voy a cuadrar al 
crimen organizado”, explicó Adriana Ba-
hena, vocera de Los Otros Desaparecidos 
de Iguala.

Señaló que la preocupación son las víc-
timas de las personas desaparecidas y no 
enfrascarse en conflictos que les pueden 
poner en riesgo; por ello, en ocho años se 
ha dedicado a las búsquedas y no en se-
ñalar quiénes son las bandas organizadas. 
“Debemos dejar de contrapuntearnos con 
el crimen organizado, pues a nosotros no 
nos compete eso; es a las autoridades a las 
que les corresponde ese tema”, manifestó.

Dijo que la verdadera solución es exi-
girle a las autoridades que se pongan a 
trabajar, ya que es su obligación, pues en 
muchos estados no hay Ley de Desapari-
ción y se les deja en abandono, y por ello 
no se ve a las víctimas colaterales, que son 
las familias de los desaparecidos, y no es-
tar pidiendo permiso a los cárteles porque 

eso no corresponde. “Las entiendo (a las 
madres buscadoras), pero el dolor las está 
exponiendo a poner en riesgo sus vidas y 
al final las van a matar”, agregó.

Karla Guerrero, vocera del Frente Na-
cional de Desaparecidos y del Frente Na-
cional Ni Una Menos, indicó que, por des-
esperación, las madres buscadoras están 
buscando opciones, pero que puede ser 
un arma de dos filos, al no tener respuesta 
de las autoridades federales. “Se arriesgan 
demasiado al querer pactar con el crimen 
organizado; se entiende la desesperación, 
pero se entiende que es un arma de dos 
filos”, dijo.

Calificó como “pésimo” el hecho de 
que el Gobierno federal siga minimizan-
do las desapariciones en el país, dejando 
a las personas buscadoras que se expon-
gan y que todavía les aplauda por su la-
bor que realizan.

“Dicen que no pasa nada, pero vemos 
que siguen las desapariciones al alza. La 
identificación humana es pésima, ya que 
les dan los cuerpos después de años de 
que los tienen almacenados en pericia-
les”, concluyó.

“Negocian” pacto de paz

DE ACUERDO con datos de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), hasta mayo de este 
año se registraban 112 mil 083 personas 
desaparecidas y no localizadas.

Eldato

Mayo, mes con 
más homicidios 
dolosos en 2023

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx 

 
EL MES DE MAYO terminó como el de 
mayor violencia en lo que va de 2023, 
al registrar dos mil 350 homicidios do-
losos, un promedio de 75.8 delitos dia-
riamente, de acuerdo al más reciente 
reporte de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC). 

Los datos señalan que en enero hubo 
dos mil 303, en febrero mil 987, en mar-
zo dos mil 274, para abril dos mil 159 y 
en mayo dos mil 350. Además, en lo que 
va de este año suman 11 mil 073 asesi-
natos. 

Este miércoles el país contabilizó 90 
delitos, que junto al 28 y 29 de mayo 
fueron los días con más homicidios con 
93 y 91 delitos respectivamente.  

Ayer se registraron asesinatos en Baja 
California, Baja California Sur, Ciudad de 
México, Chihuahua, Chiapas, Estado de 
México, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, 
Michoacán, Morelos, Nuevo León, Oa-
xaca, Puebla, Sinaloa, Sonora, Tamauli-
pas, Veracruz y Zacatecas.

En Guanajuato fue asesinado a bala-
zos un primo hermano del gobernador 
del estado, Diego Sinhue Rodríguez Va-
llejo. De acuerdo a reportes locales, Gus-
tavo Andrés Cordero Vallejo fue ultima-
do sobre el boulevard Miguel Hidalgo en 
la ciudad León, Guanajuato. La víctima 
tenía 36 años y era ganadero. 

En tanto, el dirigente nacional del 
PAN, Marko Cortés, hizo un llamado al 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor a corregir la estrategia de seguridad, 
una vez que reconoció el problema. 

“Ante la innegable realidad, por fin 
Andrés Manuel López Obrador recono-
ció que su gobierno es el más violento 
en la historia”, destacó el panista luego 
de que el Jefe del Ejecutivo confirmó en 
su conferencia matutina que hay un au-
mento en el delito en su administración. 

Cortés Mendoza aseveró que el man-
datario federal ahora debe hacer caso y 
corregir “su fallida estrategia de abrazos 
a los criminales” y regresar el recurso 
que quitó para la seguridad a los estados 
y municipios. 

SEGÚN EL ESTUDIO “Índice de la Paz en Mé-
xico” del IEP, en los últimos 8 años los homici-
dios asociados al narco subieron casi 300%, al 
pasar de 8 mil en 2015 a 23 mil 500 en 2022.

Eldato

19
Estados 

registraron asesinatos 
ayer

Pese al acercamiento, otros colectivos no lo ven como opción.

PERCIBEN RIESGOS EN PACTO

En apenas 5 meses del año, el delito de homicidio ha alcanzado 
cifras alarmantes.

MAYOR VIOLENCIA

SE NECESITA UN VERDADERO COMPROMISO Y SERIEDAD 
de parte del Presidente de la República. Necesitamos saber qué es lo que pasa con su Gabinete, 

pues necesitamos que nos reciban y que ellos también firmen el pacto...

Delia Quiroa
Vocera del Colectivo 10 de Marzo

YO DIFIERO DE ESA PETICIÓN PORQUE LA VIOLENCIA NO PARA. 
A nivel nacional, estamos colapsados y no es posible que le estemos pidiendo a la 

delincuencia organizada que nos deje trabajar...

Adriana Bahena
Vocera de Los Otros Desaparecidos de Iguala

SE ARRIESGAN DEMASIADO AL QUERER PACTAR 
con el crimen organizado; se entiende la desesperación, pero se entiende 

que es un arma de dos filos...

Karla Guerrero
Vocera del Frente Nacional de Desaparecidos
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Sin embargo, poco o casi nada se ha dicho de su repercusión en 
los partidos políticos, los cuales tienen una gran responsabilidad 
en la vida política del país, ejerciendo recursos públicos, y son, 
además, los garantes de la vida democrática en la que supuesta-
mente nos desarrollamos. 

El artículo tercero de la Ley General de Partidos Políticos 
(LGPP), señala que los partidos políticos son entidades de inte-
rés público, con personalidad jurídica y patrimonio propio, con 
registro ante el Instituto Nacional Electoral, y tienen como fin 
promover la participación del pueblo en la vida democrática; 
fiscalmente son considerados no contribuyentes, reciben recur-
sos públicos para su funcionamiento, por lo tanto, deben de ser 
auditados escrupulosamente, cosa que seguramente no sucede, 
si vemos como se gastan el dinero de forma poco clara e irregular. 

 Los partidos políticos, tienen derechos, que de acuerdo con 
el artículo 23 de la LGPP, como participar en la preparación, desa-
rrollo y vigilancia del proceso electoral, así como participar en las 
elecciones, recibir financiamiento para desarrollar sus activida-
des, organizar sus procesos internos para seleccionar y postular 
sus candidaturas, garantizando en su participación igualdad de 
condiciones. 

De lo anterior surgen diversas cuestiones, ¿puede un partido 
político nacional decidir no participar en una elección estatal?, 
Lo anterior en virtud de que precisamente reciben financia-
miento para participar y de pronto deciden simple y sencilla-
mente no participar, me parece un absurdo, ya que atenta contra 
la naturaleza de su existencia y va en contra del espíritu de la ley. 

Otra cuestión a discutir, es aquella en la cual varios militan-
tes de un partido deciden participar para ser seleccionados y 
postulados por su partido a un cargo de elección popular, pero 
resulta que no compiten en igualdad de condiciones, ya que, por 
su situación o cargo, unos tienen más recursos que otros y no 
se respeta la igualdad de condiciones, lo que influye para que el 
que tuvo más recursos económicos pueda ganar la postulación, 
lo cual atenta contra la supuesta igualdad de condiciones que 
dice la ley, se puede ver claramente en los posibles candidatos 
actualmente. 

La responsabilidad civil se clasifica de acuerdo a cuatro tipos 
de personas, siendo imputable al autor por acción u omisión, 
tenemos la responsabilidad de las personas físicas capaces y 
la de las personas incapaces, la responsabilidad del Estado, y la 
responsabilidad civil de las personas morales, en la cual se clasi-
fican todo tipo de asociaciones y sociedades, y por supuesto los 
partidos políticos. 

Cuando un partido político incumple con sus fines, y en vir-
tud de que la LGPP es una ley de orden público y de observancia 
general, cualquier interesado y las propias instituciones del Es-
tado, puede interponer una demanda por responsabilidad, por 
el daño que puede causar su acción u omisión, lo cual se realiza 
a través de sus representantes. 

Los partidos políticos son muy importantes en la vida de-
mocrática y en la cultura civil de una nación, y pareciera que en 
nuestro país son instituciones privadas que se manejan como 
una empresa, en las cuales no hay transparencia en la toma de 
decisiones, no hay un control de gastos y salarios, por lo que, si 
queremos una democracia más participativa y candidatos verda-
deramente representantes de los ciudadanos, empecemos por 
exigir a los partidos políticos que cumplan con sus obligaciones. 

E l desarrollo de la responsabilidad 
civil ha sido muy importante en los 

últimos años en México. 

LA RESPONSABILIDAD DE 
LOS PARTIDOS POLÍTICOS 

ANTINOMIAS

“La verdad es que hay días que no sé dónde  
refugiarme políticamente” 

Antonio Gasset   

De 1,626 entre 2019 y 2021, sólo 25 fueron a juicio

Violencia animal: tienen 
sentencia 0.6% de casos 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

En México, menos del uno por 
ciento de las carpetas de investi-
gación que se logran abrir por ca-
sos de violencia animal terminan 

en sentencia, lo cual no sólo impacta en la 
impartición de justicia en esta materia, 
sino también en el combate a la violencia 
social, al no reconocer que las agresiones 
contra los animales son la “antesala” de las 
cometidas contra seres humanos. 

Los datos más recientes de la organiza-
ción AnimaNaturalis, compartidos con La 
Razón, indican que entre el 2019 y el 2021 
se abrieron tres mil 626 carpetas por vio-
lencia contra animales, las cuales deriva-
ron en 138 personas vinculadas a proceso 
y no más de 25 sentencias. 

Arturo Berlanga, director de la organi-
zación en México, señaló que los ataques 
contra animales y seres humanos están 
relacionados, al punto en que el incre-
mento en la severidad con la que se co-
meten crímenes de personas también se 
refleja en la crueldad con la que se asesi-
nan animales. 

“Desde hace ocho años empezamos a 
darnos cuenta de que los actos son más 
brutales, como el sujeto de Coahuila, que 
engañó a un perrito dándole comida y, a la 
hora en que se acercó, lo apuñaló. Ya habla 
de una intención, con una premeditación, 
una maquinación de hechos para come-
ter actos brutales y, definitivamente, tiene 
que ver con el entorno de violencia en el 
que vive el país. Hoy hay una indignación, 
pero nos estamos anestesiando ante esta 
violencia”, dijo en entrevista. 

Sin embargo, señaló que esto no sólo 
se reduce a México, pues la relación entre 
ambos tipos de violencia se aprecia en 

ONG enfatiza que las agresiones contra las mascotas no pue-
den pasar desapercibidas ante la sociedad y las autoridades; 
sugiere diseñar políticas públicas transversales en la materia

Protestan contra ley migrante de Florida

Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

LA ORGANIZACIÓN Binacional Migran-
te realizó una protesta frente a la Emba-
jada de Estados Unidos en la Ciudad de 
México, para manifestar su descontento 
por la implementación de la Ley SB1718 
en Florida, que busca quitar derechos a 
las personas indocumentadas que radi-
can en esa entidad.  

La ley que fue firmada el pasado 10 de 
mayo por el gobernador Ron DeSantis 
busca cárcel a quien transporte migran-
tes, negar servicios de salud a quien no 

compruebe que tiene poder de pago, 
verificar estatus de los trabajadores en 
empresas, así como reducir los permisos 
de conducir.  

María García, vocera de la organiza-

ción, pidió a la comunidad comenzar un 
boicot a productos que vengan de ese es-
tado, a fin de manifestar su molestia por 
el trato a la comunidad migrante.  

“Se inicia una estrategia racista, xenó-
foba y falta de derechos humanos hacia 
la comunidad migrante, que desconoce el 
trabajo que realizan en ese estado. Recha-
zamos esta ley que es abusiva y que agre-
de las garantías de las personas”, detalló.  

Armando Bolaños, activista, mencio-
nó que la ley es inhumana, ya que sus 
propuestas retiran todas las garantías 
ya ganadas por los migrantes, además, 
consideró que la nueva normativa afecta 
directamente a los mexicanos en Florida, 
principalmente en el contexto del proce-
so electoral.  

datos que comparten otros países como 
España, donde, dijo, ocho de cada 10 mu-
jeres reportaron que sus agresores violen-
tan a sus animales, contexto ante el cual 
los refugios para mujeres son adaptados 
para recibir también a las mascotas. 

Al reiterar que la “violencia es violen-
cia”, hizo hincapié en que ésta es como 
una espiral, donde el agresor comienza a 
atentar contra quien considere más débil, 
como son animales, luego niños, mujeres 
o adultos mayores. 

Por ello es que puso énfasis en que las 
agresiones contra animales no pueden pa-

sar desapercibidas ante la sociedad, pero 
mucho menos ante los ojos de las autori-
dades en el país. 

A pesar de que 31 entidades del país ya 
tipificaron el maltrato animal dentro de 
sus códigos penales, esto de poco ha servi-
do para alcanzar la justicia para otras espe-
cies, ya que lo dictado en las legislaciones 
locales no ha tenido efectos en los hechos. 

El director de AnimaNaturalis resaltó 
que la Ciudad de México es la única en 
contar con una Fiscalía Especializada en 
Delitos del Medio Ambiente y Protección 
Urbana, pero únicamente cuenta con 
ocho agentes para atender el maltrato 
animal, dentro de los cuales ya se inclu-
yen policías de investigación. 

Por esto, mencionó que poco abonan 
las iniciativas que legisladores presen-
tan en el Congreso a nivel local o federal 
para aumentar las penas contra quienes 
cometen maltrato animal, pues lo que se 
requiere es que se diseñen políticas pú-
blicas transversales y que se garantice el 
financiamiento para su implementación. 

 INTEGRANTES de la ONG durante su 
protesta frente a la embajada de EU, ayer. 

VERACRUZANOS protestaron por el envenenamiento de perros, en abril pasado.

EN EL ESTADO DE MÉXICO, el Código 
Penal señala que la condena máxima por el 
delito de maltrato animal podría llegar hasta 
los seis años de prisión.

Eldato
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3 MIL 626 carpetas de investigación 

25 CASOS llegaron a tener sentencia 

138 PERSONAS fueron vinculadas a proceso  

Del 2019 al 2021 se tuvieron: 
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El encierro nos afectó a todos, dice especialista

“La pandemia dejó a muchos chicos
aislados, lo que lleva a la depresión”
SEÑALA que primero hay que ver cómo está 
nuestra salud mental para ayudar a nuestros 
niños y adolescentes; se debe insistir en comu-
nicarse con ellos, aunque nos rechacen, añade
Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.mx

El aumento en casos de ansie-
dad y depresión tiene un mo-
tivo. A dos años de que se dio 
el encierro por la pandemia de 

Covid-19, apenas estamos empezan-
do a ver los grandes daños colaterales 
que causó a la población. Muchas de 
las consecuencias han sido para los 
adolescentes, quienes se perdieron un 
momento clave en su vida para apren-
der a socializar.

Platicamos con Lola Lichtenberg, tera-
peuta especialista en adolescentes.

LOLA LICHTENBERG (LL): Sí, lo que 
sucede es que, durante la pandemia, como 
todos ya sabemos, nos tuvimos que ence-
rrar por un tiempo prolongado y evitar los 
contactos sociales en muchos casos. Para los 
niños y adolescentes que están en el desa-
rrollo de habilidades sociales, y al tener esta 
imposibilidad para seguir desarrollándose, 
en muchos de los casos simplemente se 
detuvieron, se pausaron, y al término de 
la pandemia regresaron a seguir desarro-
llándolas donde se quedaron. Algunos de 
ellos nunca se pausaron, porque sí hubo 
gente que nunca dejó de socializar, por lo 
menos con un grupo reducido, y hubo otros 
casos de chicos que, al pausar el desarrollo 
de habilidades sociales, incluso se fueron 
hacia atrás. Lo que estamos viendo ahorita 
es un grupo de muchachos y de niños con 
muy escasas habilidades sociales, con un 
alto grado de introversión y de aislamiento, 
que los lleva a estados depresivos, ansiosos, 
leves a moderados.

BIBIANA BELSASSO (BB): ¿De 
qué edades más o menos estamos 
hablando?

LL: Muchos eran niños al entrar a la 
pandemia, pero salieron pubertos de la pan-
demia,  la pandemia nos duró dos años y 
medio, tres años, a que la gente volviera a 
entablar relaciones sociales normales. Puede 
haber niños que entraron a la pandemia de 
diez años, pero salieron de 13. ¿Cuál es el 

LA TERAPEUTA
 dijo que todos, en 
cierto grado, resul-
tamos afectados 
emocionalmente. 

Formación: Licenciada en Psicología por la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), con maestría en Psicología Clínica y Psicoterapia Psicoanalí-
tica por la Universidad Anáhuac.

Trayectoria: Terapeuta especialista en adolescentes.

parteaguas ahí? Conforme comienza la pu-
bertad y las hormonas empiezan a circular, 
entonces comienza a darse todo un proceso 
de mayor necesidad de socialización y de 
desarrollo de la socialización en los chicos, y 
de una vivencia sumamente intensa emo-
cional de la vida, entonces todos los altibajos 
se viven con gran intensidad y de ahí que se 
volvió muy fuerte para ellos todo el proceso. 
Entonces estamos hablando de un rango de 
niños que entraron a la pandemia de los 10 
a los 18 años, que ahorita tendrán de 13 a 21, 
que están en esta situación.

BB: Ésta es la razón por la cual esta-
mos viendo los dos lados del péndulo, 
chavos tranquilos, introvertidos, con 
otros agresivos.

LL: Estamos viendo un incremento 
de la violencia en la forma en que se vincu-
lan, un incremento de actitudes autodes-
tructivas. Hay que entender que están ellos 
en un mundo donde se ha incrementado 
muchísimo la violencia en general, social-
mente, y en nuestro país la inseguridad. Hoy 
los chicos no están exentos de la violencia 
de los adultos, junto con un incremento 
también de consumo y venta de sustancias, 
que, a su vez, incrementa todo eso. Con esto 
no estoy hablando nada más de sustancias 
“ilegales”. Pues muchos chicos empiezan a 
engancharse en el alcohol, la nicotina, se aga-
rran de “lo que pueden para sentirse un poco 
mejor”, con esto  tenemos niños y jóvenes 
con situaciones mentales muy inadecuadas, 
muy malas, de riesgo.

BB: Si a eso le agregamos que hay 
muchísima gente que tuvo conflictos 
durante la pandemia, el encierro tam-
bién generó violencia en los hogares, 

hubo un incremento en los divorcios, 
aumentaron las situaciones de acoso 
y abuso sexual, ¿cómo repercute en los 
chavos?

LL: Hay que entender, incluso estudios 
al respecto de esto desde los años 50 del siglo 
pasado, donde se ponían un alto número 
de ratas, de animales, en una jaula, y se veía 
qué ocurría. Al ir incrementando la cantidad 
de personas en un lugar reducido sucede lo 
mismo que con aquellas ratas, que se incre-
mentaba la violencia entre ellas. ¿Qué ocurre 
si de repente estamos todos en un espacio 
más reducido y no podemos salir? Pues se 
incrementan los roces y la violencia.

   
BB: ¿Cómo detectar si tenemos hijos 

que pudieran estar pasando por un mal 
momento, por crisis de ansiedad o cua-
dros de depresión?

LL: Ansiedad y depresión, quiero de-
cir que no nada más el espectro de niños y 
adolescentes están en esto, también adultos. 
Todo el espectro poblacional tuvo efectos 
serios en la salud mental durante y después 
de la pandemia. En el caso de los niños y 
adolescentes, hay ciertas necesidades y la 
cuestión de las hormonas que hacen ciertas 
particularidades. ¿Qué es lo que podemos 
observar en nuestros niños y adolescentes? 
Bueno, cambios, cambios en sus rutinas de 
sueño, sus rutinas de alimentación, de so-
cialización, hay que estar alertas, lo más pro-
bable es que todos están afectados. El tema 
es ver el grado de afectación y cómo poder 
ayudarlos y apoyarlos, y para eso también 
nos tenemos que revisar a nosotros como 
padres, como educadores, como trabajado-
res de la salud mental, ¿cómo estamos?, ¿qué 
necesitamos?, ¿cómo ayudarnos a nosotros 
para nosotros estar en cierto balance y, a 

partir de ahí, poder valorar a nuestros chicos? 
Si no, con qué ojos de claridad podemos 
hacerlo.

 
BB: ¿En adultos, como superar la cri-

sis de la pandemia?
LL: Tenemos que encontrar un balan-

ce económico, con la familia, buscar rutinas 
saludables que nos ayuden, ¿a qué me refie-
ro con eso? Buenas rutinas de sueño, que un 
buen sueño empieza y termina en la noche, 
no en el día, porque altera completamente 
los ritmos y eso nos altera en la bioquímica 
del cuerpo y obviamente del cerebro. Des-
pués, buenas rutinas alimentarias, tomar 
líquidos y hacer ejercicio, especialmente ae-
róbico, y de preferencia al aire libre, que nos 
fue vedado por algún tiempo y que también 
es parte muy necesaria de la salud mental. 
Somos seres sociales y necesitamos el con-
tacto con otras personas y con la naturaleza 
para poder estar en salud mental. Tan es así, 
que la gente recluida, en reclusorios, por 
ejemplo, necesitan sacarlos a la luz y a dar la 
vuelta porque si no, empiezan a tener pro-
blemas mentales, serios y severos. Hay que 
recuperar nuestra salud y nuestro balance 
personal, todos nosotros, y a partir de eso es 
más fácil poder detectar en nuestros chicos, 
en casa y en las zonas de trabajo, pues cómo 
se encuentra la gente a nuestro alrededor.

Estar atentos a si hay aislamiento,  tratar 
de entablar comunicación con los chavos 
es muy difícil cuando tú eres el padre o la 
madre, porque estás en un mal lugar. Los 
adolescentes están justo en un periodo de 
tratar de independizarse de los padres y de 
lograr ser individuos por sí mismos, enton-
ces es difícil el proceso de acercarse a los 
chicos, nos van a rechazar muchas veces. 
No obstante, hay que seguirlo intentando 
porque lo necesitan. En muchos casos, si 
vemos que no lo logramos, pues ayudar-
nos de profesionales en salud mental para 
terciar un poquito a través de ellos la comu-
nicación y que se logre ese acercamiento 
para sacar a los chicos del aislamiento. Igual 
cuando están comportándose y comuni-
cándose muy violentamente con la familia 
o con otros pares, hay que atenderlos y 
enseñarles nuevamente otra manera de 
comunicación menos violenta y darles 
otros canales para poder sacar todo el eno-
jo y toda la frustración, obviamente acu-
mulada tras esa situación de pandemia en 
donde se vieron limitados a poder tener un 
desarrollo adecuado y normal a su persona.
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TODO EL ESPECTRO 
poblacional tuvo efectos 
serios en la salud mental 
durante y después de la 
pandemia. El tema es ver 
el grado de afectación y 
cómo poder ayudar y apo-
yar (a niños y adolescen-
tes), y para eso también 
nos tenemos que revisar 
a nosotros como padres, 
como educadores
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Accidente ahorca al 
Circuito Bicentenario 
LA VOLCADURA de un tráiler que transportaba lavadoras 
en el tramo Lerma-Xonacatlán, a la altura del municipio de Te-
moaya, Estado de México, provocó la interrupción del tránsito 
por al menos tres horas, ya que el vehículo y los enseres que-
daron esparcidos, bloqueando ambos sentidos de la vialidad. 

Liberan ileso al primo de los Monreal  
Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

 
LA MAÑANA de este jueves fueron libe-
rados casi ilesos Pedro Ávila Rodríguez, 
primo del gobernador de Zacatecas, David 
Monreal Ávila y los dos jóvenes trabajado-
res de una empresa cervecera que junto 
con él habían sido privados de su libertad 
por un grupo armado 11 días antes. 

La información la dio a conocer desde 
temprano el alcalde de Fresnillo, Saúl Mon-
real Ávila, mismo que confirmó que los tres 
hombres fueron liberados sobre el camino 
de una comunidad de este municipio. 

Saúl Monreal se limitó a mencionar que 
las víctimas presentaban  algunos golpes, 

pero sin lesiones que se pudieran conside-
rar de gravedad. 

Más tarde, el gobernador David Monreal 

hizo una breve declaración, en la cual ase-
guró que no se pagó rescate alguno por la 
liberación de su primo ni hubo negociacio-
nes con el grupo que lo tenía secuestrado 
junto con los dos jóvenes. 

Por otro lado, ayer se dio a conocer que 
durante la madrugada murió Milagros, la 
niña de cuatro años de edad que fue gol-
peada y sufrió abuso sexual en la colonia 
Emiliano Zapata de la ciudad de Zacatecas. 

El deceso ocurrió en un hospital de la 
capital, a donde había sido trasladada la pe-
queña desde el Hospital Regional de Fres-
nillo, debido a la gravedad de sus lesiones. 

La madre de la menor y el padrastro, 
presunto responsable de la agresión, se en-
cuentran detenidos desde el martes. 

EL PASADO 20 de mayo se puso en 
marcha un operativo tras conocerse del 
secuestro de Pedro Ávila Rodríguez. 

Sinaloa, a la cabeza con 850% 

Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

 

En el segundo bimestre de este 
año, el delito de corrupción de 
menores registró diferentes 
niveles de aumento en 17 enti-

dades federativas, de acuerdo con cifras 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. 

El estado que reportó mayor aumento 
de este delito fue Sinaloa, con 850 por 
ciento, ya que los casos pasaron de dos 
en el periodo comprendido entre enero 
y febrero a 19 entre marzo y abril. 

El segundo estado con más repunte 
es Puebla, con 200 por ciento, debido a 
que las carpetas de investigación por este 
delito pasaron de dos a seis entre un pe-
riodo y otro. 

Chihuahua aparece en tercer sitio con 
alza de 122.2 por ciento, puesto que en 
los dos primeros meses de este año se 
abrieron nueve expedientes, mientras 
que en el mismo periodo inmediato la 
cifra llegó a 20. 

Al respecto, la directora de la Red por 
los Derechos de la Infancia en México 
(Redim), Tania Ramírez, indicó que este 
fenómeno va de la mano del delito de tra-
ta de personas, que a su vez está ligado 
con el reclutamiento de menores por or-
ganizaciones criminales, algo que no se 
persigue como delito. 

“El reclutamiento de los menores de 
edad por parte de grupos delictivos es 

REDIM LIGA el fenómeno a trata y a reclutamiento de adoles-
centes por el crimen organizado; su dirigente lamenta que el uso 
de niños y jóvenes por cárteles no esté tipificado como delito  

una realidad que preocupa a diferentes 
organizaciones”, dijo la dirigente a La 
Razón. 

Comentó que el reclutamiento de 
niños y adolescentes está mencionado 
someramente en la Ley para Prevenir y 
Sancionar la Trata de Personas, pero no 
se persigue específicamente como delito, 
“ya que la Ley de Trata es una ley pues… 
amplia, diversa, en donde hay distintas 
conductas”. 

Tania Ramírez se pronunció porque 
el reclutamiento de menores de edad 
por grupos criminales se tipifique ex-
presamente como un delito en el Código 
Penal Federal, pues “eso podría ayudar 
a que el fenómeno sea cono-
cido, denunciado y a que se 
facilite la investigación de los 
casos”.  

La activista lamentó que 
no haya cifras oficiales res-

pecto al reclutamiento —voluntario o 
forzoso— de infantes y adolescentes por 
cárteles de la delincuencia organizada, 
aunque reconoció que es un poco difícil 
clasificar este flagelo, porque “son dis-
tintas tareas para las cuales pueden ser 
utilizados niños y niñas… es un poco la 
realidad que estamos abordando”. 

Mencionó que otra forma de acer-
carse un poco a medir el fenómeno es 
revisar las cifras de menores de edad 
que están bajo proceso penal y bajo in-
ternamiento por la comisión de delitos 
graves, aunque en este campo también 
es muy difícil dar con cifras oficiales. 

De acuerdo con un estudio publicado 
por Redim en marzo pasado, 
el estado de Sonora concen-
tra el mayor número de ado-
lescentes procesados por nar-
cotráfico, pero no se cuentan 
con datos precisos.  

EL PASADO 13 de mayo cinco estudiantes del 
Cet de Mar de Guaymas, Sonora, se vistieron 
de “sicarios” y grabaron un video en el que si-
mularon la ejecución de una persona. 

Eldato

Almoloya: indagan 
la muerte de al 
menos 15 perros 
Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

 
LA FISCALÍA GENERAL de Justicia del 
Estado de México informó que inició una 
indagatoria para determinar las causas de 
la muerte de al menos 15 perros, ocurrida en 
una localidad del municipio de Almoloya 
De Juárez. 

Vecinos de la comunidad de San Francis-
co Tlalcilalcalpan denunciaron que el pasa-
do domingo encontraron muertos a al me-
nos 15 perros, algunos domiciliados y otros 
en situación de calle, y que presuntamente 
habían sido envenenados con un compues-
to químico esparcido en piezas de pollo. 

El órgano de justicia mexiquense señaló 
que agentes de la Policía de Investigación 
(PDI) y personal del área de Servicios Peri-
ciales realizan pesquisas en el lugar a efecto 
de recolectar datos de prueba que permitan 
esclarecer los hechos y deslindar responsa-
bilidades. 

Un vecino de nombre Ned Abraham 
Frances Toledano presentó las denuncias 
ante autoridades estatales y municipales y, 
en un escrito dirigido a la Dirección de Salud 
del Ayuntamiento de Almoloya de Juárez, 
manifestó su preocupación por los hechos. 

Expresó que en los últimos días se han 
dedicado a “matar a perros de nuestro domi-
cilio y de algunos vecinos más; a la fecha pre-
sente existen reportes de más de 15 perros 
que, desfavorablemente, han sido víctimas 
de este veneno y ha acabado con la vida de 
los mismos”, se puede leer en el escrito. 

Aunado a esto, el denunciante aseguró 
que los químicos también han sido espar-
cidos en las siembras, lo que ha afectado a 
otras especies, como pájaros que han consu-
mido el veneno. 

Al respecto, el Ayuntamiento de Almo-
loya de Juárez emitió un comunicado en el 
que condenó los hechos e informó que las 
autoridades ya investigan lo ocurrido. 

DOS PERROS fueron captados refugiándose del sol en calles 
de la cabecera municipal de Almoloya de Juárez, ayer.

1
Vecino denunció 

el hecho ante 
autoridades muni-
cipales y estatales 

10
Carpetas por corrup-

ción de menores se 
abrieron en Campeche 

en marzo-abril  
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LA FISCALÍA del Estado de México informó 
que investiga a partir de las denuncias de ve-
cinos sobre un posible envenenamiento ma-
sivo de los canes en una comunidad. 

Eltip
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Al alza, corrupción de 
menores en 17 estados

Estado I Bimestre II Bimestre Aumento %
SINALOA 2 19 850
PUEBLA 2 6 200
CHIHUAHUA 9 20 122.2
TAMAULIPAS 2 4 100
GUERRERO 1 2 100
QUINTANA ROO 11 20 81.1
BCS 9 16 77.7
CDMX 33 56 69.6
CAMPECHE 6 10 66.6
JALISCO 19 28 47.3

EL TOP 10 DEL FENÓMENO

El primer lugar está muy por encima del resto, incluso del que está en segundo sitio. 
Fuente|SESNSPCifras en: carpetas
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PARA HOY
MAYORMENTE
SOLEADO28°MAX. ¿SOSPECHA DE COVID-19?

Envía un SMS al 5151516°MIN.

Aplazan audiencia 
por L12 del Metro 
EL JUEZ DE LA CAUSA tomó esta decisión, debido a que las 
partes no fueron notificadas sobre los elementos probatorios 
que están en el expediente ni acerca de los amparos presenta-
dos por la defensa de cinco de los diez imputados. Se fijó como 
nueva fecha para realizar este acto, el 8 de septiembre.
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LA MANDATA-
RIA capitalina 
recibe un aplauso 
de varios de los 
presentes durante 
el evento, ayer. 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico presentó este jueves el Plan 
de Atención Integral Xochimilco 
Seguro, encaminado a disminuir 

la incidencia delictiva en esta demarca-
ción ubicada al sur de la capital.

El secretario de Seguridad Ciudadana, 
Omar García Harfuch, indicó que este 
esquema especial se elaboró “prestan-
do atención en el análisis de las zonas y 
colonias que registran mayor incidencia 
delictiva en la alcaldía”.

Las colonias de Xochimilco con ma-
yor ocurrencia de delitos, señaló García 
Harfuch, son Santa Cruz Acalpixca, San 
Gregorio, San Lorenzo, La Cebada, Barrio 
Xaltocan y Santiago de Tepalcatlalpan.

Durante la presentación del plan, que 
estuvo encabezada por la Jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum, el titular de 
la SSC afirmó: “Este plan corresponde a 
la ejecución de programas especiales 
que atienden de raíz las causas que ori-
ginan la delincuencia, como la desigual-
dad social”.

Explicó que como parte de esta estra-
tegia se reforzarán las acciones policiales 
estratégicas y operativas con labores de 
investigación e inteligencia, se continua-
rán realizando operativos en posibles 
puntos de droga y se incrementará la 
presencia policial en 17 barrios, así como 
en las colonias Santa Cruz y Tulyehualco.

Precisó que la fuerza policial crecerá 
48.8 por ciento, al pasar de 450 a 670 

elementos, mientras que el número de 
patrullas llegará a 120 y habrá rondines 
por parte de la Policía Montada.

García Harfuch añadió que se reforza-
rán los dispositivos de revisión de moto-
cicletas y se brindará atención inmediata 
en los casos de violencia de género, los 
cuales serán canalizados a los Centros de 
Justicia o a las Lunas.

Dijo además que una de las primeras 
acciones será desmantelar las chelerías 
que operan en los embarcaderos.

Por su parte, la Jefa de Gobierno apun-
tó que se establecerán puntos de revisión 
con el operativo Pasajero Seguro y se tra-
bajará con el programa Sendero Seguro 
para que los habitantes recorran una de-
marcación libre de violencia.

Además, dijo, se recuperarán espa-
cios públicos con un programa de cha-
tarrización, se instalarán más de cien 
tótems del C5 en las colonias con mayor 
incidencia delictiva y se reforzará la vigi-
lancia en los embarcaderos.

La mandataria defendió la participa-
ción de las Fuerzas Armadas en tareas 
de seguridad; destacó que elementos 
del Ejército y la Marina están presentes 
todos los días en el gabinete de seguridad 
de la Ciudad de México “y son un apoyo 

Presentan Plan de Atención Integral 

Van por el rescate de 
Xochimilco ante alta 
incidencia delictiva
TITULAR DE LA SSC, Omar García Harfuch, anuncia aumento de 49% en la fuerza policial; 
se prevé la instalación de 100 cámaras del C5 y la colaboración de las FA, entre otras medidas

Ubican 20 puntos de venta de droga
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

LA FISCAL General de Justicia de la Ciu-
dad de México, Ernestina Godoy, afirmó 
que implementará acciones coordinadas 
por medio de la Policía de Investigación 
en coordinación con distintas depen-
dencias de seguridad en la Ciudad de 
México para disuadir a las células de-
lictivas y abatir el índice delictivo en la 
alcaldía Xochimilco.

Fue en la presentación del Plan de 
Atención Integral Xochimilco Seguro en 
donde la funcionaria recalcó que gracias 
a la colaboración con la Oficina Coordina-
dora de Riesgos Asegurados (OCRA), la 
demarcación contará con seis agentes de 
la Policía de Investigación, tres vehículos 
oficiales, una unidad de Asuntos Inter-

nos y dos vehículos de rastreo satelital.
Mencionó: “Nuestra Policía de Investi-

gación ha elaborado mediante Inteligen-
cia criminal, análisis criminalísticos y los 
resultados de enero a la fecha han redun-
dado en la identificación y ubicación de 
20 posibles puntos de venta de droga en la 
alcaldía Xochimilco, incluyen-
do posiblemente incluso labo-
ratorios de metanfetaminas”.

La fiscal resaltó que entre las 
tareas y acciones del equipo de 
la Policía de Investigación están 
el cumplimiento de órdenes 
ministeriales y judiciales, aten-
ción a víctimas y detenidos, 
traslados a reclusorios de los 
imputados, operativos para la 
atención del robo de vehículo, 
así como atención de las de-

fundamental en las tareas de inteligencia 
e investigación en la capital”.

Añadió que en la parte turística del 
plan de rescate de Xochimilco se con-
templa precisamente la participación 
de las Fuerzas Armadas y de la Guardia 
Nacional, para apoyar a los grupos capi-

talinos de Policía Metropolitana, Fuerza 
de Tarea y Policía Ribereña.

“No solamente van a estar con presen-
cia, también va a haber inteligencia para 
que pueda ver detenciones de aquellos 
delincuentes que están causando los 
problemas; al mismo tiempo, la parte 

nuncias ciudadanas en materia de gene-
radores de violencia.

“Sólo quiero resaltar que en los delitos 
de género, hemos abatido la estadística 
de trata de personas con una disminu-
ción del 61 por ciento”, manifestó Ernes-
tina Godoy.

Y agregó: “Nosotros pone-
mos énfasis en delitos en contra 
de nosotras las mujeres, como 
tentativas de feminicidio, aco-
so, abuso, y el que más nos lace-
ra todas, el que más nos lastima 
como comunidad y ciudad, que 
es el feminicidio”.

Godoy aseguró que se lucha 
para que no haya impunidad, 
por lo que “codo a codo” traba-
jan todas las instituciones de la 
Ciudad de México.

social y el fortalecimiento de la Fiscalía 
General de Justicia”, aclaró.

Sheinbaum destacó que Xochimilco 
ha recibido atención en diversas formas, 
como lo fue el arreglar todas las vías del 
Tren Ligero y reparaciones en los seis 
mercados de la demarcación.

DURANTE su comparecencia del pasado 
24 de mayo ante el Congreso, el alcalde de 
Xochimilco, José Carlos Acosta, fue severa-
mente cuestionado por la inseguridad.

Eldato
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Por ciento de los 
habitantes de Xochi-
milco vive con miedo

Barrios de la demar-
cación tendrán más 
presencia policiaca

LA TITULAR de la 
Fiscalía capitalina, 
Ernestina Godoy,  
indicó que se han 
detectado labora-
torios de metanfe-
taminas, por lo que 
se reforzarán las 
labores de la Policía 
de Investigación. 

Eltip

S E G Ú N  l a  m á s 
reciente encues-
ta ENSU del Inegi, 
Xochimilco es la 
cuarta alcaldía con 
mayor percepción 
de inseguridad, sólo 
superada por Tlá-
huac, Iztapalapa e 
Iztacalco.
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EDICTO DE EMPLAZAMIENTO
JUZGADO QUINCUAGESIMO QUINTO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA 

CDMX

SERVICIOS ADMINISTRATIVOS LUSAD, S. DE R.L. DE C.V. Y LIBRE HOLDING 
LLC.
P R E S E N T E S.

En cumplimiento a lo ordenado por auto dictado el doce de mayo del presente año, 
se ordenó emplazar y notificar a los demandados SERVICIOS ADMINISTRATIVOS 
LUSAD, S. DE R.L. DE C.V. Y LIBRE HOLDING LLC con fundamento en lo dis-
puesto por el artículo 1070 párrafo quinto del Código de Comercio, dentro del juicio 
EJECUTIVO MERCANTIL promovido por PRIVATE M LLC en contra de SERVI-
CIOS ADMINISTRATIVOS LUSAD, S. DE R.L. DE C.V. Y LIBRE HOLDING LLC ex-
pediente número 937/2021, …por medio de EDICTOS y para tal efecto publíquen-
se en el periódico…. “LA JORNADA”, y …. “LA RAZÓN”, mismos que se fijaran por 
TRES VECES CONSECUTIVOS, haciéndole saber a los demandados SERVICIOS 
ADMINISTRATIVOS LUSAD, S. DE R.L. DE C.V. y LIBRE HOLDING LLC, que las 
copias simples de traslado se encuentran a su disposición en la SECRETARIA DE 
ACUERDOS “A”, para que se instruyan del Juicio, dentro del término de TREINTA 
DÍAS HÁBILES, para lo cual dichos codemandados deberán presentarse al local 
de este Juzgado, para el efecto de que se le tenga por legalmente emplazados, 
plazo que empezará a contar a partir del día siguiente al de la última publicación, 
de conformidad con lo establecido en el artículo 315 del Código Federal de Proce-
dimientos Civiles de aplicación supletoria al de la materia, apercibidos que de no 
hacerlo se les tendrá como legalmente emplazados y las ulteriores notificaciones, 
aún las de carácter personal, se le harán por medio de Boletín Judicial, excepto 
las referidas en el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles de aplicación 
supletoria al de la materia, lo anterior, con la finalidad de que contesten la demanda 
instaurada en su contra u opongan excepciones que estimen pertinentes y ofrez-
can pruebas, dentro del término de OCHO DÍAS, demanda que se les reclama en 
la VÍA EJECUTIVA MERCANTIL, …..o en su defecto los codemandados SERVI-
CIOS ADMINISTRATIVOS LUSAD, S. DE R. L. DE C.V. y LIBRE HOLDING LLC, 
hagan pago de la cantidad de E.U.A $5, 000,000.00 (Cinco millones de Dólares 
00/100 moneda curso legal de los Estados Unidos de América), por concepto de 
suerte principal, así como los intereses moratorios, pago de gastos y costas, y 
demás prestaciones señaladas en el escrito inicial de demandada….Notifíquese. 
Lo proveyó y firma la C. Juez Quincuagésimo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito, 
Maestra María Teresa Rincón Anaya ante la C. secretaria de Acuerdos Licenciada 
Nancy Hayde López Frías quien actúa, autoriza y da fe.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LIC. NANCY HAYDE LOPEZ FRIAS.

PARA SU PUBLICACION EN EL PERIODICO “LA RAZON” POR TRES VECES 
CONSECUTIVOS. --------------------------------------------------------------------------------

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos 
Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, 
Juzgado Sexagésimo Primero de lo Civil, Expediente 588/2019.
A: MARIA LETICIA MARTINEZ GONZALEZ
EN CUMPLIMIENTO A LO ORDENADO EN AUTO DE VEINTE DE 
ABRIL DE DOS MIL VEINTITRÉS, DICTADO EN EL JUICIO ESPE-
CIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO POR BBVA BANCOMER, S.A. 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA 
BANCOMER hoy su cesionaria CKD ACTIVOS 8, SOCIEDAD ANÓ-
NIMA PROMOTORA DE INVERSIÓN DE CAPITAL VARIABLE EN 
CONTRA DE MARIA LETICIA MARTINEZ GONZALEZ, EXPEDIEN-
TE 588/2019, LA C. JUEZ SEXAGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL 
ORDENÓ EMPLAZAR POR EDICTOS A MARIA LETICIA MARTINEZ 
GONZALEZ, EN TÉRMINOS DEL AUTO DE VEINTIOCHO DE JU-
NIO DE DOS MIL DIECINUEVE; MISMO QUE EN SU PARTE CON-
DUCENTE DICE: “...Se tiene por presentado a BBVA BANCOMER, 
S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
BBVA BANCOMER por conducto de su apoderado... demandando 
en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA de: MARIA LETICIA MARTINEZ 
GONZALEZ la cantidad de: $858,071.49 (OCHOCIENTOS CIN-
CUENTA Y OCHO MIL SETENTA Y UN PESOS 49/100 M.N.); por 
concepto de suerte principal, más prestaciones que se indican en el 
escrito de demanda, la que se admite a trámite con fundamento en 
lo dispuesto por los artículos 1, 2, 468, 469, 470 y demás relativos 
del Código de Procedimientos Civiles y 2065 y 2076 del Código Civil 
y demás relativos...”; ASIMISMO SE NOTIFICA A LA DEMANDADA, 
LA CESIÓN DE DERECHOS A QUE SE REFIERE EL PROVEÍDO 
DEL DOCE DE JULIO DE DOS MIL VEINTIDÓS, QUE EN SU PARTE 
CONDUCENTE DICE: “...Agréguese a su expediente 588/2019, el 
escrito de MARTIN ROBLES GOMEZ, en su carácter de apoderado 
de ZENDERE HOLDING I, S. A. PROMOTORA DE INVERSIÓN DE 
CAPITAL VARIBLE, quien es a su vez mandataria de CKD ACTIVOS 
8, SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA DE INVERSIÓN DE CAPI-
TAL VARIABLE, personalidad que se le reconoce en términos del 
instrumento notarial ciento diez mil doscientos noventa mismo que se 
ordena glosar a los autos, por hechas sus manifestaciones y atenta 
al contenido del escrito de cuenta, así las copias certificadas de los 
contratos y escrituras que acompaña al mismo, de las que se advierte 
el CONTRATO DE COMPRAVENTA MERCANTIL DE CREDITOS A 
TRAVES DEL CONTRATO DE CESIÓN ONEROSA DE DERECHOS 
DE CREDITO Y DE OTROS DERECHOS DE COBRO, INCLUYEN-
DO LOS DERECHOS LITIGIOSOS, DERECHOS DE EJECUCIÓN 
DE SENTENCIA, DERECHOS ADJUDICATARIOS Y DERECHOS FI-
DEICOMISARIOS respecto de todos y cada uno de los derechos prin-
cipales y accesorios de la demandada que es materia del presente 
juicio: celebrado por BBVA MEXICO, S. A., INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA MEXICO, con carácter de 
cedente y “CKD ACTIVOS 8”, SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA 
DE INVERSIÓN DE CAPITAL VARIABLE, como cesionaria, respec-
to de todos y cada uno de los derechos principales y accesorios de 
la demandada que es materia del presente juicio... Se provee de 
conformidad el acto jurídico referido y se reconoce al ocursante el 
carácter de cesionario de la parte ACTORA...”; LO QUE DEBERÁ 
PUBLICARSE POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL 
BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO “DIARIO LA RAZÓN”; HA-
CIÉNDOLE SABER A DICHA DEMANDADA QUE SE LE CONCEDE 
UN TÉRMINO DE TREINTA DÍAS PARA DAR CONTESTACIÓN A LA 
DEMANDA INSTAURADA EN SU CONTRA, LOS QUE SE COMPU-
TARÁN A PARTIR DEL DÍA SIGUIENTE DE LA ÚLTIMA PUBLICA-
CIÓN, PARA TALES EFECTOS QUEDAN A SU DISPOSICIÓN EN LA 
SECRETARÍA DE ESTE JUZGADO, LAS COPIAS DE TRASLADO 
CORRESPONDIENTES.

Ciudad de México, a 21 de abril de 2023
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS

RÚBRICA
LIC. CELIA HERNANDEZ PATIÑO.

E D I C T O

QUE EN LOS AUTOS DEL JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por 
BANCO SABADELL, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, en contra de 
ORIGINALES DE LA MODA, S.A. DE C.V. Y LEVY HAMUI JACOBO, expediente 
802/2022, el C. Juez Dicto un auto en la parte conducente dice:  Ciudad de México, 
a veintiséis de abril del dos mil veintitrés. Agréguese a sus autos el escrito de cuen-
ta del apoderado de la parte actora, y toda vez que ya se giraron los oficios a las 
dependencias para proporcionar domicilio alguno de ORIGINALES DE LA MODA, 
S.A DE C.V., sin que se haya obtenido algún resultado favorable o se haya propor-
cionado domicilio alguno de las personas citadas, es por lo que con fundamento en 
el artículo 1070 del Código de Comercio se ordena notificar por medio de edictos 
a ORINALES DE LA MODA, S.A. DE C.V., los cuales deberán ser publicados por 
TRES VECES CONSECUTIVAS en el periódico LA CRONICA que es de cobertura 
Nacional, y en el Periódico LA RAZON, haciéndose saber que deberán presentarse 
dentro de un término de TREINTA DIAS a recoger las copias de traslado, las cuales 
se encuentran a su disposición en el Local de este Juzgado, el cual se encuentra 
ubicado en Avenida Niños Héroes número 132, Octavo Piso, Colonia Doctores, 
Delegación Cuauhtémoc en la Ciudad de México. En el entendido de que una vez 
que fenezca dicho plazo o bien comparezca el demandado a recoger las copias 
de traslado se computara el término de OCHO DIAS que tiene este para que de 
contestación a la demanda instaurada en su contra, así mismo se señalan las 
NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DIA OCHO DE JUNIO DEL DOS 
MIL VEINTITRÉS para que tenga verificativo la diligencia de requerimiento de pago 
embargo y emplazamiento, como se ordena en auto de fecha nueve de agosto 
del dos mil veintidós, la cual se realizara en el local de este Juzgado con el C. 
Secretario Actuario adscrito a este Juzgado.-----OTRO AUTO.- Ciudad de México 
a dieciséis de mayo del dos mil veintitrés. Dada nueva cuenta con los presentes 
autos y toda vez que existe un error mecanográfico en la fecha del auto de fecha 
veintiséis de abril pasado, donde dice: “... edictos a ORINALES DE LA MODA S.A. 
DE C.V. ...”; debe decir “... edictos a ORIGINALES DE LA MODA S.A. DE C.V. 
...” que es lo correcto por corresponder así a las constancias de autos, formando 
parte integrante del citado auto la presente aclaración, lo anterior para todos los 
efectos legales a que haya lugar.- NOTIFIQUESE. Así lo proveyó y firma El C. Juez 
Trigésimo Sexto de lo Civil, MAESTRO JORGE ORTEGA CAMACHO, asistida por 
la C. Secretaria de Acuerdos “B”, LICENCIADA JULIA NOLASCO OCHOA. Con 
quien autoriza y da Fe.

Ciudad de México, a 24 de Mayo de 2023

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

LIC. JULIA NOLASCO OCHOA

E D I C T O.

En los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL promovido por MONTES PEREZ HILDA 
ABIGAIL Y ANTONIO GONZALEZ GONZALEZ SU SUCESION en contra de MA-
RIA VARGAS MEJIA VIUDA DE PINO expediente número 933/2021, la Juez dictó 
en Audiencia Previa de Conciliación que a la letra dice. - - - - - - - - - - - - - - - - - -
En la Ciudad de México, actuando el día once de mayo del dos mil veintitrés a las 
diez horas, día y hora señalados en autos para la celebración de la AUDIENCIA 
PREVIA de CONCILIACIÓN Y DE EXCEPCIONES PROCESALES, en los autos 
del juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por ANTONIO GONZÁLEZ GONZÁLEZ 
SU SUCESIÓN por conducto de su albacea, y la C. MONTES PEREZ HILDA ABI-
GAIL en contra de MARIA VARGAS MEJIA VIUDA DE PINO.
LA JUEZ QUINCUAGESIMO PRIMERO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO, 
actuando con la C. Secretaria Conciliadora, Licenciada ADRIANA JUAREZ VALLE-
JO, a efecto de que tenga verificativo la AUDIENCIA PREVIA DE CONCILIACIÓN 
Y DE EXCEPCIONES PROCESALES. . . . Acto Continuo, se pasa a la etapa de 
conciliación; por lo que en este acto y tomando en consideración que no compa-
rece la parte demandada, no es posible exhortar a los justiciables con alternativas 
de solución para llegar a un convenio mediante el cual se ponga fin a la Litis, razón 
por la cual, se cierra la presente etapa procesal.
En ese tenor, se pasa a la etapa de depuración del procedimiento; y toda vez que 
no hay excepciones de previo y especial pronunciamiento que resolver en esta 
audiencia, se cierra esta etapa procesal. 
Visto el estado procesal que guardan los presentes autos, se abre el presente 
JUICIO A PRUEBA por el término común de diez días para las partes, lo anterior 
con fundamento en lo dispuesto por el artículo 290 del Código de Procedimientos 
Civiles vigente. Y tomando en consideración que la demandada MARIA VARGAS 
MEJIA VIUDA DE PINO, fue emplazada en términos del artículo 122 fracción II 
del Código de Procedimientos Civiles, publíquense DOS VECES, de TRES EN 
TRES DÍAS los Edictos en el Boletín Judicial y en el periódico “La Razón”, para 
hacer de su conocimiento que se ha abierto el juicio a prueba, con fundamento 
en el artículo 639 del Código Procesal en cita, debiendo elaborar la Secretaría el 
Cómputo respectivo.
Con lo anterior se concluye la presente audiencia, a las diez horas con ocho mi-
nutos del día en que se actúa, firmando en ella los comparecientes en unión de 
la C. Juez Quincuagésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito LICENCIADA 
PATRICIA MENDEZ FLORES y ante la C. Secretaria conciliadora LICENCIADA 
ADRIANA JUÁREZ VALLEJO quien autoriza y da fe. DOY FE. - - 

__________________________
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”.
LIC. CESAR ALEJANDRO AVILA QUIROZ.

SE PUBLICARAN DOS VECES, DE TRES EN TRES DIAS, EN EL PE-
RIODICO “LA RAZON”.

EDICTOS. 

En los autos del Expediente número 271/2017, relativo al Juicio ES-
PECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO MERCANTIL DEL 
NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTI-
PLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE en contra de MIRIAM MA-
GALI HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ, El C. JUEZ 40° DE LO CIVIL DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA DICE: 
Ciudad de México, a diecinueve de enero del año dos mil veintitrés. 
- - -... como lo solicita, para que tenga verificativo la Audiencia de 
remate en primera almoneda se señalan las: DIEZ HORAS DEL DÍA 
DIECISÉIS DE MARZO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS, debiendo 
prepararse la misma en términos del proveído de fecha ocho de 
noviembre del año dos mil veintiuno. ...- - -OTRO AUTO.- - - Ciu-
dad de México, a ocho de noviembre del año dos mil veintiuno.- - -A 
sus autos el escrito de JOSE PATRICIO SANTIN CID apoderado de 
la parte actora, vistas las constancias de autos y como lo solicita, 
para que tenga verificativo AUDIENCIA  DE  REMATE  EN  PRIME-
RA  ALMONEDA, RESPECTO  DEL  BIEN INMUEBLE IDENTIFI-
CADO COMO LA CASA UBICADA EN PRIMERA CERRADA DE LA 
LOMA SERRATON DIECISIETE GUION “A”, MARCADA CON EL 
NÚMERO CINCUENTA Y OCHO, DE LA MANZANA 8 OCHO, LOTE 
17 DIECISIETE, DEL CONJUNTO URBANO DE TIPO POPULAR 
HABITACIONAL DE INTERES SOCIAL DENOMINADO “LA LOMA 
UNO ROMANO” UBICADA EN LA CARRETERA DE ALMOLOYA 
DE JUAREZ SIN NÚMERO, MUNICIPIO DE ZINACANTEPEC, ES-
TADO DE MÉXICO...misma que se debe de preparar conforme está 
ordenado en el auto de fecha cuatro de marzo de este año. .. - - 
-OTRO AUTO.- - - Ciudad de México, a cuatro de marzo del año dos 
mil veintiuno.- - - A sus autos el escrito de JOSE PATRICIO SANTIN 
CID apoderado de la parte actora, vistas las constancias de autos 
y como lo solicita, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 
582 del Código de Procedimientos Civiles, para que tenga verificativo 
AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA... siendo el 
monto que servirá como base, la cantidad de $649,000.00 (SEIS-
CIENTOS CUARENTA Y NUEVE MIL PESOS 00/100 M.N.), precio 
del avalúo exhibido, siendo postura legal la que  cubra  las  dos  
terceras  partes de  dicha  cantidad,  y  para  intervenir  en  el  rema-
te  los licitadores deberán exhibir el diez por ciento del precio fijado 
mediante billete de depósito expedido por el BANCO NACIONAL DEL 
AHORRO Y SERVICIOS FINANCIEROS, sin cuyo requisito no será 
admitido, por lo que convóquense postores por medio  de un edicto 
el cual deberá fijarse por una sola  ocasión  en  los TABLEROS  DE  
AVISOS  DE  ESTE  JUZGADO,  en  la  SECRETARIA  DE FINAN-
ZAS Y EL PERIODICO LA RAZÓN, debiendo mediar entre la pu-
blicación y la fecha de remate cuando menos cinco días hábiles. 
Ahora bien y tomando en consideración que el inmueble en cuestión 
se encuentra fuera del ámbito competencial en razón del territorio 
de este Juzgado, con los insertos necesarios gírese atento exhor-
to al C. Juez Competente en el Municipio de Zinacantepec, Estado 
de México, para que por su conducto y en auxilio de las labores de 
este Juzgado, se sirva ordenar la publicación a comento en los sitios 
de costumbre de dicha Entidad, facultándolo desde este momento 
para que acuerde promociones y demás medidas necesarias para 
dicha publicación, lo anterior de conformidad con lo dispuesto por 
el artículo 572 del Código Adjetivo Civil. Se concede el término de 
TREINTA DÍAS para diligenciar el mismo. Procédase a la elaboración 
de los edictos respectivos asentando en ellos únicamente un extracto 
de los autos correspondientes. ... NOTIFÍQUESE.LO PROVEYÓ Y 
FIRMA EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, 
quien actúa asistido de la C. SECRETARIA DE ACUERDOS Licen-
ciada MARÍA VERÓNICA SILVA CHÁVEZ, con quien actúa y da fe. 
DOY FE.

CIUDAD DE MÉXICO, A 25 DE ENERO DEL 2023.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LIC. MARIA VERÓNICA SILVA CHÁVEZ.

Gaviño se suma al 
proyecto político 
de Sheinbaum

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL DIPUTADO local del PRD, Jorge 
Gaviño Ambriz, anunció su adhesión al 
proyecto político que encabeza la Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, para bus-
car ganar la Presidencia de la República 
en el 2024.

En conferencia de prensa, el legis-
lador indicó: “Queremos que Claudia 
Sheinbaum encabece la siguiente etapa 
de los cambios que vive nuestro país. Es-
toy muy motivado para formar parte de 
este proceso colectivo”.

Gaviño Ambriz dijo que se considera 
un político liberal que anhela un país prós-
pero, igualitario, soberano, democrático e 
incluyente, lo cual, dijo, coincide con la 
Jefa de Gobierno.

Mencionó:  “He tomado la decisión per-
sonal de sumarme plenamente al proyec-
to de Claudia Sheinbaum, de unirme a un 
esfuerzo colectivo de muchas y muchos 
que queremos que ella sea la próxima Pre-
sidenta de México”.

Entre las razones que motivaron al 
diputado para sumarse al proyecto de 
Sheinbaum, Gaviño dijo que encuentra 
en ella “sensibilidad, firmeza y conciencia 
y con una sola preocupación: la gente, las 
personas y el pueblo”.

Además, resaltó las coincidencias le-
gislativas y de visión con la Jefa de Go-
bierno: “Desde el Congreso de la Ciudad 
de México se interactúa cotidianamente 
con el Gobierno, desde el ejercicio de las 
atribuciones de control legislativo hasta 
las comparecencias de sus funcionarios, 
pasando por nombramientos que deben 
ser sancionados por la soberanía cameral”.

El legislador apuntó que asumir la can-
didatura presidencial no es para cuidar el 
legado de una administración, pues de lo 
que realmente se trata es de afianzar la 
perspectiva del lado de los pobres.

Gaviño aseveró que comenzó a inte-
grar un equipo de planeación estratégi-
ca que identificará nudos de resistencia 
y espacios de oportunidad, para impul-
sar las políticas públicas necesarias en 
la siguiente fase superior de una verda-
dera transformación.

EL DIPUTADO local del PRD, Jorge Gaviño Ambriz, durante la 
conferencia de prensa en la que hizo el anuncio, ayer. 

JORGE GAVIÑO militó durante más de 20 
años en el PRI. Posteriormente fue director 
del Metro en el gobierno de Marcelo Ebrard y 
actualmente es diputado local del PRD.

Eldato

4
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el PRD en el Congre-
so de la CDMX
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Cofece investiga  
a salas de cine
LA COMISIÓN inició una investigación para 
determinar si se realizaron acuerdos ilegales 
entre distribuidores y exhibidores de pelícu-
las en el país, una de las principales fuentes 
de esparcimiento de los mexicanos.

Dólar
$18.0000

TIIE 28
11.5040%

Mezcla Mexicana
63.80 dpb

Euro
$19.1400

UDI
7.78077652,724.03                    -0.02%

BMV S&P FTSE BIVA
1,093.75               -0.10%

Centenario
$43,800

Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

Por primera vez en la historia, las 
remesas sumaron más de 60 mil 
millones de dólares en un perio-
do de 12 meses, casi el doble de 

lo que captó el país en inversión extran-
jera directa en el 2022, informó el Banco 
de México (Banxico).

De mayo del 2022 a abril de este año, 
estas divisas sumaron 60 mil 254 millo-
nes de dólares, es decir, 6.87 millones por 
hora.

“Seguimos pensando que el buen 
desempeño del mercado laboral y la eco-
nomía de Estados Unidos serán soportes 
clave para el crecimiento de estas divisas 
en los próximos meses”, comentó Juan 
Carlos Alderete, analista de Grupo Finan-
ciero Banorte.

Tan sólo en abril, los connacionales 
enviaron al país cinco mil 3 millones de 
dólares, 6.3 por ciento más que un año 
atrás, el menor avance en cinco meses.

Para el envío de estos recursos se 
cuantificaron 13.1 millones de transaccio-
nes (8.8 por ciento más a tasa anual), con 
una remesa promedio que ascendió a 
382 dólares (una caída de 2.3 por ciento).

“Las remesas no son un logro de la 
economía, son reflejo de la falta de opor-
tunidades que obligan a algunos mexi-
canos a irse a trabajar al exterior”, señaló 
Gabriela Siller, economista en jefe de 
Banco Base.

Con ello, en los primeros cuatro me-
ses del año, estos recursos ascendieron a 
18 mil 974 millones de dólares, 10.1 por 
ciento más que un año atrás.

El avance de abril fue el número 36 
de forma consecutiva. Sin embargo, ya 
se nota una desaceleración, después de 
que en el 2021 llegaron a subir hasta 39 
por ciento.

“Aunque, en términos absolutos, el 
monto sigue siendo fuerte, el desempe-
ño de las remesas continúa perdiendo 
brillo frente a las espectaculares cifras 
del 2021 y 2022”, expuso Marcos Arias, 
analista de Monex.

ALCANZA PARA MENOS. La apre-
ciación que registra la moneda nacional 
frente al dólar pasó factura, nuevamente, 
a las remesas. Por sexto mes consecutivo, 
los mexicanos recibieron menos pesos 
por cada dólar que percibieron. 

La última vez que se observaron seis o 
más caídas a tasa anual fue entre agosto 
del 2012 y agosto del 2013.

En abril cayeron 10.04 por ciento de 
manera anual, según estimaciones de 
Banco Base con sustento en datos de 
Banxico. Esto se debió a la apreciación 
del peso y el factor inflacionario, expli-
có Juan José Li Ng, analista de BBVA 
México.

En abril crecen 6.3%: Banxico

¡Benditas remesas!
Llegan 60 mil mdd, 
un monto histórico
EL PESO “FORTACHÓN” y el alza en precios tiran el poder adquisitivo de estas divisas  
por sexto mes; llegada de recursos refleja una desaceleración, la cual se podría acentuar 

EU AVALA SUSPENSIÓN DEL TECHO DE DEUDA Y EVITA CRISIS 
EL SENADO de Estados 
Unidos aprobó ayer por 
la noche una ley biparti-
dista respaldada por el 
Presidente Joe Biden que 
eleva el techo de la deuda 
pública (de 31.4 billones de 
dólares), evitando lo que 
habría sido una histórica 
primera cesación de pagos 
de la economía más grande 
del mundo.
     El Senado votó 63-36 
para aprobar el proyecto 
de ley que fue avalado el 
miércoles por la Cámara de 

Representantes, mientras 
los legisladores corrían 
contra el reloj tras meses 
de disputas partidistas 
entre demócratas y repu-
blicanos. El Departamento 
del Tesoro había advertido 
que no podría pagar todas 
sus facturas el 5 de junio 
si el Congreso no actuaba 
para entonces.
    “Evitaremos el impago 
esta noche”, dijo el líder de 
la mayoría en el Senado, 
Chuck Schumer, mientras 
dirigía la legislación en su 

cámara de 100 miembros.
Antes de la votación, los 
senadores examinaron 
casi una docena de en-
miendas –rechazándolas 
todas– antes de la votación 
final que envió el proyecto 
de ley a Biden para su firma 
como ley antes de la fecha 
límite del lunes. Con esta 
legislación, el límite legal 
de endeudamiento federal 
quedará suspendido hasta 
el 1 de enero del 2025. 

Reuters

Salvavidas financiero
Durante el último año ingresaron 6.87 mdd por hora
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Fuente|Banxico

Cifras en Millones de dólares

REMESAS

En marzo, el poder adquisitivo de es-
tas divisas retrocedió 7.54 por ciento; en 
febrero, 5.82 por ciento; en enero, 3.06 
por ciento; en diciembre, 2.02 por ciento, 
y en noviembre, 10.80 por ciento. 

5

382

13.1

Mil tres mdd,  
el monto captado  

en el periodo

Dólares fue  
la remesa promedio 

en el mes

Millones de transac-
ciones se registraron 

en abril

PARA ESTE AÑO, analistas estiman un cre-
cimiento de las remesas menor a 10 por cien-
to, debido al menor dinamismo económico 
esperado en el país vecino del norte.

Eldato

“Las remesas son determinantes del 
consumo en México, por lo que la pérdi-
da del poder adquisitivo se verá reflejado 
en una desaceleración del crecimiento en 
la demanda”, dijo Siller.

PERSPECTIVAS. Analistas estiman 
que las remesas cerrarán el año por arriba 
de 60 mil millones de dólares, aunque con 
un crecimiento menor al del año pasado.

Monex prevé un incremento anual de 
8 por ciento (frente a 13.42 por ciento en 
el 2022), con un saldo promedio men-
sual de cinco mil 250 dólares.

“Su desempeño, en el primer cuatri-
mestre del 2023, sigue siendo destacado 
en comparación con el resto de los indi-
cadores de la economía mexicana, pero 
no se ha mantenido el ritmo de los meses 
pasados y la tendencia continúa debili-
tándose”, dijo el especialista del grupo 
financiero.

“Creemos que esta inercia se acen-
tuará en el futuro a partir de una mayor 
debilidad de la economía estadouniden-
se y del endurecimiento de las políticas 
migratorias en Estados Unidos”, añadió.

Las remesas constituyen una de las 
mayores fuentes de divisas para Méxi-
co, por arriba de la inversión extranjera 
directa y el turismo.

17LR_FINAL.indd   317LR_FINAL.indd   3 01/06/23   22:5501/06/23   22:55



razon.com.mxLa Razón • Viernes 02.06.2023
NEGOCIOS18

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

La Comisión Nacional de Hidro-
carburos (CNH) autorizó a Pe-
mex Exploración y Producción 
(PEP) el plan de desarrollo, el 

programa de trabajo y presupuesto aso-
ciado al mismo para el campo Zama, el 
cual tendrá una inversión total de nueve 
mil 085 millones de dólares durante 22 
años, iniciará su producción de crudo en 
2025 y alcanzará un pico de 180 mil barri-
les diarios en 2029.

El comisionado presidente de la CNH, 
Agustín Díaz Lastra, destacó que el cam-
po Zama “no es cualquier proyecto”, es 
uno de los más importantes, tanto por la 
envergadura de la inversión de nueve mil 
millones de dólares como por las expec-
tativas de producción que se tiene, “éste 
es un proyecto muy destacado y muy 
importante”.

Recordó que el campo Zama es prácti-
camente nuevo, ya que desde 2017 inicio 
su perforación y se han dado una serie de 
hallazgos y ajustes que llevan ahora a la 
CNH a la aprobación de su plan de desa-
rrollo, así como su primer programa de 
trabajo y su primer presupuesto.

“Va a ser un proyecto muy importan-
te para el futuro económico de nuestro 
país”, subrayó durante la 13ª sesión ordi-
naria del organismo regulador.

El campo Zama, ubicado en aguas so-
meras del golfo de México, frente a las 
costas del estado de Tabasco, es el primer 
yacimiento unificado entre dos operado-
res, uno de ellos es Pemex y el otro es el 
consorcio encabezado por Talos Energy, 
junto con Harbour Energy y Wintershall 
Dea, para recuperar una Reserva 3P (pro-

CNH avala su plan de desarrollo

Inversión en campo 
Zama, de 9 mil mdd

PROYECTO IMPORTANTE para futuro económico de Mé-
xico, destaca presidente consejero; pico máximo de produc-
ción, en 2029 de 180 Mbd de aceite y 70.3 MMpcd de gas

Grupo México gana 4.62% en Bolsa

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

LAS ACCIONES del gigante minero Gru-
po México se dispararon ayer en 4.62 por 
ciento, tras la confirmación de un acuer-
do con el Gobierno federal sobre el tramo 
Coatzacoalcos-Medias Aguas operado 
por su filial Ferrosur, el cual fue ocupado 
por autoridades federales el 19 de mayo 
pasado, en favor del Ferrocarril del Istmo 
de Tehuantepec. 

Los títulos de Grupo México cerraron 
la jornada en segundo lugar entre las 
emisoras con mayores ganancias, en 
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GRUPO México Transportes (GMXT) calificó 
como “la mejor alternativa” el acuerdo entre 
Ferrosur y el Gobierno federal sobre un tra-
mo ferroviario en el estado de Veracruz.

Eltip

 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

La tasa de desocupación, durante el último trimestre del 
2022, fue 2.7 por ciento de la Población Económicamente 
Activa, PEA, compuesta por los mayores de 15 años que 
buscan trabajo: si lo encuentran se vuelven Población 
Ocupada, PO; si no lo encuentran, y siguen buscando, son 
Población Desocupada, PD. A lo largo del primer trimestre 
del 2023, la tasa de desocupación fue 3.0 por ciento de la 
PEA. Aumentó la desocupación.

En condición de ocupación parcial y desocupación, la 
PO que trabajó menos de 15 horas semanales más la PD, 
se encontró 8.3 por ciento de la PEA a lo largo del último 
trimestre del 2022 y 9.0 durante el primero del 2023. Au-
mentó la ocupación parcial y desocupación.

La tasa de presión general, que incluye, además de la 
PD, a la PO que busca otro trabajo, fue 5.8 por ciento de la 
PEA en el último trimestre del 2022 y 5.9 en el primero del 
2023. Aumentó la presión general.

En condición de subocupación, PO que tiene la nece-
sidad y la disponibilidad de trabajar más horas, pero sin la 
posibilidad de hacerlo, se encontró 7.3 por ciento de la PO 
en el último trimestre del 2023 y 7.5 en el primero del 2023. 
Aumentó la subocupación.

La tasa de condiciones críticas de ocupación, que in-
cluye a quienes trabajan menos de 35 horas a la semana; 
o más de 35, pero ganando menos de un salario mínimo 
(menos de 312.41 pesos diarios); o más de 40, pero ganan-
do hasta dos salarios mínimos (hasta 624.82 pesos al día), 
fue 33.3 por ciento de la PO a lo largo del último trimestre 
del 2022 y 30.4 durante el primero del 2023. Reducción de 
la condición crítica de ocupación.

En condición de informalidad laboral, la PO laboral-
mente vulnerable por la naturaleza de la unidad econó-
mica para la que trabaja, más la PO cuyo vínculo o depen-
dencia laboral no está reconocida por su fuente de trabajo, 
se encontró, durante el último trimestre del 2022, 55.1 por 
ciento de la PO y nuevamente 55.1 a lo largo del primer 
trimestre del 2023. Sin cambio en la informalidad laboral.

La tasa de ocupación en el sector informal, PO que tra-
baja para una unidad económica que opera a partir de los 
recursos del hogar, pero sin constituirse como empresa, 
por lo que dicha actividad no tiene una situación identifi-
cable e independiente de ese hogar, fue 28.2 por ciento de 
la PO en el último trimestre del 2022 y 28.1 en el primero 
del 2023. Reducción del sector informal.

La Población No Económicamente Activa Disponible, 
PNEAD, integrada por los mayores de quince años que no 
buscan trabajo, pero que si les ofrecieran uno lo aceptarían, 
fue 13.7 por ciento de la Población No Económicamente 
Activa, PNEA, a lo largo del último trimestre del 2022 y 13.6 
durante el primero del 2023. Reducción de la PNEAD.

Por último, si a la PD le sumamos la PNEAD, para ob-
tener la que podemos llamar la tasa de desempleo real, 
TDR, tenemos que, en el último trimestre del 2022, 11.9 
por ciento de la PEA estuvo en tal condición, mientras que 
en el primero del 2023 lo estuvo 11.7. Reducción de la TDR.

Así nos fue durante el primer trimestre del año, en ma-
teria de empleo.

Ya tenemos, del Inegi, la Encuesta 
Nacional de Ocupación y Empleo, 

para el primer trimestre del 2023. ¿Có-
mo nos fue durante los tres primeros 
meses del año? Comparo los resulta-
dos del primer trimestre de este año 
con los del último del 2022. 

DEL TRABAJO

PESOS Y CONTRAPESOS

ASPECTOS del campo Zama, frente a las costas de Tabasco, en el golfo de México.

badas, probables y posibles) de 675 mi-
llones de barriles diarios de aceite y 262 
mil millones de pies cúbicos de gas.

De acuerdo con el plan aprobado 
por la CNH, entre 2023 y 2025 se estará 
construyendo toda la infraestructura en 
el campo, para iniciar el desarrollo del 
campo en diciembre del 2025 y alcanzar 
el pico de producción en 2029 con 180 
mil barriles diarios de aceite y 70.3 mil 
millones de pies cúbicos de gas en 2029.

El costo total del proyecto para el pe-
riodo del 2023 a 2045 es de nueve mil 
085 millones de dólares, de los cuales 
cuatro mil 541 millones de dólares son 
inversiones y cuatro mil 544 millones de 
dólares, en gastos de operación.

La semana pasada Grupo Carso, del 
empresario Carlos Slim, anun-
ció que, a través de su subsidia-
ria Zamajal, suscribió un acuer-
do con la estadounidense Talos 
Energy para adquirir 49.9 por 
ciento de su filial mexicana de-

nominada Talos Energy México, entidad 
titular del 17.4 por ciento de participación 
en el yacimiento petrolero Zama, en el 
golfo de México.

El precio de compra por la participa-
ción de 49.9 por ciento de Talos Energy 
México será de 124.75 millones de dóla-
res y se espera que la transacción se cie-
rre durante el tercer trimestre del 2023, 
ya que está sujeta a aprobaciones regula-
torias por parte de la Comisión Federal de 
Competencia (Cofece), organismo regu-
latorio mexicano. Talos Energy dijo que 
permanecerá como el accionista contro-
lador de Talos México.

Talos Energy tiene una participa-
ción del 17.35 por ciento en Zama, un 
campo compartido con Pemex, que 

posee 50.43 por ciento, mien-
tras que el productor alemán 
Wintershall  D ea detenta 
19.83 por ciento y la empre-
sa escocesa Harbour Energy, 
12.39 por ciento.

50.45
Por ciento posee 

Petróleos Mexicanos 
del yacimiento Zama

un precio de 82.14 pesos por acción, un 
incremento de 4.62 por ciento respecto 
a su cotización previa de 78.51 pesos, 
luego de cuatro sesiones de pérdidas 
al hilo. 

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador informó ayer que “se llegó al 
acuerdo de entregar voluntariamente 
(la empresa) este tramo de concesión (…) 
creo que es benéfico”. 

Más tarde, Grupo México Transpor-
tes (GMXT) confirmó que su filial Fe-
rrosur llegó a un acuerdo el miércoles 
por la noche con el Gobierno federal, 
que calificó como “la mejor alternati-
va” para continuar sus operaciones y 
favorecer el proyecto del Corredor In-
teroceánico. 

“Se convino que, sobre la base del 
valor de reposición de activos, Ferro-
sur recibirá una extensión de los térmi-
nos originales de su concesión hasta la 
conclusión de la vigencia original de 
la misma en 2048, y una ampliación 
de la vigencia de dicha concesión por 
un plazo adicional de ocho años, en 
los mismos términos”, abundó en un 
comunicado.

ZAMA es el primer yacimiento unificado entre 
dos operadores, uno es Pemex y el otro es el 
consorcio encabezado por Talos Energy, junto 
con Harbour Energy y Wintershall Dea.

Eldato

EXPROPIACIONES
Impacto a la IP
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El Congreso de Estados Unidos 
demandó a la representante 
comercial, Katherine Tai, esta-
blecer “de  inmediato” una dis-

puta formal contra México en el marco 
del T-MEC, por la prohibición a las im-
portaciones de maíz transgénico.

A través de una carta enviada a la fun-
cionaria, miembros del Congreso de ese 
país advirtieron que 30 mil millones de 
dólares en exportaciones del grano es-
tán en riesgo.

Recordaron que venció el plazo de 30 
días para que México argumentara cien-
tíficamente los supuestos daños que 
causa a la salud humana el consumo de 
maíz transgénico.

Por tal razón consideraron que permi-
tir que México continúe con esta política 
“cedería la importancia de la agricultura, 
innovación y avance tecnológico”.

Sin embargo, agregaron, lo más grave 
es que la falta de acción por parte del 
Gobierno de Estados Unidos “es crear un 
peligroso precedente de que las prome-
sas hechas bajo T-MEC y otros acuerdos 
comerciales puede ignorarse sin conse-
cuencias”. Los congresistas señalaron a 
Tai que luego de que el diferendo no se 
resolvió durante el periodo de consultas 
técnicas, “considere todas las opciones 
para solucionar este problema, incluso 

Acusan a México de no respetar T-MEC

Exigen en EU tomar 
acciones por maíz

LEGISLADORES del país 
vecino advierten que 30 mil 
mdd en exportaciones están 
en riesgo; no se permitirá la 
importación, dice la Sader

Nissan hará 
cambios en 
la dirección
Redacción

LA ARMADORA dio a conocer cambios 
directivos para fortalecer su equipo de 
liderazgo y respaldar la visión a largo pla-
zo, Nissan Ambition 2030.

 A partir del próximo 1 de julio, José 
Román, actual presidente y director ge-
neral de Nissan Mexicana y NIBU, fun-
girá como senior vice president, Global 
Sales Nissan Motor Co. and Head of IN-
FINITI, dio a conocer la compañía en un 
comunicado.

Por su parte, Guy Rodríguez, presiden-
te y director ejecutivo de Nissan América 
del Sur asumirá la posición de corporate 
vice president Nissan Motor Co. y ma-
naging director Nissan Mexicana, Nis-
san South America & Nissan Importers 
Business Unit. 

En tanto, Rodrigo Centeno, actual di-
rector senior de Ventas para Nissan Mexi-
cana, asume una nueva posición en la 
firma como presidente y director general 
de Nissan Mexicana.

EL GOBIERNO 
busca ser auto-
suficiente en la 
producción.Fo

to
|C
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tomando medidas adicionales bajo el 
tratado comercial”.

Agregaron que a falta de acción signi-
ficativa por parte de México para cam-
biar su política, “ahora es el momento 
de tomar esos pasos adicionales”.

Expusieron que México representa 
para Estados Unidos una situación críti-
ca, ya que el maíz  es el primer cultivo de 
esa nación en valor de producción. 

“La pérdida de acceso al mercado re-
sultaría en pérdidas sustanciales para 
los productores y las economías rurales 
de todo el país”, advirtieron los legisla-
dores. Aseguraron que el fracaso de Mé-
xico en adherirse a sus leyes agrícolas y 

a los compromisos bajo el T-MEC deben 
abordarse con el mismo vigor que la re-
presentación de comercio ha abordado 
otros aspectos del acuerdo, incluido el 
laboral.  “El tratado debe aplicarse en su 
totalidad, dada la falta de acciones sig-
nificativas de México para corregir este 
problema”.

Cabe destacar que, el pasado martes, 
el titular de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villa-
lobos, sentenció que “tenemos oportu-
nidad de poder comercializar todo este 
maíz, y no vamos a permitir la impor-
tación, en tanto no comercialicemos el 
grano nacional”.

EN 2020, México 
publicó dos decre-
tos para suspender 
el uso de glifosato 
en cultivos de maíz, 
así como importa-
ciones del grano 
en su modalidad 
transgénico.

Eltip

27
Millones de tonela-

das se produjeron 
en el 2022

LA EMPRESA del sector automotriz busca 
fortalecer su equpo de liderazgo y respaldar 
el progreso de la visión de larzo plazo de la 
compañía, Nissan Ambition 2030.

Eldato
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 mauricio.flores@razon.com.mx    Twitter: @mfloresarellano

Era una calle cerrada, bien iluminada, con 
niños corriendo como cualquier domingo por 
la tarde. Los habitantes salían a tomar el sol, los 
niños a jugar futbol luego del domingo habitual. 
Milagrosamente, no detuve mi auto: coloqué la 
reversa en la caja de cambios, al tiempo que los 
tripulantes del Jetta bajaron con armas largas a 
disparar a quemarropa frente a mi casa, donde ba-
ñaban a mi hija, la más joven…,  a sólo unos meses 
de nacer.

Al otro día asesinaron a Paco Stanley, saliendo 
del restaurante El Charco de las Ranas sur, utili-
zando un auto muy igual al Sentra que yo condu-
cía, robado con violencia a sólo un kilómetro (en la 
colonia Ferrería), sólo con minutos de diferencia. 
Si, la zona de Azcapotzalco era una zona caliente 
(previamente, quien esto escribe, había sido obje-
to de asalto violento tras de exhibir contrabando 
de equipo electrónico) siendo la Terminal de Pan-
taco el epicentro de todo tipo de transacciones, 
extorsiones y cochupos.

Gracia del cielo estoy aquí para contarlo y 
para comentar esa historia que se hizo historia 
vigente. No quiero recuperar de la memoria 

E l día previo al asesinato de Paco Stanley, quien esto escribe 
manejaba el domingo por la noche hacia su domicilio en un 

departamento de la alcaldía Azcapotzalco, colonia Electricistas. Un 
instante previo a entrar al estacionamiento, cuando padres e hijos 
disfrutaban esa noche cálida, un extraño Jeta Plateado con cinco 
pasajeros intentó interceptar mi vehículo Sentra (de igual color) 
con la supuesta petición de orientación. Algo estaba mal, muy mal.

STANLEY, UNA HISTORIA MACABRA DE DESMENUZAR
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

El punto medular es sobre la base del 
valor de reposición de activos, donde Ferro-
sur recibirá una extensión de los términos 
originales de su concesión hasta la conclu-
sión de la vigencia original de la misma en 
2048, y una ampliación de la vigencia de 
dicha concesión por un plazo adicional de 
ocho años, en los mismos términos; así que, 
aunque se dice que ni un solo peso hay invo-
lucrado fue el mejor acuerdo al que llegó la 
Cuarta Transformación para no involucrar el 
tema monetario de compensación.

Así que Ferrocarril del Istmo de Te-
huantepec, S.A. de C.V., dependiente de la 
Secretaría de Marina, será la responsable 
única de las condiciones óptimas de segu-
ridad y de los costos y gastos derivados de 

Finalmente se ha develado el Acuerdo de Ferrosur con el Go-
bierno federal sobre un tramo ferroviario. Ya plasmadas las 

firmas en el documento del Gobierno federal, representado por 
la Secretaría de Gobernación, la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes y la Secretaría de Marina, se dispuso la entrega ofi-
cial y en buenos términos de los tramos ferroviarios compren-
didos entre El Chapo-Coatzacoalcos, Coatzacoalcos-Medias 
Aguas e Hibueras-Minatitlán, que en su conjunto representan 
127 kilómetros de vía principal. 

ACUERDO CON FERROSUR HASTA 2048
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

la operación y el mantenimiento de la vía, 
laderos y patios, en los tramos referidos. 
Ahora Ferrosur sólo deberá cubrir la tarifa 
correspondiente a su derecho de paso. Se 
sentencia que Ferrosur conserva íntegros 
sus derechos de paso en los tramos men-
cionados y en el tramo de Medias Aguas 
a Salina Cruz. Así que la empresa seguirá 
ofreciendo un servicio de carga ferrovia-
ria de calidad a sus usuarios. Luego de la 
ocupación de sus instalaciones el pasado 
viernes 19 de mayo se presumió que se lle-
garía a un acuerdo y que había buen ánimo. 
Se llegó a este acuerdo como la mejor al-
ternativa para preservar la continuidad de 
sus operaciones, la integridad y calidad 
de sus servicios y favorecer el avance del 

proyecto gubernamental del Corredor 
Interoceánico.

Liberan a financieros. Aún falta mucho 
por conocer en el caso Black Wallstreet Ca-
pital, pero un juez de control en el Recluso-
rio Sur de la Ciudad de México determinó 
absolver a cinco detenidos de la empresa 
financiera Black Wallstreet Capital, por las 
irregularidades denunciadas en el cateo. El 
juez que anuló los señalamientos es Roberto 
Omar Paredes, quien destacó que los delitos 
fueron cometidos por ministerios públicos 
y policías al sembrar evidencia para actuar 
en contra de los detenidos. Juan Carlos Mi-
nero, director de Black Wallstreet Capital, ha 
denunciado las anomalías que contrastan 
con la carpeta de investigación que indicaba 
el hallazgo de drogas y armas. Ya veremos 
cómo se desenvuelve este caso donde millo-
nes de dólares hay involucrados que afirman 
que todo es legalmente comprobable. Hay 
que seguirle la pista.

Esperanza para Mexicana. Una luz de es-
peranza e ilusión se ha dejado ver por parte 
del Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor para el rescate de Mexicana de Aviación. 
Hoy absolutamente todo está en contra de la 
4T para que eso suceda, incluso pensando en 
que se pudiera pagar más por la marca, pero 
el punto medular va más allá que sólo eso, 
porque los extrabajadores de Mexicana de 

Aviación son los que hoy con una demanda 
detienen la compra del nombre y la marca. 
Al Ejecutivo federal le urge que esto esté so-
lucionado para avanzar con los temas invo-
lucrados desde su lugar de operación hasta 
el arrendamiento de aeronaves, así como la 
contratación de empleados de toda índole 
que ponga en los aires a esta emblemática 
empresa aeronáutica. Lo que hoy se sabe es 
que hay cabilderos analizando cómo solu-
cionar cada aspecto de la aerolínea pensando 
también en que no se desea destinar más di-
nero para esta operación, la clave será en los 
liderazgos sindicales, para saber por dónde 
se apretarán más las tuercas para el funcio-
namiento de la empresa aérea del Estado.

Voz en off. Laboratorio Liomont fue reco-
nocido con la “Medalla al Mérito en Ciencias 
del año 2022, Ingeniero Guillermo Gonzá-
lez Camarena”, que entrega el Congreso de 
la Ciudad de México, en la categoría de pro-
yectos o trabajos creativos que modifiquen 
o desarrollen el campo tecnológico, que se 
consideren como probada aportación a la 
ciencia y tecnología y cuya conducta sea 
un ejemplo de fidelidad a su vocación cien-
tífica. Justamente es la primera vez que la 
Comisión de Ciencia, Tecnología e Innova-
ción del Congreso de la Ciudad de México 
aprueba la entrega de un galardón a una 
empresa, ya que sólo se habían entregado 
a personas físicas…

tales momentos. La memoria social puede en-
contrar en VIX diversos detalles con las entre-
vistas de las personas que se enfrentaron con la 
grave realidad de que uno de los conductores 
más populares de la televisión matutina fue 
asesinado.

La conjetura política de aquellos años, cuan-
do Cuauhtémoc Cárdenas era jefe de Gobierno, 
mostró los atisbos de una realidad vigente hoy; 
que al crimen organizado le molestaba el tránsito 
de poderes públicos al punto de asesinar a uno 
de los conductores más populares del momento 
en la televisión abierta y cuyos nexos serán parte 
del programa que se expondrá el próximo martes 
en el Canal de las Estrellas donde se presentará 
una variada lista de personalidades que, en el mo-
mento, marcaron una agenda nacional que saltó 
del crimen del show a las pantallas, y de ahí a la 
agenda política nacional.

El Show. Crónica de un asesinato reúne testi-
monios de Ricardo Salinas Pliego, Emilio Azcárra-
ga, Dulce María Suárez, Alfredo Adame, Sofía Niño 
de Rivera, Chumel Torres y personajes que, desde 
un pasado doloroso, muestran hacia donde mirar.

 Aeropuerto Toluca empieza a tomar vuelo. 
Le costó trabajo tomar pista tras la caída provo-
cada por el Covid-19, pero el Aeropuerto Inter-
nacional de Toluca empieza a tomar pista: en 
todo el 2022 movilizó 486,731 pasajeros, un 
promedio de 1,333 pasajeros diarios, precisa-
mente el año de inauguración y promoción del 
recién estrenado Aeropuerto Internacional Feli-
pe Ángeles. 

El Aeropuerto de Toluca tuvo un tímido volu-
men ese año, pero podría más que duplicarlo en 
2023 cuando la terminal que dirige Alberto Delga-
do amplíe itinerarios y abra nuevas rutas.

En una de ésas, el Aeropuerto de Toluca podría 
superar en volumen de pasajeros y en cantidad de 
operaciones en 2023 a las que realiza el AIFA, que 
con eficiencia dirige el general Isidoro Pastor. El 
mercado, sobre todo uno de carácter abierto, es-
tablece sus decisiones.

 
Houston, we have a problem. Le robamos el 
diálogo a Tom Hanks —peli Apolo 13— para co-
mentar que en el AIFA, los primeros vuelos inter-
nacionales no han sido un lechado de éxito. En el 
primer mes de operación de los Embraer 90 de 
Aeroméxico, se establece un promedio de ocupa-
ción de 50%. Como aquí les hemos conversado, 
una ruta exitosa comercialmente es cuando lleva 
arriba 65% de ocupación. La ruta AIFA-Houston 
que cubre la aerolínea a cargo de Andrés Cone-
sa está por debajo del éxito esperado a un mes 
de inaugurada ¿Podrá remontar la situación que 
afecta a uno de los proyectos claves de Andrés 
Manuel López Obrador? Pues que sí, aseguran. 
Ya les platico.

SENEAM ESTRENA DIREC-
TOR. El secretario de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Trans-
portes (SICT), Jorge Nuño Lara, 
dio posesión a Javier Alonso Vega 
Dour, como director general de 
Servicios a la Navegación en el Es-
pacio Aéreo Mexicano (Seneam), 
en sustitución de Ricardo Torres 
Muela. El nuevo funcionario se 
desempeñaba, desde junio de 
2022, como jefe regional noroes-
te del organismo en Chihuahua.
Es ingeniero en electrónica por el 
Instituto Tecnológico de Chihua-
hua y maestro en administración 
pública por la Universidad Autó-
noma de Chihuahua.

DeRápido
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CIENCIA ENCUENTRAN UN REPTIL EXÓTICO DE CASI 1 METRO EN UN PARQUE DE FILADELFIA. 
Expertos de ACCT Philly confirmaron el hallazgo de un caimán en el parque FDR, éste puede llegar a 
medir hasta metro y medio de largo.
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HAY UNOS 25 EN LA NATURALEZA Y 278 EN CAUTIVIDAD

Gráficos Julio Loyola y Roberto Alvarado

 El zoológico de Carolina del Norte dio la bienvenida a tres camadas de cachorros de lobo rojo, la es-
pecie de lobos más amenazada del mundo. En el mes de junio de este año el zoo tiene previsto anunciar 
una encuesta pública para poner nombre a una de las camadas. La incorporación de los nuevos ejem-
plares al programa de cría del Zoológico de Carolina del Norte ayuda a que ahora cuente con 36 lobos 
rojos, situación que le convierte en la segunda manada más grande de Estados Unidos, sólo detrás de 
la que alberga el Zoológico y Acuario de Point Defiance, en Washington. De acuerdo con información 
del Servicio de Pesca y Vida Silvestre, la población de este cánido comenzó a disminuir a nivel nacional 

debido a los programas intensivos de control de depredadores y por el deterioro de su hábitat.

Nacimiento de 10 lobos rojos  
abre esperanza a extinción

ESTADO DE CONSERVACIÓN 
Debido a los conflictos que generaban, esta especie fue casi erradicada en su área de distribución y actualmente se 

encuentra en peligro crítico de extinción.

ALIMENTACIÓN 
Preferentemente, su alimentación consiste en mamíferos pequeños, 

en manada pueden llegar a atacar ciervos adultos y mapaches.

REPRODUCCIÓN 
Se desarrolla de manera muy similar a la de 

otros lobos.

CANIS LUPUS RUFUS
Canino morfológicamente intermedio entre el coyote y el lobo gris, y está muy relacionado con el lobo 

oriental. Caracterizado por ser principalmente nocturno, vive en manada y no permite otros grupos 
dentro de su territorio.

En cuanto al 
tipo de hábitat 

de la especie, no hay 
suficiente información, 

según reporta la UICN, ya 
que, al iniciar las investiga-

ciones sobre la misma, la 
población había dismi-

nuido de una manera 
considerable.

I N F O
G R A
F Í A

15
Años pueden llegar a vivir en 

estado de cautividad.

Extinto Amenazada

En peligro crítico

Preocupación menor

EX CR VUEW EN NT LC

Roedores
Cuadrúpedos relativamente 

pequeños.

Conejos
Tienen un cuerpo espeso y 

lanudo, miden entre 34 a 50 
centímetros y pesan entre 1.5 

y 2.5 kilos.

Mapaches
Son de tamaño mediano y 

pueden llegar a pesar hasta 
15 kilos.

Ciervos
Tienen un tamaño 

variable y se alimentan en 
su mayoría de ramas de 

plantas.

Tiene
un rol jerárquico, ya que la pareja 
que funda la manada es la única 

que puede reproducirse.

El pelaje
Tiene una diversidad 

de colores entre el gris, 
negro, café y amarillento.

Sus advertencias
Posee un sistema de 

comunicación que 
involucra señales 

químicas, emisión de 
sonidos y aspectos 

conductuales y 
táctiles. Tamaño

Mide aproximadamente 
un metro y medio de 
longitud y 80 cm de 
altura.

Es monógamo
Se caracteriza así, ya que 
cuando encuentra una 
pareja reproductora sólo 
se aparea con ella.

Su color
Es el caracterÍstico que 
le da su nombre, pero es  
mucho más característico 
de las especies originarias 
de Texas.

Su  genoma
Apesar del debate acerca de 
su naturaleza híbrida, esta 
especie es auténtica  según 
hallazgos fósiles y análisis 
genéticos.

Insectos
Comprenden el grupo 

más diverso de la Tierra 
con aproximadamente 1 

millón de especies.

Su período 
reproductivo oscila entre enero 

y marzo, con un tiempo de 
estación de 60 a 63 días.

Bayas
Tipo más común de fruto 

carnoso y comestible.

Cachorros
Nacen ciegos y son alimentados por la 

manada hasta que son capaces de cazar.

Puede llegar 
a dar a luz de 3 a 6 cachorros, 

y todos los miembros de 
la manada participan en el 
cuidado  de los cachorros.
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Cachorros nacidos en vida salvaje

Fuente •  USFWS, WDPA

POBLACIÓN
La especie se ha visto mermada debido a las campañas de exterminio generalizadas, así como 

por la pérdida de hábitat.

1987 
Año en el que se reintrodujo 

la especie en el noreste de 
Carolina del Norte

SUBESPECIES 
A pesar del debate  se ha indicado 

que esta especie es auténtica según 
los últimos hallazgos fósiles y análisis 

genéticos.

Canis rufus floridanis
Vivía en los bosques de 
Florida y fue declarado 

extinto en 1908 debido a la 
desaparición de su hábitat y 

la caza de su especie.

Canis rufus gregoryi 
Subespecie que  habitaba 
en las regiones alrededor 

de  la cuenca baja del río 
Missisipi, fue declarado 

extinto en 1980.

Canis rufus lycaon 
Habita en el sureste de 
Canadá y se considera 

actualmente en peligro de 
extinción.

DISTRIBUCIÓN 
Su localización geográfica se encuentra en algunas zonas 
del este de los Estados Unidos, México y posiblemente al 

sureste de Canadá. 

SU HÁBITAT

Estados Unidos

Carolina 
del Norte

Mattamuskeet 
National Wildlife 
Refuge

Alligator River National 
Wildlife Refuge

Espacio 
Habita en pantanos, 
bosques, humedales y 
matorrales.

Características 
Se tiene registro de que  vivía 
en grandes bosques fluviales 
y áreas de pantanos.
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VIERNES 02.06.2023AGENDA INTERNACIONAL

EL CONGRESO revirtió el plan presidencial de condonar 
deudas universitarias al acusar un grave impacto a la econo-
mía. Republicanos impulsaron el revés contra Biden, quien 
intentó aliviar el bolsillo de afectados por montos millonarios 
en la pandemia. Sin embargo, la Casa Blanca prevé un veto.

Oposición bloquea
ayuda estudiantil en EU

22

Zelenski aboga por escudo 
aéreo con aliados y Rusia 
frustra un plan fronterizo

Redacción

El presidente de Ucrania, Volodi-
mir Zelenski, demandó otra vez 
a aliados garantizar un escudo 
aéreo, tras un nuevo bombardeo 

ruso que mató a tres civiles, entre ellos 
una menor en pleno Día del Niño.

El mandatario viajó a Moldavia para 
sumarse por sorpresa a la cumbre de la 
Comunidad Política Europea con la con-
signa de “defender a su pueblo”.

Insistió que en cada diálogo aboga 
por la “coalición de destructores” y más 
sistemas Patriot, al enfatizar que son la 
principal herramienta por su capacidad 
para derribar todo tipo de misiles del in-
vasor, ataques que no cesan y dirigen a 
su infraestructura y amenazan a civiles.

Apuntó en conferencia que a más de 
15 meses de la invasión el terrorista los 
sigue vulnerando, al tiempo que admitió 
fallas de seguridad interna.

Zelenski detalló que las tres muertes 
de la madrugada pudieron evitarse, pues 

GOBIERNO DEFENSOR urge a Europa respaldo tras nuevos embates; aplaude avances en entrenamiento, pero 
su ejército admite que carece de sistemas de protección; recrimina fallas en seguridad en Kiev por muerte de tres

las víctimas perecieron porque el refugio 
al que llegaron estaba cerrado. Por ello, 
exigió a su equipo corregir y garantizar su 
disponibilidad las 24 horas del día, pues 
de lo contrario el rival se aprovechará.

Durante la reunión presionó a líderes 
de 50 naciones a no desistir y mantener 
la asistencia continua, pero esta vez con 
más decisión al optar por los solicitados 
cazas, pues con ellos reforzarán los gol-
pes contra el régimen de Vladimir Putin y 
se acercan más a vencer al Kremlin; pero 
aclaró que no hay seguridad de ello, pues 
un conflicto de esta magnitud sólo termi-
nará cuando expulsen al invasor, tema en 
el que deben estar listos para sancionar 
al agresor y evitar que resurja la guerra. 

Al respecto, el vocero de su Fuerza Aé-
rea, Yuri Ihnat, dijo que confían en que 
les envíen pronto más Patiot para prote-
ger su cielo en Kiev, Jerson, Járkov y te-
rritorios anexados, pues la nación carece 
de éstos, lo que recuerda que un equipo 
transferido por Washington sufrió daños 
en un atentado reciente.

Zelenski aplaudió los pasos de gobier-
nos de Occidente al unirse a la estrategia 
de entrenamiento de sus pilotos y Fuer-

Presidente de Ucrania insiste en cazas F-16
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zas Armadas, pues no quiere regresar 
con las manos vacías a Kiev, aunque fi-
nalmente reconoció que la decisión de-
pende de EU —principal exportador de 
armas— como fabricante de este arma-
mento, pero comprometió a más aliados.

Aún en Moldavia resaltó que hay 
compromisos encaminados en esta ruta, 
tema en el que resalta la relación con Po-
lonia, pues el líder, Mateus Morawiecki, 
adelantó su intención de capacitar a pi-
lotos ucranianos tras una cumbre “muy 
constructiva y positiva” para contener la 
amenaza rusa. No obstante, aún no cede 
en la entrega de F-16 para no exponer sus 
seguridad nacional.

Durante esta visita, Volodimir tam-
bién conversó sobre esa prioridad con 
los primeros ministros Rishi Sunak y 
Mark Rutte, de Gran Bretaña y Países 
Bajos, respectivamente, y a lo largo de 
la jornada también platicó con su ho-
mólogo francés, Emmanuel Macron, la 
presidenta de la Comisión Europea, Ur-
sula von der Leyen, y líderes de más de 
10 países, como Alemania, Dinamarca, 
Portugal, Rumania y Suecia.

En tanto, el Ministerio de Defensa de 
Vladimir Putin mantiene su estrategia de 
culpar a Ucrania y Occidente de escalar 
ataques en su territorio.

Dos días después del supuesto atenta-
do en Moscú, el Kremlin expuso un nue-
vo sabotaje en Belgorod, mismo que no 
prosperó. Según fuentes rusas el invasor 
liquidó a medio centenar de intrusos y 
medios estatales detallaron que tenían 
planes terroristas al atacar a civiles en 
Shebekino, hecho que no se concretó. 

No obstante, los rebeldes se atribuye-
ron esa agresión sin reportar bajas para 
confirmar la versión del Kremlin.

Pese a los desmentidos, Moscú arreció 
su postura contra los países de Occidente 
al acusar al sector de usar territorios cer-
canos para reforzar su política antirrusa. 
Y es que sostuvo que acudir a Moldavia, 
que limita con Ucrania, fue una clara 
afrenta en su contra, lo que anticipa será 
perjudicial para ellos al arrastrar a dicha 
nación al conflicto.

Más tarde, el régimen invasor se lan-
zó contra Washington por bloquear el 
nuevo acuerdo Start. Pese a que Putin 
abandonó dicho pacto hace más de tres 
meses y hasta traslada su armamento a 
Bielorrusia, acusó al gobierno de Joe Bi-
den de “infringir e incumplir muchas de 
sus obligaciones”.

Sus declaraciones son una respuesta a 
la decisión del Departamento de Estado 
de EU de dejar de compartir desde ayer 
datos sobre el estado de sus armas, lo que 
implica la suspensión de inspecciones en 
sus instalaciones y emisión de visados.

Estrategia con lo que estiman que bus-
ca quitar los reflectores de las zonas en 
que sus fuerzas fueron derrotadas como 
en Bajmut, luego de que críticos del régi-
men confirmaran que trasladan decenas 
de cuerpos a una morgue especial.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

RESCATISTAS RECUPERAN el cuerpo de una de las tres víctimas 
halladas tras un bombardeo en Kiev, ayer.

EL PRESIDENTE VOLODIMIR ZELENSKI (IZQ.), 
con líderes de Europa, en una reunión en Moldavia.

MEDIOS INTERNACIONALES adelantaron 
que en la cumbre se habló de un plan de finan-
ciamiento para los próximos años, frente a la 
inestabilidad y la reconstrucción.

Eldato

18
Bombardeos masivos 

resistió la capital 
ucraniana en el último mes

525
Menores han fallecido 

en la nación invadida 
en 15 meses, según la ONU
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Con “día sin migrantes” 
repudian ley xenofóbica
Redacción

Miles de latinos, en su mayoría 
legales, se sumaron a las pro-
testas y el paro de labores en 
Florida en repudio a las po-

líticas antimigrantes y xenofóbicas del 
gobernador republicano Ron DeSantis.

Organizaciones hispanas convocaron 
a “un día sin migrantes” con la consigna 
de mostrar el impacto de la salida de ese 
sector, luego de acusar que el aspirante a 
la presidencia de forzar a las “sombras” a 
quienes no son residentes legales con las 
normas más severas en el país, pues su 
ley SB 1718 les impide acceso médico, a 
trámites y al trabajo.

A un mes de su entrada en vigor, Flori-
da lució semiapagada y en total silencio 
en comparación con el bullicio que carac-
teriza a los migrantes. Éstos no fueron a 
trabajar, lo que provocó que decenas de 
negocios, en su mayoría restaurantes y 
tiendas, zonas agrícolas y obras en cons-
trucción cerraran.

Con estas acciones amigos, familiares 
y vecinos externaron su apoyo a quienes 
llegaron al país en busca del sueño ame-
ricano y ahora luchan contra el racismo. 
Lamentaron que ni por llevar años en la 
región se salvarán de esas restricciones, 
hecho por el que quienes ya legalizaron 
su estancia insistieron que también les 
corresponde pelear por oportunidades 
como las que ellos recibieron.

Casi a la par del inicio de la gira pre-
sidencial de DeSantis, rival de Donald 
Trump, se registraron movilizaciones en 
ciudades como Immokalee y Pierson, de-
dicadas a la actividad agrícola, así como 
Orlando, Tampa, Miami y Jacksonville, 
entre otras, en las que tacharon al gober-
nador de “enemigo”.

En dichas zonas, los manifestantes 
mostraron las banderas de sus países de 
origen, como símbolo de orgullo hispa-
no, y pancartas contra DeSantis al soste-
ner que no son criminales, que no están 
robando nada y que merecen respeto, 
mientras eran escoltados por vehículos y 
tráileres que colgaron carteles en apoyo a 
los indocumentados.

También se observaron mensajes 
como “justicia para migrantes”, “resis-
tencia migrante” y otros para burlarse 
del eslogan de políticos conservadores, 
al afirmar que son los ilegales los que han 
hecho grande a Estados Unidos. 

Líderes de la protesta pacífica advir-
tieron que de no frenar la legislación, 
normas de este tipo podrían replicarse 
en otras entidades, principalmente las 
republicanas, y a nivel nacional.

Recordaron que los republicanos usan 
el miedo para generar odio contra extran-
jeros irregulares, por lo que llamaron a 
otros estados a sumarse a sus protestas.

Lanzan consignas contra DeSantis

EL EXPRESIDENTE TRUMP y rival de 
DeSantis prometió normas drásticas como 
arrebatar la ciudadanía a hijos de ilegales, lo 
que expertos ven difícil de cambiar.

Eldato
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Matan a agente 
tras amenazas a  
fiscal de Ecuador

Redacción

UN AGENTE de la Fiscalía de Ecuador 
fue ejecutado en una emboscada, el mis-
mo día en que la titular del sector, Diana 
Salazar, fue amenazada de muerte.

Autoridades policiacas reportaron 
que el funcionario Leonardo Palacios fue 
acribillado por presuntos sicarios que lo 
interceptaron tras salir de una audien-
cia, y éste falleció de inmediato debido 
a múltiples impactos, según filtraciones 
del servicio forense. 

El crimen perpetrado por sujetos que 
a bordo de motocicletas fue confirmado 
por la Fiscalía que, a través de su cuenta 
de Twitter, detalló que “en la escena ha-
llaron más de 40 indicios balísticos” al 
compartir fotos del vehículo baleado. En 
la zona quedaron los cristales en el suelo, 
y se observan varios impactos de bala en 
el parabrisas, mientras que las ventanas 
del conductor y la parte trasera de éste 
lado rotas por las detonaciones de arma 
de fuego.

Ante este homicidio, la Fiscalía advir-
tió que castigará a los culpables en me-
dio de una crisis política, pues hace unas 
semanas el presidente Guillermo Lasso 
convocó a nuevas elecciones tras disol-
ver al Congreso que intentó destituirlo.

Además, destaca que el crimen ocu-
rrió horas después de que se reforzara la 
seguridad de la fiscal general de la nación 
sudamericana luego de que se exhibie-
ran videos de amenaza por las presuntas 
investigaciones contra la corrupción, 
mismas que involucrarían al expresiden-
te y opositor Rafael Correa.

“No quiero arruinarte tu fiesta matán-
dote a tu hija”, fue el mensaje que recibió 
la funcionaria a unos días de su cumplea-
ños para presionarla para dejar su cargo y 
desistir de los expedientes que encabeza, 
pues el criminal advirtió que la haría su-
frir si no accedía a sus demandas.

Ante estas amenazas, Lasso condenó 
el atentado contra la autoridad y advirtió 
a los grupos criminales que no tolerará 
actos de intimidación contra las institu-
ciones de justicia, lo que recuerda que 
años antes Salazar recibió amenazas 
cuando investigaba el caso Odebrecht. 

PERITOS RECABAN PRUEBAS en la escena para dar con los 
responsables del crimen.

42
Años cumple 

la próxima semana la 
fiscal amenazada
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...Y GOBIERNO FEDERAL LES ABRE LAS PUERTAS

LA GESTIÓN de Joe Bi-
den implementó nuevas 
estrategias para garantizar 
vías seguras para el ingre-
so de indocumentados.

A tres semanas del fin 
del Título 42, el Depar-
tamento de Seguridad 
Nacional (DHS) creó un 
programa piloto junto a 
Guatemala para facilitar los 
procesos de elegibilidad. 

El sector confirmó que 
abrirá Oficinas de Movili-
dad Segura este mes para 
dar citas a quienes desean 
migrar a Estados Unidos.

El ajuste facilita trámi-
tes desde Centoamérica y 
prevén que dure seis me-
ses para dar visas laborales 
y reunificar familias.

Posteriormente, el DHS 
aumentó hasta 25 por 

ciento la disponibilidad de 
citas a través de la aplica-
ción CBP One para quienes 
respetan las rutas legales. 

El subsecretario interi-
no, Blas Nuñez-Neto ade-
lantó que pasarán de mil a 
mil 250 procesos diarios 
para quienes están en la 
frontera o esperan una 
oportunidad desde Centro 
o Sudamérica.

CIERRAN NEGOCIOS, zonas agrícolas y obras de construc-
ción en Florida en solidaridad con ilegales; advierten que res-
tricciones de norma SB 1718 podría extenderse a otros estados

Con pancartas y banderas de sus países de origen muestran su orgullo latino.

“NO SOMOS CRIMINALES”

MIGRANTES LEGALES se unen a movilizaciones en varias ciudades del país, incluso con canciones,  
en apoyo a indocumentados, contra quienes se creó la polémica ley SB 1718.

LA AUTORIDAD ELECTORAL fijó para el 
próximo 20 de agosto las elecciones anticipa-
das y prevé que nuevos titulares asuman el po-
der este mismo año, aún si hay segunda vuelta.

Eltip
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Zelenski pide una alianza  
de Patriots para Ucrania

►Cumbre de Moldavia. La UE corteja a sus vecinos para que no caigan en la 
telaraña de Rusia. Kyiv reclama una coalición antimisiles para blindar el cielo

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

A 
veces el lugar es el 
mensaje y, tirando de 
tópicos, una imagen 
vale más que mil pala-
bras. Casi cincuenta 

países europeos se reunieron ayer 
en Moldavia en un encuentro de 
fuerte contenido simbólico que 
pretende mostrar la unidad sin fi -
suras frente a Vladimir Putin, muy 
cerca de sus dominios. Este en-
cuentro se celebró en el castillo de 
Mimic, situado en la localidad mol-
dava de Bulboaca, muy cerca de la 
capital, Chisinau. A tan sólo unos 
veinte kilómetros de Ucrania (su 
presidente Volodimir Zelenski se 
presentó en la cumbre por relativa 
sorpresa, ya que todo el mundo le 
esperaba) y también muy cerca de 
Transnistria, la región separatista 
moldava que alberga tropas rusas.

Zelenski aprovechó la reunión 
para pedir que la ayuda de Occi-
dente para ganar la guerra continúe 
y ha solicitado una «coalición de 
Patriots», los sistemas de defensa 
antimisiles, mientras sigue espe-
rando el envío de cazas F-16. Como 
gran aliado, cuenta con el primer 
ministro holandés, Mark Rutte, ya 
que Países Bajos es uno de los tres 
estados junto a Alemania y Reino 
Unido que ha enviado Patriots a 
Ucrania.

Rutte pretende que más países 
se sumen ya que «hemos visto lo 
que puede hacer este sistema para 
proteger» y que también más es-
tados comiencen a instruir a sol-
dados ucranianos. Polonia ya ha 
comenzado a hacerlo y Países Ba-
jos junto a Reino Unido, Bélgica y 
Dinamarca están diseñando un 
calendario para comenzar tam-
bién el adiestramiento. A pesar de 
esto, todavía no hay fechas claras 
sobre cuándo llegarán estos cazas 
a Kyiv.

Este encuentro de alto nivel en 
Moldavia es la segunda cumbre de 
la Comunidad Política Europea, 
un nuevo formato auspiciado por 
Emmanuel Macron que busca 
mejorar la relación de la Unión 

Europea se celebre a 20 km de la 
frontera con Ucrania es una prue-
ba de unidad y una unidad más 
fuerte en el continente europeo», 
aseguró la presidenta de Moldavia, 
Maia Sandu. «Juntos defendemos 
nuestros valores y defendemos 
Ucrania», declaró la presidenta de 
la Comisión Europea, Ursula von 
der Leyen, a quien Zelenski volvió 
a pedir que en su informe de otoño 
Bruselas muestre un apoyo fi rme 
a la entrada de Ucrania al club co-
munitario. Con esta iniciativa, el 
presidente francés –uno de los res-
ponsables del endurecimiento del 
proceso de adhesión europeo– 
pretendía mejorar la relación de la 
UE con sus vecinos y que estos no 
tengan que pasar necesariamente 
por las negociaciones de desespe-
rantes procesos de entrada, que 
muchas veces se dilatan años o 

Europea con sus vecinos, como 
modo también de contrarrestar la 
infl uencia china y rusa.

Para Moldavia, una exrepública 
soviética con menos de tres millo-
nes de habitantes y que siente el 
aliento del Kremlin muy cerca, 
supone también un espaldarazo a 

su posible entrada en la Unión Eu-
ropea. Además de los Veintisiete 
países de la UE, se ha invitado a 
otra veintena con intereses estra-
tégicos muy diversos y que abar-
can desde socios que se han ido 
como Reino Unido, otros que 
quieren incorporarse al club co-

munitario como los países de los 
Balcanes Occidentales y otros que 
ni se lo plantean como Armenia, 
Suiza, Islandia o Azerbaiyán. Las 
dos únicas bajas han sido las de 
Turquía y San Marino.

«El hecho de que la segunda re-
unión de la Comunidad Política 

Guerra en Europa

LOS MEJORES AUTORES DE LA RAZÓN.ES EN TU MÓVIL, COMPUTADORA O TABLET
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décadas. De esta forma, los Veinti-
siete quieren establecer nuevos 
canales de comunicación en los 
que el cortejo y la cooperación no 
equivalgan a ampliar el club. Al 
menos, no siempre. 

Existe el peligro de que las fotos 
de familia no sean sufi cientes y de  
que los escasos avances acaben 
diluyendo esta iniciativa, pero la 
falta de acuerdos concretos y textos 
de conclusiones y la coreografía de 
paneles y numerosos encuentros 
bilaterales y entre grupos de países 
también propicia la fl exibilidad y el 
cultivo de relaciones entre bamba-
linas. Porque como en casi todas 
las familias, tras las fotos llegan las 
trifulcas. Algunas tan serias como 
las que mantienen Serbia y Kosovo 
estos días o Armenia y Azerbaiyán. 
La propia Moldavia  sufre un movi-
miento separatista en su interior 

prorruso y ha acusado al Kremlin 
de estar detrás de un intento de 
golpe de Estado. Aunque puede 
parecer que estos confl ictos empa-
ñan la foto de unidad, lo cierto es 
que los intentos de mediación en 
esta cumbre, auspiciados por los 
europeos, también son una forma 
de que estas tensiones no sean exa-
cerbadas por otros potencias, para 
ganar áreas de infl uencia y sacar 
tajada de la situación. Las últimas 
tensiones entre Kosovo y Serbia, 
que hacen temer una nueva guerra, 
son una muestra de esto último, ya 
que los dos territorios han partici-
pado de esta cumbre. La primera 
cumbre de este formato se realizó 
en Praga en octubre y contó con la 
participación de 44 líderes, aunque 
desde entonces se ha incluido los 
microestados de  Andorra, Mónaco 
y San Marino. 

Zelenski posa con el 

resto de presidentes 

ayer en Moldavia

►Tras entrevistarse este 
miércoles con el primer 
ministro kosovar, Albin 
Kurti, el máximo 
representante de la 
diplomacia comunitaria, 
Josep Borrell, hizo lo 
mismo ayer con el 
presidente serbio, 
Aleksandar Vucic, que 
cuenta con el apoyo de 
Rusia. Se acusa a 
Belgrado de jugar con 
dos barajas y poner una 
vela a Bruselas y otra a 
Moscú. Por eso, la UE 
quiere que Serbia no 
caiga en la telaraña 
tejida por el Kremlin.
Por su parte, el secreta-
rio de Estado estadouni-
dense, Antony Blinken, 
avisó ayer a Serbia y 
Kosovo de que los 
fuertes altercados 
registrados en el norte 
de Kosovo, que han 
resultado en 30 miem-
bros de la misión de la 
OTAN (KFOR) heridos, 
van en la «mala direc-
ción» y pidió retomar el 
proceso de diálogo 
liderado por la Unión 
Europea. Desde Oslo, 
Blinken apostó porque 
se rebajasen las tensio-
nes entre comunidades. 

EE UU amonesta 
a K osovo y Serbia 
por los choques

Morir al no poder entrar 
en el refugio antiaéreo

Una mujer de 34 años y su hija de 
nueve fallecieron ayer en un ata-
que con misiles rusos en Kyiv 
cuando se dirigían a un refugio 
antiaéreo. Otra mujer de 33 años 
murió y su hija fue llevada a un 
hospital. Otras 15 personas resul-
taron heridas mientras el edifi cio 
de una clínica infantil y varios 
bloques residenciales resultaron 
dañados. Los 10  misiles balísticos 
Iskander lanzados contra la ciu-
dad desde la región rusa de Br-
yansk el día en que Ucrania mar-
có el Día de los Derechos del Niño 
fueron interceptados, pero sus 
fragmentos fueron letales.

Agotados tras el mes de ata-
ques nocturnos con drones y mi-
siles, los residentes de la capital 
ucraniana soñaban con un respi-
ro, pero sus esperanzas se vieron 
truncadas por las señales de alar-
ma aérea, que comenzaron a 
sonar a las 2:49. Solo nueve mi-
nutos después, escucharon las 
primeras explosiones. «Hubo 
una alarma, la gente corrió a re-
fugiarse, pero estaba cerrado. 

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

►Una mujer y su 
hija fallecen en 
un ataque ruso en 
Kyiv al encontrar 
cerrado el edifi cio

Tocaron y tocaron la puerta, pero 
nadie vino a abrir. Fue entonces 
cuando sucedió», cuenta Yaros-
lav. Este hombre dejó a su esposa 
e hija en la entrada del centro y 
corrió a otra parte del edifi cio con 
la esperanza de encontrar a al-
guien que lo abriera. Su esposa 
murió inmediatamente después 
del impacto de los fragmentos.

La madre de la fallecida asegu-
ró a los medios que «todo sucedió 
muy rápido: durante unos 15 mi-
nutos sonó una sirena de ataque 
aéreo, luego los sonidos de de-
fensa aérea, luego una nube de 
humo marrón». «Entiendo que 
Rusia está cometiendo un geno-
cidio contra nosotros pero, ¿dón-
de están nuestros refugios antiaé-
re o s ?  ¿ D ó n d e  d e b e m o s 
escondernos con nuestros hi-
jos?», preguntó la mujer al alcal-
de de la ciudad, Vitali Klitschko. 
El director de la clínica donde se 
encuentra el albergue aseguró 
que el refugio tenía dos entradas 
y algunas personas entraron por 
la entrada que estaba abierta.

El suceso ha causado conster-
nación entre los habitantes de la 

capital y otras ciudades que se 
quejaron de que muchos refugios 
permanecían cerrados por la no-
che a pesar de que las autorida-
des locales insistieron en que 
debían esconderse durante los 
ataques. 

Una explicación es que los re-
fugios tenían que estar cerrados 
por la noche para evitar que las 
personas sin hogar entraran. Los 
ataques con misiles anteriores 
solían dejar tiempo suficiente 
para que quienes tenían las llaves 
llegaran y abrieran. Las autorida-
des locales ya han dicho que 
mantendrán abiertos todos los 
refugios antiaéreos todo el tiem-
po. El Gobierno se ha prometido 
inspeccionar todos los del país.

Aunque miles de residentes de 
Kyiv se adhieren a todos los pro-
tocolos de seguridad, no es un 
secreto que muchos se quedan 
en sus apartamentos durante las 
frecuentes señales de alarma. A 
muchos les resulta poco práctico 
hacer lo contrario, ya que los mi-
siles rusos a menudo llegan mi-
nutos después de ser lanzados, 
sin tiempo para refugiarse. 

«Un misil balístico viaja a la 
velocidad de miles de kilómetros 
por hora, mientras que esta vez 
fue lanzado desde muy cerca de 
Ucrania», explica Yuriy Ignat, 
portavoz de las Fuerzas Aéreas. 
Subrayó que Ucrania no es capaz 
de destruir los sitios de lanza-
miento de misiles rusos.

EFE

Familiares de la niña de nueve años fallecida ayer cerca de un refugio en Kyiv

Ante la indignación 
popular, el Gobierno 
ucraniano promete 
inspeccionar 
todos los refugios

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...
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CON ESTA PRODUCCIÓN finaliza el ci-
clo 2022-2023 de En vivo desde el MET 
en el Auditorio Nacional. La ópera llega 
este sábado 3 de junio a la pantalla del Co-
loso de Reforma a las 11:00 horas. 

La Flauta Mágica 
cierra temporada 

Homenaje en el centenario de su natalicio 

PARA RENDIRLE TRIBUTO al fotógrafo se alistan nueve exposiciones 
sobre los movimientos sociales de los ferrocarrileros y del 68 que retrató; 

también imágenes del quehacer cotidiano en la capital de día y noche  

Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx  

!a Ciudad de México y los 
movimientos sociales 
vistos desde la mirada crí-
tica del fotógrafo Héctor 
García Cobo se muestran 

en nueve exposiciones en las que se 
recorren desde aspectos de la vida 
cotidiana, tanto de día como de no-
che, además de los movimientos de 
los ferrocarrileros y del 68, que en su 
momento ningún periódico quiso 
publicar por la censura que permea-
ba en aquella época, compartió a La 
Razón su hijo, el también fotógrafo 
Héctor García.  

 “Estamos conmemorando el 
centenario del nacimiento de Héc-
tor García, porque queremos tocar 
mucho el tema de lo que es el archi-
vo, tenemos alrededor de millón y 
medio de negativos que se están res-
guardando y que ha sido un trabajo 
muy arduo que ha hecho mi mamá, 
quien se ha encargado de éste por 
más de 60 años. Queremos que se 
vea que existe ese archivo, que todo 
sirva para que tanto instituciones pri-
vadas y públicas nos puedan ayudar 
a digitalizar y conservar este archivo 
para futuras generaciones”, comentó.  

 La primera exhibición que se inau- 
gurará será la de las Rejas de Chapul-
tepec, el próximo 21 de agosto, donde 
el público verá las imágenes que Héc-
tor García tomó de la vida cotidiana 
de la capital del país, la transforma-
ción que trajo la modernidad.  

 “Vamos a tener un espejo de lo 
que pasó hace 40, 50 años en la ca-
pital, cómo era la metrópoli, la vida 
cotidiana, la situación de esta mo-
dernidad que se estaba comiendo a 
la Ciudad de México”, detalló.  

 Después, el 23 de agosto, en el 
Centro Cultural Los Pinos, llegará una 
muestra que reunirá las fotografías 
que Héctor García capturó sobre el 
movimiento ferrocarrilero y el del 68.  

 “En el caso del movimiento valle-
jista, mi papá estuvo tomando fotos, 
cubriendo todo el evento y nadie qui-

E N  E L  M U S E O 
del El Estanquillo 
el púlblico podrá 
admirar el acervo 
de Héctor García 
que acumuló Car-
los Monsiváis.  

Eltip

ILUSTRÓ varios libros, entre ellos, 
Mexique (1964); Nueva Grandeza Mexica-
na (1967) de Salvador Novo y Los Indios de 
México (1970) de Fernando Benítez. 

Eldato

 UN NIÑO retratado  
por Héctor García en 1960. 
 
PARTE de la vida cotidiana que captu-
ró el fotógrafo en 1940.

UNA IMAGEN del llamado  
“fotógrafo de la Ciudad” de 1969. 

HÉCTOR GARCÍA muestra la vida  
de la gente. Aquí una imagen de 1965.

DEL ARCHIVO   
DE HÉCTOR GARCÍA

FUE UN VISIONARIO al guardar  
y proteger su archivo (...); más adelante 
mi mamá se encargaba de recortarlo, 
porque mi papá sólo envolvía los  
rollos en papel y ponía el nombre del 
evento; gracias a eso y a mi mamá 
tenemos este acervo”
HÉCTOR GARCÍA 
Fotógrafo e hijo del homenajeado  
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so publicar esas imágenes en ese mo-
mento, entonces él con Horacio Qui-
ñones decidieron hacer una revista 
que se llamó Ojo! Una revista que ve, 
con la que lograron publicar todas las 
imágenes del movimiento vallejista y 
difundirlas”, compartió García.  

 Señaló que con este trabajo se 
demuestra que el fotógrafo fue uno 
de los pocos que se interesó por 
buscar la manera de dar a conocer 

lo que estaba pasando en el país en  
aquella época.  

 “Es uno de los pocos fotógrafos 
que en el Movimiento del 68 trató 
de publicar imágenes de lo que había 
pasado en la Noche de Tlatelolco, de 
las reuniones de los estudiantes, en 
ese entonces no hubo mucha infor-
mación, hoy a 50 años se han abierto 
los archivos, se han encontrado imá-
genes y todo, pero en ese momento 

creo que la única persona que estaba 
buscando mostrar lo que estaba pa-
sando era Héctor García”, añadió.  

 Otro aspecto que se abordará, 
pero en el Centro de la Imagen será 
la modernización de la metrópoli, a 
través de fotografías sobre la cons-
trucción de Tlatelolco, de Ciudad 
Universitaria, de los ejes viales. Mien-
tras que en el Museo de la Ciudad de 
México la gente podrá ver cómo era 
la vida nocturna en la década de los  
años 50 y 60.  

“Vamos a ver la parte de la vida 
nocturna, los aparadores, letreros, 
anuncios iluminados, la gente de no-
che. No deja de haber una crítica so-
cial hacia la situación de la gente, mi 
padre fue alguien que siempre buscó 
mostrar y defender la situación de las 
personas, mostrar que esta moderni-
dad que llegó no fue para todos, exis-
ten toda esa serie de contrastes don-
de podrán ver desde el ojo de Héctor 
García lo que había en las fiestas, las 
reuniones, eventos privados, la gente 
que tenía un vivir diario en la Ciudad 
de México”, abundó.  

 Entre los curadores que participan 
en estas exhibiciones se encuentran 
Laura González, Alberto del Casti-
llo, Rafael Barajas, El Fisgón y Diego 
Quinto, por mencionar algunos. Otras 
sedes donde se alistan muestras son 
el Museo del Estanquillo, el Museo 
Nacional de Arte, la Embajada de 
Brasil y la Fundación María y Héctor  
García, por ejemplo.  
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Desde la perspectiva terapéutica, Succession es 
una clase maestra sobre el impacto del abuso en 
la vida adulta. Sobre el trauma, como la huella 
que deja la violencia física y psicológica. Aborda 
el mensaje dominante de las paternidades narci-
sistas sobre nunca ser suficiente. También habla 
sobre la repetición trágica de un padre lastimado, 
víctima de trauma y de maltrato que repite el ho-
rror con sus hijos. 

Hablar de narcisismo es hablar de dos asuntos: 
la indiferencia hacia los otros y la agresión sin lí-
mites de quien no siente nada por los demás. Es la 
imposibilidad de vincularse con otro objeto que 
no sea el yo. 

En la familia Roy prevaleció la pedagogía de 
la crueldad, que como la define Rita Segato son 

“todos los actos y prácticas que enseñan, habitúan 
y programan a los sujetos a transmutar lo vivo y 
su vitalidad en cosas”. Este mecanismo despoja 
de su humanidad, sobre todo, a las mujeres, que 

“Con los ojos abiertos” fue el nombre del último capítulo de 
una de las series más interesantes en la historia de la televi-

sión, que no constituyó un fenómeno masivo, porque se trató de 
una apuesta de dirección y de guion poco complaciente y bastante 
incómoda.  Un producto televisivo espléndido, inmejorablemente 
escrito, actuado y dirigido.  

son utilizadas como bienes de consumo sexual 
para después desecharse. Esta idea de Segato 
está cerca del concepto de NRPI, que tuvo a bien 
señalar Mauricio González en su ensayo en Letras 
libres (https://letraslibres.com/cine-tv/mauricio-
gonzalez-lara-marca-personal-succession-t4-3/) 
y que es el acrónimo de “no real person involved” 
(ninguna persona real involucrada) que los Roy 
usan para describir “incidentes” como muertes de 
trabajadores anónimos que no se consideran per-
sonas. Este término es un derivado del que utiliza-
ba la policía norteamericana en los sesenta, para 
referirse a accidentes o muertes de ciudadanos 
negros. La serie nos ha mostrado al capitalismo 
salvaje, ese que asesina personas y desaparece las 
evidencias del crimen, porque tiene todo el dine-
ro para comprar a la justicia. 

Kendall Roy (un impresionante Jeremy Strong) 
crece con la ilusión de suceder al padre en la di-
rección del gran reino de Waystar-Royco, pero su 

SE ACABÓ SUCCESSION 
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

 Psicoterapeuta sistémica y narrativa desde hace 15 
años. Este  es un espacio para la reflexión de la vida 
emocional y sus desafíos.

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx
 

El montaje Jauría lleva al escena-
rio el juicio contra La Manada, 
un grupo de hombres que abusó 
sexualmente de una española y 

cuyo caso indignó en aquel país y llevó a 
que se legislara al respecto. La directora 
Angélica Rogel se centró en mostrar la 
violencia y machismo que permea en la 
sociedad y cómo se revictimiza a las so-
brevivientes de violación. 

“Creo necesario reconocer las conduc-
tas machistas que tenemos en la mente, 
las conductas violentas, hacer una revi-
sión de ellas, no me interesa el documen-
to por exponer a una sobreviviente de una 
violación, sino mostrarnos cómo funcio-
namos como sociedad ante una persona 
que estaba desprotegida en un lugar, fue 
revictimizada y aun así vista como una 
persona que estaba ‘destruyendo la vida’ 
de cinco chicos, es muy fuerte lo que el 
documento llega a mostrar”, expresó An-
gélica Rogel en entrevista con La Razón. 

La obra de teatro documental de Jordi 
Casanovas toma lo que se dijo en el juicio 
durante tres días, a través de la cual es 
posible percibir el sistema de creencias 
machistas que tienen los hombres que 

abusaron de la chica, pues en su defensa 
declaran que ella los conocía y que todo 
fue consensuado, cuando no ocurrió así. 

“Ellos dicen ‘nos presentamos’, ‘esta-
mos seguros que dijo que quería estar 
con los cinco’, ‘no se quejó’, éste es uno 
de los puntos medulares, decir, nos pre-
sentamos me da derecho a abusar de ti. 
Es como este pensamiento en el que se 
comenta: ‘estaba de noche, con falda, ella 
se lo buscó’, no, las calles también son de 
ella, tiene derecho a salir a la hora que 
quiera, beber lo que quiera, como cual-
quier hombre, es lo importante de ver en 
el documento del juicio”, aseguró. 

Para Rogel era importante no volver a 
revictimizar a una mujer en la puesta en 
escena, por eso no hay escenas explícitas 
de violencia, aunque en lo verbal se refleja 
ese abuso que sufrió la chica. 

“La responsabilidad está todo el tiem-
po, desde que comencé a trabajar la pri-
mera temporada y ahora que estamos 
revisitando la obra, no me interesa que 
ella sea mostrada, no es volver violentar a 
una mujer en la escena, aunque ya es muy 
violento ver a cinco hombres con una mu-
jer, esa imagen es la que me interesa, decir 
‘esto ocurrió en España que ayudó a mo-
dificar leyes, aquí qué está pasando, qué 
se está haciendo, cómo logramos que las 
leyes nos protejan más”, comentó. 

Jauría, que inicia una nueva tempora-
da ahora en el Centro Cultural Helénico 
hoy, cuenta con la actuación de Eduardo 
Tanús, quien da vida al militar que partici-
pó en la violación. Sobre su participación, 
compartió a La Razón que es una puesta 
en escena que permite reflexionar sobre la 
violencia de género y que quienes acudan 
a verla cuestionen sus acciones. 

“Esta obra nos muestra cómo seguimos 
perpetuando conductas machistas, pen-
samientos violentos. Nos lleva a reflexio-
nar en dónde estamos parados en cuanto 
a este tipo de conductas y el machismo 
tan fuerte que cargamos en México y el 
mundo entero”, lamentó. 

TOMA declaraciones de vícti-
ma del abuso sexual y de quie-
nes lo cometieron; la directora 
Rogel afirma que quiso mos-
trar la violencia y machismo 
que permea en la sociedad

Nueva temporada en El Helénico 

  
EL JUICIO DE LA  

VIOLACIÓN GRUPAL QUE 
INDIGNÓ EN ESPAÑA 

ANA SOFÍA Gatica, Eduardo Tanús, Antonio 
Peña, Daniel Bretón, Roberto Beck, Rodrigo 
Virago y David Calderón conforman el elenco. 

Eldato

Jauría
CUÁNDO: del 2 de 
junio al 16 de julio

DÓNDE: Teatro 
Helénico (Av. 

Revolución 1500, 
Guadalupe Inn)

HORARIOS: 
viernes, 20:00; 
sábado 19:00 y 
domingo 18:00 

ANA SOFÍA 
Gatica, en 

una escena 
de la obra. 
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padre sabía que no tenía la capacidad.  Su intento 
fallido de “matar al padre” es el motor de todas 
las temporadas. Sus hermanos, Shiv y Roman, 
también juegan el juego que el padre les propone: 
competir por la sucesión. Sin embargo, el padre 
nunca estuvo dispuesto a confiarles lo que había 
construido. Sabía que eran niños mimados, sobre-
protegidos e incapaces de autonomía. El narciso 
cree que sólo él puede hacer las cosas bien y casi 
se concibe inmortal. 

Antes de morir, deja sentadas las bases para 
que la empresa quede en manos de Lukas Matt-
son, un anarcocapitalista dedicado a la tecnología. 
Roy parecía confiar más en este hombre que en 
cualquiera de sus hijos.

      La agresión es una fuerza que está presen-
te en todas las familias, como una pulsión de 
destrucción pero también como búsqueda de la 
individualidad. Lo único que la contrarresta y la 
modula es la posibilidad de la compasión como 
uno de los sentimientos más específicamente 
amorosos. La familia Roy no tenía amor para con-
trarrestar el odio. No tenía compasión para com-
batir la crueldad. 

Succession nos permitió asomarnos al mundo 
del 0.001 por ciento de la población mundial, que 
decide el destino del planeta mediante alianzas 
comerciales y cercanías inmorales con los gobier-
nos de todo el mundo.  Personajes al margen de 
la ética, que normalizan la cosificación de las per-

sonas, su uso y desecho, y que hacen del poder el 
único motor existencial.

Los hijos nunca pueden matar al padre ni real 
ni simbólicamente. Son incapaces de negarse a 
jugar el juego que el padre propone. Logan Roy, 
además de narcisista, es particularmente sádico, 
poque les promete a los tres algo que jamás les 
dará: su amor y el trono.

Este retrato de tres bebés del nepotismo nos 
deja ver su falta de carácter, su incapacidad para 
concebirse en un mundo al margen del imperio 
del padre y en consecuencia, su absoluta impo-
tencia. Una tragedia sadomasoquista, perfecta-
mente verosímil y congruente, que termina cuan-
do los hermanos Roy son capaces de abrir los ojos: 
no son nada, fueron aniquilados por el padre. 

Succession se atrevió a ser burda, grotesca, a 
veces repugnante y aunque nos guste buscar en la 
televisión la bondad y a los héroes, tan escasos en 
la vida real, estos personajes detestables y mons-
truosos despertaron nuestra empatía y los llega-
mos a querer y a entender. Porque tienen algo de 
nosotros, de los aspectos infantiles, masoquistas, 
depresivos, de nuestras fantasías de gandiosidad, 
de nuestras pulsiones de muerte y del deseo mu-
chas veces frustrado de ser vistos, reconocidos y 
amados por nuestros padres. 
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Amenazado. Anthony Taylor, el árbitro que pitó la final de la Liga Europa, tuvo 
que ser escoltado junto con su familia por personal de seguridad en el aero-
puerto de Budapest, luego de que varios fanáticos de la Roma le insultaron 
y arrojaron una silla a su paso. Los hechos quedaron registrados en un video 
emitido en el sitio web de la Gazzetta dello Sport. La Roma ha culpado a Taylor 
por la derrota sufrida ante el Sevilla en la tanda de penaltis.

Sospechoso. Un grupo antirracismo instó a un árbitro reconocido a deslin-
darse de un político ultraderechista en Polonia, en tanto que la UEFA anunció 
que buscaba una “aclaración urgente”, apenas a nueve días de la final de la 
Champions. “Un anuncio posterior se emitirá, tras revisar todas las eviden-
cias”, indicó. Szymon Marciniak fue elegido esta semana para el partido más 
importante a nivel de clubes en Europa, entre el Manchester City y el Inter.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001
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Estados Unidos va con 
lo mejor ante México
EL DELANTERO Folarin Balogun sobresale entre los 
24 jugadores de EU que fueron convocados por el téc-
nico interino, B.J. Callaghan, con miras a la Liga de Na-
ciones de la Concacaf, torneo en el que debutaría con 
la selección midiéndose contra el Tricolor el 15 de junio.

Se reencontrarían con CR7 

Messi y BenzemaMessi y Benzema 
se acercan a Arabia, 

el nuevo destino el nuevo destino 
de las estrellas  de las estrellas  

EL ARGENTINO termina su aventura en Francia 
después de dos años con el PSG; el Al-Ittihad sería el 

equipo que se llevaría al delantero galo del Real Madrid 

Redacción 
 

Hace seis meses el portugués Cristiano 
Ronaldo dejó las filas del Manchester 
United para marcharse a la Superliga de 
Arabia Saudita, país y torneo que apun-

tan para ser el nuevo destino de otros astros del ba-
lompié, el argentino Lionel Messi y el francés Karim 
Benzema, quienes este fin de semana disputan sus 
últimos compromisos con PSG y Real Madrid, res-
pectivamente. 

Cuando CR7 salió por primera vez de las ligas 
europeas para probar suerte con el Al-Nassr fue su-
mamente criticado. Sin embargo, las estratosféricas 
cantidades de dinero que se pagan en Medio Oriente 
y en otras competencias como la MLS comienzan a 
atraer cada vez más a futbolistas veteranos para po-
ner fin a sus carreras en dichos destinos. 

Lionel Messi abandonó hace dos años al Barcelo-
na después de 17 temporadas para vivir su primera 
experiencia fuera de España. Se incorporó al PSG 
con el gran objetivo de guiar a los franceses a con-
quistar su primer título de Champions League. 

Si bien en las competencias domésticas los pari-
sinos dominaron, en la justa continental La Pulga 
y compañía se estancaron en ambas campañas en 
octavos de final. El rosarino se desperdirá con esa 
deuda del Paris Saint-Germain este sábado, cuando 
los dirigidos por Christophe Galtier enfrenten al Cler-

mont en la última jornada de la Ligue 1. 
Fue precisamente Galtier quien confirmó que el 

sudamericano disputará este fin de semana su último 
cotejo con Les Rouge et Bleu.  

“He tenido el privilegio de entrenar al mejor jugador de la histo-
ria del futbol”, adelantó Galtier en una rueda de prensa. “Este sábado 

será su último partido en el Parque de los Príncipes, y espero 
que reciba la más calurosa de las bienvenidas”. 

Esta temporada, el experimentado 
jugador de 35 años de edad 

registra 16 anotaciones y la misma cantidad 
de asistencias en 31 duelos de liga con los 
parisinos, con los que obtuvo tres trofeos en 
dos años, un par de ligas y una Supercopa de 
Francia. 

En cuanto a Karim Benzema, desde hace 
varios días se especulaba que el francés dejaría 
al Real Madrid y su nuevo destino sería Arabia 
Saudita, pues había recibido una oferta desco-
munal para llegar al futbol de dicho país.  

Al parecer el contrato del club Al Itti-
had rondaría los más de 200 millones de dó-
lares por dos temporadas, una propuesta difí-
cil de rechazar y más cuando él posiblemente 
vea el final de su carrera muy cercano, pues el 
Madrid no igualaría la oferta y el jugador tam-
poco dudaría en tomarla.  

A través de sus redes sociales compartió 
una imagen de un periodista en la que aplau-
de la carrera del Gato y, por lo mismo, el delan-
tero levantó más sospechas de su partida. 

Benzema ganó 25 títulos con el Real Ma-
drid, incluidos cinco Champions, marcó 353 
goles y puso 165 asistencias, por lo que el ma-
dridismo lo extrañará en demasía. 

Abdul Aziz bin Turki Al-Faisal, ministro 
de Deportes de Arabia Saudita, adelantó que 
próximamente serán revelados los destinos 

de Messi y Benzema, cuyo rostro fue mos-
trado en la pantalla del Estadio del Al Ittihad, 

dejando entrever que será el nuevo fichaje 
bomba del club saudita 

“Los clubes lo anunciarán oficialmente y en el 
momento adecuado”, indicó al respecto Turki Al-Faisal. 

En la Campaña 2022-2023, el Gato consiguió 30 goles y seis 
asistencias en 42 partidos con el Real Madrid, a donde se 
unió en el ciclo 2009-2010, procedente del Olympi-
que Lyon, equipo que lo cedió en pleno creci-
miento y como joven promesa.

ASTROS EN 
EL BALOMPIÉ 

ÁRABE 

Rendimiento del 
francés con el Real 

Madrid

Estadísticas 
del galo esta 
temporada 

647

42

30 45

353

30

21 32
165

6

40 74

47,213

6,420
3,557

3,547

Periodo 
2009- 
2023

Periodo 
2021- 
2023

3
Hijos tiene Leo 
Messi y todos 
son varones

5
Mundiales de Clu-
bes jugó el francés 

con el Madrid

PSG desmintió que Messi no 
volverá a portar su playera 
para la siguiente temporada; 
Benzema declaró que no todo 
lo de Internet es verdad.

Eldato
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El rosarino 
en esta campaña 

Messi, en sus dos 
años con el PSG

Karim Benzema
EDAD: 35 años

POSICIÓN: delantero
EQUIPO: Real Madrid

Lionel Messi
EDAD: 35 años

POSICIÓN: delantero
EQUIPO: PSG

Partidos
Goles
Asistencias
Minutos

CRISTIANO 
RONALDO

VINCENT 
ABOUBAKAR

SANTI MINA

LUIZ 
GUSTAVO

EVER 
BANEGA

LUCIANO 
VIETTO

DAVID 
OSPINA
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El domingo es el Juego 2

Nuggets vence al Heat 
en inicio de Finales NBA
Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

De la mano de Nikola Jokic y 
Jamal Murray, los Denver Nu-
ggets se llevaron el triunfo en 
el Juego 1 de las Finales de la 

NBA al imponerse 104-93 al Miami Heat 
en el Ball Arena. El serbio consiguió un 
triple doble a 1 minuto 41 segundos del 
final del encuentro.

Los de Colorado obtuvieron nueve 
puntos más que los visitantes en el pri-
mer cuarto, ya con un aporte importante 
de Michael Porter, Jamal Murray y la gran 
estrella, Nikola Jokic.

Del lado de Miami, Bam Adebayo fue 
el elemento más importante con 26 pun-
tos, el doble de los que pudo cosechar 
Jimmy Butler, la estrella a seguir, pero 
que anoche no estuvo del todo fino ni 
cómodo en la duela.

La balanza se inclinó completamente 
a Jokic y compañía en el tercer cuarto, 
pues se fueron al última tramo del duelo 
con una diferencia de 21 unidades.

Los de Denver llegaron a este compro-
miso en calidad de invictos como locales 
en los playoffs. Antes del encuentro ante 
Miami afrontaron siete duelos en el Ball 

DENVER se impone a Miami y conserva su invicto como local 
en los actuales playoffs; el serbio Nikola Jokic logra un triple 
doble para los de Colorado; Jamal Murray suma 26 puntos

Andreeva logra marca en Roland Garros
Redacción y AP 

 
LA RUSA MIRRA ANDREEVA, de 16 
años, se convirtió en la tenista más jo-
ven en ganar un partido en el cuadro 
principal de Roland Garros desde el 
2005 al dar cuenta de la francesa Diana 
Parry en cuestión de una hora y 17 minu-
tos, para vencerla 6-1 y 6-2 y acceder a la 
tercera ronda del torneo francés. 

La número 143 del ranking sorteó tres 
partidos de la fase previa la semana pa-
sada sin ceder un solo set para acceder 
por primera vez a la llave de un torneo 
de Grand Slam.  

Su próxima rival será la estadouni-
dense Coco Gauff, la subcampeona de 

Roland Garros el año pasado y sexta 
cabeza de serie. La estadounidense de 
19 años, dio cuenta 6-2 y 6-3 de la aus-

triaca Julia Grabher. Gauff tenía 14 años 
cuando irrumpió al derrotar a Venus 
Williams rumbo a la cuarta ronda de 
Wimbledon. 

Gauff es apenas una de las 12 preclasi-
ficadas que siguen en carrera, la menor 
cantidad que alcanza la tercera ronda en 
Roland Garros desde que el número de 
cabezas de serie se amplió a 32 en 2002.  

Al identificar a sus tenistas favoritos, 
Andreeva mencionó un triple empate 
entre Roger Federer (“Siempre ha sido 
mi número 1”), Rafael Nadal (“No lo pue-
do explicar, pero todo cambió en mi ca-
beza” cuando Nadal ganó su 14 campeo-
nato en Roland Garros el año pasado”) y 
Djokovic (“No quiero ofender a Novak”).

Arena, los dos últimos contra Los Ange-
les Lakers, a los que barrieron 4-0 en las 
Finales de la Conferencia Oeste.

A lo largo del juego, Jokic y Murray se 
combinaron para lograr 27 y 26 unidades, 
de manera respectiva. Además, el balcá-
nico registró 10 rebotes y 14 asistencias, 
ratificando su espectacular momento.

En términos generales, los Nuggets se 
percibieron dominantes y cómodos gran 
parte del desarrollo del compromiso, el 
primero en la historia de la franquicia en 
unas Finales de NBA.

Los de Denver buscan ser la primera 
franquicia que se corona en su debut en 
Finales desde el ciclo 2018-2019, cuando 
los Toronto Raptors sorprendieron al de-
rrotar a los Golden State Warriors.

El Heat disputa por séptima ocasión 

la última instancia del campeonato, a la 
que había accedido por más reciente vez 
en la Temporada 2019-2020, cuando su-
cumbió frente a los Lakers.

El segundo capítulo de las Finales de 
la NBA se llevará a cabo este domingo 4 
de junio, cuando los Nuggets vuelvan a 
fungir como locales en el Ball Arena con-
tra la franquicia de Florida.

El Heat será anfitrión por primera vez 
en la serie hasta el tercer enfrentamiento, 
programado para el miércoles 7 de junio 
en el Kaseya Center, donde también es-
tán programados el cuarto juego y el sex-
to, éste último en caso de ser necesario.

Por otra parte, se dio a conocer que Joe 
Mazzulla seguirá como entrenador de los 
Boston Celtics, que perdieron las Finales 
de Conferencia ante Miami.

MIRRA ANDREEVA, ayer, durante su 
juego contra Diane Parry, en Francia.

NIKOLA JOKIC 
busca un rebote, 
ayer, en la Ball 
Arena.

Alonso va por su 
primer triunfo en 
F1 en una década 

Redacción y AP 
 

EL INICIO de temporada que ha tenido 
Fernando Alonso con Aston Martin ha 
generado muchas expectativas entre 
los aficionados españoles a la Fórmula 1 
(F1), mismas que se elevan para este fin 
de semana con la celebración del Gran 
Premio en el país de origen del asturia-
no, que marcha tercero en el campeo-
nato de pilotos. 

Y es que fue precisamente en el Cir-
cuito de Barcelona-Cataluña donde 
Nando logró hace una década su victo-
ria más reciente en el Gran Circo, cuan-
do el 12 de mayo del 2013 obtuvo su 
triunfo 32 en el serial. Desde entonces 
no ha vuelto a subirse al podio como el 
número uno. 

El volante de 41 años se presenta re-
vitalizado. Su equipo Aston Martin ha 
sido la gran revelación de la temporada. 
Alonso suma cinco podios en las seis 
carreras que se han disputado, y aca-
ba de conseguir su mejor resultado al 

quedar segundo en Mónaco el pasado 
fin de semana.  

“Tengo muchas ganas de ver a todos 
los aficionados españoles y de Aston 
Martin apoyando a nuestro equipo con 
todas sus fuerzas. Espero ver mucho 
verde en las gradas durante el fin de se-
mana”, comentó Alonso ante la prensa. 

Se prevé un concurrencia récord este 
fin de semana para alentar a Alonso y al 
también español Carlos Sainz Jr.  

Más de 40,000 boletos fueron ad-
quiridos en las primeras horas tras ser 
puestos en venta el año pasado, y mu-
chas más entradas se vendieron a ini-
cios de este año. Se calcula que más de 
100,000 personas acudirán a la carrera 
del domingo. 

Tras quedarse corto por muy poco 
del título en 2013, tuvo una desteñida 
temporada en 2014 con Ferrari y luego 
la pasó mal con McLaren entre 2015 y 
2018. Se alejó de la F1 por unas cuantas 
temporadas y reapareció con Alpine en 
2021, cuando consiguió su único podio 
tras salir de Ferrari en el circuito de Qa-
tar. 

 En el Gran Premio de España, la sép-
tima cita de la temporada, el mexicano 
Sergio Pérez intentará recomponer el 
rumbo luego del desafortunado des-
empeño que tuvo en Mónaco el pasado 
fin de semana, donde terminó en la de-
cimosexta posición. 

EL MONOPLAZA 
del español en 

el GP de Mónaco.

93
Puntos suma 
el ibérico en 

el campeona-
to de F1
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ASÍ SE DESARROLLÓ EL DUELO EN EL BALL ARENA

Equipo 1er cto 2 cto 3er cto 4 cto Total
Heat 20 22 21 30  93
Nuggets 29 30 25 20 104

LA OTRA victoria que Fernando Alonso ha 
conseguido en el Gran Premio de España fue 
en la campaña del 2006, en la que conquistó 
su segundo título mundial con Ferrari.

Eltip

Fo
to

|A
P

30LR OK.indd   230LR OK.indd   2 01/06/23   23:3501/06/23   23:35



Por Alejandro Konstantonis
mexico@razon.com.mx

El Serie “Siete” de BMW siempre 
ha sido un distintivo de poder, 
lujo, desempeño y tecnología 
que con el paso del tiempo se 

veía reflejado en los demás modelos o 
series del constructor alemán.

Desde el último cuarto del siglo XX a 
la fecha hemos tenido siete generacio-
nes del Serie 7.

El primer Serie 7 se develó en 1977 y 
desde entonces ha sido el buque insignia 
de la marca, si bien también han presen-
tado deportivos de alta gama como el M1 
que prácticamente se volvió el vehículo 
emblemático de la marca en los 80, pero 
el cetro real, la capa y la corona, siempre 
han estado bajo la tutela del Serie 7.

 En México lo conocimos oficialmente 
al final de los años noventa y es prudente 
comentar que un Serie 7 E38 (1994-2001) 
fue un Bond Car en la película Tomorrow 
Never Dies (Mañana Nunca Muere), en la 
que el Agente 007 obtiene un flamante 
750i y puede conducirlo remotamen-
te desde su teléfono Ericsson JB988, y 
muchos de los gadgets que ese Bond Car 
poseía en el filme se han replicado en la 
séptima generación denominada G70, 
presentada en 2022 y develada al públi-
co en 2023.

Conozcamos a detalle este extrava-
gante vehículo del constructor bávaro y 
poco a poco hagamos analogías con las 
tecnologías exclusivas de James Bond en 
los noventa.

DISEÑO. Es obra de los diseñadores Jo-
zel Kabañ, de origen checo y que ha tra-
bajado para Rolls Royce y Bugatti -siendo 
el creador del Veyron-, y Sebastían Simm, 
que trabajaron bajo el ojo avizor de Do-
magos Dukel, jefe de diseño de BMW,  y 
que le dieron forma a este extravagante 
vehículo que no ha dejado a nadie con la 
boca cerrada. 

El diseño se aleja de las premisas que 
usó BMW a lo largo de su historia y hay 
acabado piano en el exterior.

TIENE UN ASPECTO exterior y unos acaba-
dos interiores que muchos amarán; los pasa-
jeros traseros cuentan con una pantalla táctil

MEDIDAS.
• Largo: 5,238 mm
• Ancho: 1,902 mm
• Alto: 1,485
• Distancia entre ejes: 3,210
• Peso: 2,180 kg

ESPECIFICACIONES. La única ver-
sión disponible del Serie 7 en nuestro 
país es la que ofrece un motor propul-
sado por gasolina, en otros mercados se 
presentó la versión con mecánica híbrida 
denominado 750e y también una opción 
completamente eléctrica conocida como 
i7, que no descartamos llegue a México, 
pero no sabemos cuándo.

Como es ya una constante en los mo-
tores de BMW están asistidos por un 
turbocompresor, y en el caso de nuestro 
auto de prueba hay dos de ellos y que en 
combinación con una transmisión auto-
mática de ocho cambios el “Siete” nos en-
trega una calidad de marcha suave, con-
tundente y extremadamente silenciosa.  

• Motor: V8 de 4.4 litros Twin Power 
Turbo
•  Potencia: 544 hp a 5,200 a 6,500 rpm
• Torque: 553 lb-pie a 1,800 a 5,000 rpm
• Transmisión: Automática de ocho 
cambios
• Tracción: AWD (Integral)

INTERIOR. Aquí también encontramos 
una explosión para todos los sentidos, 
desde materiales, texturas y acabados un 
tanto cuanto sui géneris como la ilumi-
nación ambiental que se puede progra-
mar desde un tono naranja, a un discreto 

blanco. Hay acabado piano por todos 
lados, y muchos de los controles como 
el iDrive, el selector de la transmisión, el 
control de ajuste de los asientos, son de 
cristal facetado y además se ilumina, al 
igual que las bocinas de las puertas, que 
tienen un halo alrededor de ellas per-
fectamente visible a través de la rejilla 
metálica. 

INFOENTRETENIMIENTO. Aquí voy 
a empezar a describir lo que encuentras 
en el asiento trasero, que es verdadera-
mente una locura. Los pasajeros ubica-
dos en ese asiento tienen cada uno una 
pantalla táctil ubicada en las puertas, la 
cual es más o menos de las mismas di-
mensiones de un smartphone grande o 
una tableta mini, y en ella cualquiera de 
los dos pasajeros tiene el completo con-
trol del despliegue de la enorme pantalla, 
o del accionamiento de las cortinillas de 
privacidad.

La pantalla trasera es algo NUNCA 
visto en la industria automotriz y en un 
vehículo de serie, ya que se trata de una 
sistema plegable de 31.3 pulgadas en 
formato 32:9 con resolución de 8K de-
nominado “BMW Theatre Screen” que 
se acciona mediante el panel táctil de las 
pantallas de las puertas traseras o con los 
controles del mando central en el puesto 
de conducción.

¡Jamás había visto yo un despliegue 
así en un auto de serie! Seguramente la 
inspiración de BMW viene de las modi-
ficaciones a sedanes de lujo hechas por 
Mansory o algún tuner con ese nivel 
de extravagancia, por llamarle de algún 
modo. Como complemento de esa in-
mensa pantalla, el sistema integra Ama-
zon Fire TV para poder ver películas en 
streming, o trabajar en juntas virtuales 
mediante la conexión 5G que hay que 
contratar aparte.

La fila delantera del Serie 7  cuenta con 
una pantalla curva -dividida en dos-, el 
cuadro de instrumentos es completa-
mente configurable TFT y es de 14.9 
pulgadas y hay una proyección Head Up 
Display en el parabrisas de casi el mismo 
tamaño. Para el gobierno del sistema de 
infoentretenimiento hay otra pantalla 
de 10.3 pulgadas de accionamiento táctil 
que en combinación con el iDrive con sis-
tema operativo 8 que -en teoría- es mu-
cho más intuitivo. Ofrece la función de-
nominada Augmented Reality Navi Guide 
que mediante comandos por voz puede 
cambiar la entrega de información de los 
mapas o de las cámaras 360 en pantalla a 
solicitud del conductor.

MANEJO. Una vez dentro la explosión 
de sentidos empieza por el aroma in-
terior, ya que huele a cueros de buena 
factura y ese olor tan característico de 
los “Bemes” que es el mismo sea cual 
sea el modelo. Al presionar el botón de 
arranque ubicado en la consola central 
viene una explosión de luces por todos 
lados, en los paneles de las puertas, que 
se conectan con una barra lumínica que 
atraviesa la parte baja del tablero de lado 
a lado, también se iluminan todos los 
controles de cristal ubicados en la con-
sola central y en las puertas.

Al momento de empezar a moverse el 
Serie 7 nos brinda una visión periférica 
con todas las cámaras que posee, pues no 
olvidemos que es un vehículo de gran-
des dimensiones y nos mantiene alerta 
de golpear con algo.

Ya circulando por la calle y con la luz 
del día me percato de muchos más de-
talles que pasaron desapercibidos en la 
oscuridad del estacionamiento, la visi-
bilidad es casi perfecta, no hay muchos 
puntos ciegos y el trabajo de las cámaras 
se complementa con la visión tradicional 
de los espejos retrovisores laterales.

En condiciones de tránsito denso se 
siente como viajar en Primera Clase es 
suave, confortable el sonivo envolvente.

Transmisión automática de ocho cambios

BMW 760 i xDrive 
2023, a prueba 

¡gadget inesperado 
y sorprendente!
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NUEVA CITA. Este fin de semana se realiza el Gran Prix 
de Detroit, la séptima fecha de la IndyCar Series. Pato 
O’Ward marcha tercero en el campeonato de pilotos.

EXTRAVAGANTE
Un toque de tecnología, poder 
y desempeño lo caracterizan.

EL PRECIO de este vehículo es de 3 millones 
440 mil pesos. Sus competidores naturales 
son el Audi A8 y el Mercedes Benz Clase S, 
cuyos estilos son más recatados.
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